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Когда Одесса 
станет Россией?

Продолжение на стр. 15 ‣

Константин ГЛЫБА

Многие знаменитости 
любят проводить время 
на грядках. «Комсомолка» 
решила заглянуть за заборы 
звездных дач, и вот что 
мы там увидели...

Вот-вот откроется дачный сезон, рас-
сада уже наливается соками на подокон-
никах. Городские жители потирают руки, 
предвкушая долгожданную встречу с ло-
патой, навозом и колорадским жуком. 

Лолита воюет 
с борщевиком, 
а у Турецкого 
расцветает 
сакура

уникальных 
посетителей
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Светлана ОВДЕЙ

Медик вместе 
со спасателями 
на руках выносила 
его из недоступной 
местности.

Елена Самойлова работает в 
больнице Северского района Крас-
нодарского края. Медик устроилась 
фельдшером скорой помощи всего 
год назад. На Кубань она перебра-
лась из Воркуты. Там в ее врачеб-
ной практике случались разные 
экстремальные ситуации. Елена, 
например, спасала оленеводов, 
которых эвакуировали из тундры 
на вертолете.

Очередная проверка на профес-
сионализм произошла с фельдше-
ром 10 марта уже на Кубани. В 
опасности вновь находилась жизнь 
человека. В тот день поступила ин-
формация о происшествии за ста-
ницей Дербентской. У подножия 
водопадов находился пострадав-
ший. Турист не мог сам выбраться 
из труднопроходимой местности.

Автомобиль бригады скорой по-
мощи отправился к месту проис-
шествия. Но машина проехала по 
бездорожью лишь несколько кило-
метров. Дальше техника двигаться 
не смогла. Оставался единственный 
вариант - добираться к пострадав-
шему пешком.

В путь вместе со спасателями 

выдвинулась Елена Самойлова. 
Добраться к туристу удалось уже 
ночью. Спасатели с фельдшером 
начали эвакуацию.

- Бригада спасателей страховала 
спуск фельдшера вниз на 50 ме-
тров. Елена оказала медицинскую 
помощь, пострадавшего уложили на 
щит, перенесли в безопасное место 
и укрыли спальниками, - рассказали 
в пресс-службе министерства здра-
воохранения Краснодарского края.

Продолжить эвакуацию постра-
давшего спасатели решили утром. 
На следующий день его подняли 
и через несколько часов переда-
ли врачам приемного отделения 
в больнице Северского района. 
Фельдшер Елена Самойлова все 

это время находилась рядом с 
пострадавшим и следила за его 
состоянием. Туриста вовремя до-
ставили в отделение экстренной 
хирургии. Врачи прооперировали 
поступившего пациента.

- Здесь я никак не ожидала по-
пасть в экстремальную ситуацию, 
но такая работа! И несмотря на 
напряженную обстановку, мне, как 
человеку с Севера, невозможно 
было не увидеть красоты кубан-
ской природы, - поделилась Елена 
Соколова. - Я очень хочу вернуться 
в эти живописные места туристом, 
буду осторожна!

К слову, сам пострадавший чув-
ствует себя хорошо. Спасенного 
пациента Елены готовят к выписке.

Фельдшер спасла туриста из пропасти

Краснодар  91,0 FM

Анапа             89,5  FM

Газета нашего региона ★ Кубань

7 964 000

Вторник
28 марта

Почему  
Гагарин  
не стал 
катапультироваться 

Читайте на стр. 7 ‣

55 лет назад погиб 
первый космонавт 
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5 наивных вопросов  
о тактическом ядерном 
оружии, которое  
может появиться  
в Беларуси
Читайте на стр. 2 - 3 ‣
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В МИРЕ
Названа главная 
стратегическая 
ошибка США в новой 
холодной войне

НАУКА
Когда пройдет 
первый 
весенний 
звездопад-2023

ЗДОРОВЬЕ
Снял шапку, потерял 
волосы: почему 
после зимы начинает 
редеть шевелюра

ТОЛЬКО НА САЙТЕ KP.RU

Вступайте в нашу 
группу ВКонтакте

VK.COM/KPRU

Россия
www.kp.ru
 28.03.2023 

Иван ГРАЧЕВ

Владимир Путин дал каналу 
«Россия 24» большое интервью. 
Прокомментировал возмож-
ные поставки Украине снаря-
дов с обедненным ураном, по-
делился деталями встречи с Си 
Цзиньпином и объяснил буду-
щие поставки Беларуси так-
тического ядерного оружия.

ПРО МИЛЛИОН СНАРЯДОВ
- Конечно, мы видим, слы-

шим, знаем о планах поставок 
Западом (миллиона снаря-
дов и сотен танков на Украи-
ну. - Ред.). Вот миллион сна-
рядов - это много или мало? 
Это много. Но. Во-первых, 
ВСУ, по подсчетам наших во-
енных, используют за сутки 
до 5 тысяч снарядов. А в США 
только где-то 14 - 15 тысяч 
снарядов в месяц такого ка-
либра производят в этом го-
ду. В следующем планируют 
производить уже 42 тысячи.

Вооруженные силы России 
тратили пока гораздо боль-
ше. Я не хочу давать оценку 
рациональности решений 
на разных уровнях военного 
управления, но сейчас Мино-
бороны и Генштаб вынужде-
ны вводить даже лимиты. Но 
военно-промышленный ком-
плекс России очень быстры-
ми темпами, которых многие 
и не ждали, развивается. Он 
произведет в 3 раза больше 
боеприпасов (чем поставки 
Запада Украине. - Ред.).

Так что нас беспокоит это 
только как попытка продлить 
конфликт.

И ПРО СОТНИ ТАНКОВ 
ДЛЯ КИЕВА

- Про танки. Поджигатели 
(НАТО. - Ред.) планируют на-
править на Украину где-то 420 
или 440 танков. За это время 
мы произведем и модернизи-
руем свыше 1600. Общее ко-
личество танков Российской 
армии будет превышать в три 
раза количество танков ВСУ.

Я уже не говорю об авиа-
ции. Там разница на десять 
порядков.

О «БЕЗОБИДНОСТИ» 
СНАРЯДОВ 

С ОБЕДНЕННЫМ УРАНОМ
- Это, конечно, не так. 

Сердечники снарядов с обе-
дненным ураном (которые 
Британия обещает поставить 
Украине. - Ред.) порождают 
радиационную пыль. Экс-
перты подтверждают, что по-
сле использования в бывшей 
Югославии, Ираке кратно вы-
росли онкологические заболе-
вания у граждан. Это первое.

Если мы говорим об Укра-
ине, то они же считают лю-

дей, которые живут на этой 
территории, своими. Как же 
они будут применять (бое-
припасы с обедненным ура-
ном. - Ред.), если эти остатки 
будут пылить, загрязнять по-
севные площади. Это оружие 
наиболее вредное и опасное 
для человека. Не только для 
участников боевых действий. 
Но для людей, живущих на 
этой территории.

У России, конечно, есть чем 
ответить. У нас сотни тысяч, 
именно сотни тысяч таких 
снарядов. Мы их пока не при-
меняем.

ПРО «ИСКАНДЕР» 
И САМОЛЕТЫ 

С АТОМНЫМИ РАКЕТАМИ
- Александр Григорьевич Лу-

кашенко давно ставит вопрос 
о том, чтобы разместить на 
территории Беларуси рос-
сийское тактическое ядер-
ное оружие. Здесь тоже нет 
ничего необычного.

Во-первых, США делают 
это в течение десятилетий. 
Они разместили уже давно 
на территории своих стран - 
союзников по НАТО в Евро-
пе свое тактическое ядерное 
оружие. Это, если память не 
изменяет, Германия, Турция, 
Нидерланды, Бельгия, Ита-
лия и Греция. И Александр 
Григорьевич прав, он гово-

рит: мы же ваши ближайшие 
союзники. Почему американ-
цы у своих союзников раз-
мещают, учат их экипажи 
использовать этот вид воо-
ружений? Мы договорились, 
что мы сделаем то же самое, 
не нарушая своих междуна-
родных обязательств.

Мы уже помогли переобо-
рудовать самолеты белорус-
ских ВВС. 10 самолетов го-
товы для применения такого 
типа оружия. Мы уже пере-
дали в Беларусь комплекс 
«Искандер». И он тоже может 
быть носителем. С 3 апреля 
приступаем к обучению эки-
пажей. И 1 июля заканчиваем 
строительство спецхранили-
ща для тактического ядерного 
оружия в Беларуси.

Подробнее > стр. 3.

ПОСЯГАЕМ ЛИ МЫ 
НА ДОЛЛАР?

- Нет. Мы бы пользова-
лись долларом. Они же нам 
не дают. А как нам расчеты-то 
осуществлять? Это они сами 
пилят сук, на котором сидят. 
Ограничивая использование 
доллара, они сами себе в но-
гу стреляют. И, конечно, сам 
факт того, что они заморо-
зили наши золотовалютные 
резервы. Все страны мира за-
думались, насколько надеж-
ны американские партнеры. 

И все сделали вывод - нена-
дежны.

Без всяких сомнений, это 
огромная ошибка со стороны 
американских властей.

О НОЧЕВКАХ 
В КРЕМЛЕВСКОЙ 

КВАРТИРЕ
- Ваша неформальная часть 

переговоров с Си Цзиньпином 
длилась почти 5 часов. О чем 
вы так долго говорили в пер-
вый день?

- У нас был рабочий обед, 
а потом я пригласил предсе-
дателя по дружбе перейти в 
другое помещение. У меня 
здесь (в Кремле. - Ред.) есть 
квартира, в которой я в по-
следнее время много прово-
жу времени, работаю здесь, 
ночую очень часто. Мы пере-
брались туда и, сидя у камина 
и попивая чай, говорили обо 
всем не спеша. Говорили о 
мировых делах. Председатель 
КНР уделил много внимания 
китайскому мирному плану 
по Украине. Кстати, в этот 
же день мы узнали о постав-
ках Западом миллиона сна-
рядов на Украину и снарядов 
с обедненным ураном. Как 
будто специально это сдела-
ли западники, чтобы как-то 
переговоры наши сорвать или 
повлиять на них.

Мы говорили, конечно, и 

о наших отношениях в эко-
номике.

На отвлеченные темы, 
конечно, говорили. Ну так 
просто сидели у камина, чай 
распивали и 4 часа разговари-
вали. Надо сказать, что пред-
седатель КНР очень интерес-
ный собеседник, он глубоко 
погружен во все проблемы, 
и в мировые дела, и в эконо-
мику, и наших отношений. 
Мы, на мой взгляд, получили 
взаимное удовлетворение от 
этих бесед.

ПОЧЕМУ НЕ ПРЕСЕКАЕМ 
ПОСТАВКИ ОРУЖИЯ 
КИЕВУ НА ДАЛЬНИХ 

ПОДСТУПАХ
- Что-то удается сделать 

нашим военным, а что-то 
нет. Перевозят скрытно, по 
ночам. Но что-то удается 
достать, - уточнил Путин. - 
Такая цель, конечно, есть. Ни 
у кого не должно быть пред-
ставлений, что российские 
военные относятся к пресе-
чению поставок «спустя ру-
кава».

ЗАЧЕМ ЕЗДИЛ В ДНР
- Пора уже было приехать 

и посмотреть - как идут вос-
становительные работы, что 
нужно сделать еще, - ответил 
Путин, зачем он недавно ез-
дил в Мариуполь. - Одно де-
ло, когда видишь на бумаге, 
экране, а другое... Вот я по-
смотрел, как строится клини-
ка, огромный объект. Жилые 
кварталы. Я вам скажу - он 
(новый квартал «Невский» в 
Мариуполе. - Ред.) ничем не 
отличается от хорошего квар-
тала в Москве или Питере. 
Это чисто рабочая поездка, 
она давно назрела... Ну и с 
людьми неожиданный был 
контакт - я думал, это рабо-
чие стоят, мужчины в рабочей 
одежде. Оказалось - местные 
жители. В дом пригласили. 
Посмотрел, как живут. И бы-
ло важно почувствовать на-
строение людей. Может, это 
самое главное.

- А почему за рулем? - спро-
сил президента журналист. - 
Ведь незнакомый город, фуры 
едут навстречу, тракторы.

- Мы же не нарушали ни-
чего. Мы единственно, что 
нарушили, - без пояса безо-
пасности ехали. В таких усло-
виях лучше не пристегивать-
ся, чтобы иметь возможность 
быстро выйти из машины.

Картина дня: в верхах
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Владимир Путин в завершение госвизита Си Цзиньпина 
пригласил его на торжественный ужин в Грановитой палате - 

историческом и самом торжественном зале Кремля.

Четыре часа у камина с Си 
и за рулем - в Мариуполь
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В Краснодарский край пришла 
настоящая весна. Солнце при-
грело - и на улицах распустились 
бело-розовые цветы магнолий.
- Вроде бы и в Краснодаре, а буд-

то в Сочи побывали! - радуются горожа-
не, ведь магнолия - символ южного курорта. 

Еще один центр притяжения в эти дни в Крас-
нодаре  - розовые облака в парке Галицкого: 
там открылся сезон сакуры. Деревья японской 
вишни здесь покрылись маленькими розовыми 
цветочками - любители атмосферных фотогра-
фий в полном восторге! Жителям и гостям Крас-
нодара возможность сделать селфи на фоне 
сакуры пока заменяет посещение Японского 
парка, который обещают открыть в конце весны. 

Оживают и другие улицы города. В частном 
секторе можно увидеть, как на сливах и яблонях 
распускаются почки, вовсю цветут абрикосы. 
И это не только красиво, но и очень ароматно! 

Прогнозы синоптиков радуют  - любоваться 
цветением деревьев можно будет несколько 
недель, а потом придет черед роскошных клумб: 
городские службы озеленения уже пригото-
вили сотни тысяч саженцев для украшения 
города. Как рассказали в мэрии Краснодара, 
ландшафтные дизайнеры украсят цветами ули-
цы, скверы и даже разделительные полосы на 
дорогах. Уже скоро распустятся тюльпаны, а 
следом - петунии, катарантусы, колеусы, пелар-
гонии, бальзамины, ипомея... Ими можно будет 
любоваться все лето! 

О цветущей сакуре в саду музыканта  
Михаила Турецкого и других дачных 
увлечениях наших звезд > стр. 15.

Сегодня - 155 лет со дня рождения  
Максима Горького, писателя неоднозначного, 
непростого, но для многих вечно актуального 
(подробнее - стр. 14). И мы спросили:

Дает ли классика 
ответы на современные 
вопросы?
Андрей 
ДРОЗДОВ, глава 
комикс-центра 
Библиотеки 
имени Анны 
Ахматовой:

- Горький актуален сию-
минутно. Век после не-
го прошел, и мы живем 
меньшими страстями. И 
поведение его пассио-
нарных героев не кажет-
ся столь актуальным. Но 
устаревшим его творче-
ство не назову. В Нижнем 
Новгороде есть комикс-
клуб, который часто об-
ращается к творчеству 
Горького-Пешкова. И 
его классические пьесы 
вроде «Варваров», или 
«На дне», или «Дачников» 
дают ответы на вопросы 
XXI века.

Сергей ЗИНИН, профессор кафедры методики 
преподавания литературы МПГУ:

- Когда в очередной раз обсуждают, кого включать, а кого 
не включать в учебную программу, всегда возникает Горький. 
Актуальна его пьеса «На дне». Она долго входила в десятку 
самых популярных пьес в мире. Его вещи не только свое вре-
мя отражали, они предвидели эпоху упадка. Как жить и что 
управляет миром, как найти правду в этой жизни - классические 
произведения ищут ответы на эти вопросы.

Елена ЧУДИНОВА, писатель,  
автор «Мечети Парижской Богоматери»:

- Горький - фигура конъюнктурная. Почти анекдотично рас-
суждение о том, что «Девушка и смерть» будет посильнее 
«Фауста» Гете. А его рассказ «Челкаш» положил начало роман-
тизации преступного мира. Его проза одиозна. Это не русская, 
это советская классика. И потому на вопросы нашего времени 
может давать лишь извращенные ответы.

Александр ТИХОНОВ, олимпийский чемпион 
по биатлону:

- Ну так я сам фактически горьковский Буревестник, что всегда 
звал на борьбу, она необходима, чтобы не застаивалась кровь. 
Но сейчас реалии не такие, как у Горького. Иные герои, не на-
шего времени, и примеры классиков мало чему учат молодых, 
если учат вообще...

Юрий КОВЕРДЯЕВ, каллиграф,  
бывший художник-график Гознака:

- Кто хочет учиться, тот учится, кто не хочет - остается балбе-
сом. Помню, в школе заставляли читать «Мать», но я предпочитал 
Беляева и Конан Дойла. Потом про Горького мне сказали: прочти 
его пьесы, ты же взрослый уже, но я вцепился в Булгакова и 
Платонова. Уже позже я понял, что классика учит всегда и всех, 
но не все проводят аналогии с современной жизнью.

Валерий КИСЕЛЕВ,  
ветеран спецназа «Вымпел», писатель:

- Горький - фигура мирового масштаба. Его классическая про-
за - элемент борьбы за справедливый мир. Как он может быть 
не востребован? Он был идеологом создания Союза писателей. 
Горький изменил мир. «Человек - это звучит гордо» - это не ак-
туально? «Буря, скоро грянет буря» - это ли не предупреждение 
тем, кто не слышит голоса разума сегодня, в 2023-м?

 ■ ВОПРОС ДНЯ
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Максим Горький 
в Нижегородской 

радиолаборатории имени 
Ленина расставляет 

точки над «i».

Вы тоже можете дать  
свой ответ на «Вопрос дня» 

на нашей странице 
ВКонтакте - самый интересный 

мы опубликуем в «Комсомолке»

Как изменит 
расстанов-
ку сил разме-
щение нашего 
тактического ядерного 
оружия в Беларуси, разбирает 
военный обозреватель «КП» пол-
ковник Виктор БАРАНЕЦ.

1  КАКИЕ НАШИ 
«ИСКАНДЕРЫ»  
И АВИАРАКЕТЫ 
ПОЯВЯТСЯ  
У СОСЕДА?

Это оперативно-тактический 
комплекс «Искандер» (пока 
один!) и авиационные раке-
ты с ядерными боеголовками 
(10 самолетов ВВС Беларуси 
переоборудованы под это). Ра-
кета «Искандера» может бить на 
2,5 тысячи километров. Авиа-
ракеты - примерно на такую же 
дистанцию.

Причем и «Искандер», и са-
молеты ВВС Беларуси (с ядер-
ным оружием) будут под пол-
ным контролем российских 
специалистов. Именно так нам 
говорят и американцы, когда 
мы заявляем, что пилоты ФРГ 
и Великобритании обучаются 
использовать ядерные бом-
бы США. Как сказал Путин, 
«мы делаем абсолютно так же». 
Справедливо.

2  МОЖЕМ ЛИ МЫ 
РАЗМЕСТИТЬ 
У СОЮЗНИКА ЕЩЕ 
И СТРАТЕГИЧЕСКУЮ 
«АТОМНУЮ  
ДУБИНУ»?

Да, можем. С согласия Мин-
ска. В Беларуси до сих пор в хо-
рошем состоянии более 80 шахт 
для межконтинентальных бал-

листических ракет. Но все будет 
зависеть от накала противосто-
яния России и НАТО.

3  А, СОБСТВЕННО,  
ЧТО ТАКОЕ  
ЭТО «ТАКТИЧЕСКОЕ 
ЯДЕРНОЕ ОРУЖИЕ»?

Сегодня границы между так-
тическим и стратегическим 
ядерным оружием постепенно 
стираются. Раньше считалось, 
что главное отличие здесь - в 
дальности удара и мощности 
заряда. Теперь такие параме-
тры тактического оружия при-
ближаются к стратегическому.

Судите сами.
Ракета «Искандера» может 

нести ядерный, осколочно-
фугасный, бетонобойный и 
кассетный заряды на страте-
гическую дальность (как уже 
говорилось, 2,5 тыс. км). А 
вес заряда может составлять 
500 килограммов. При этом 
точность попадания плюс-
минус 5 метров, то есть шансов 
спастись от нее нет! Ядерная 
боеголовка для «Искандеров» 
способна обеспечить взрыв в 
50 килотонн, что в 3 раза боль-
ше, чем бомба, сброшенная на 
Хиросиму. Примерно такие же 
данные и у наших авиацион-
ных ракет.

Но по большому счету все же 

это не стратегическое ядерное 
оружие, к которому относятся, 
например, межконтиненталь-
ные ракеты, несущие по не-
сколько ядерных боеголовок.

4  КАК ЭТО ИЗМЕНИТ 
РАССТАНОВКУ СИЛ?

Это позволит доставать ядер-
ным оружием до любой страны 
НАТО в Европе в случае напа-
дения на Россию или Беларусь.

5  ЕСТЬ ЛИ ПОДОБНЫЕ 
БОЕПРИПАСЫ  
У США В СТРАНАХ 
ЕВРОПЫ?

Ядерные бомбы США уже 
давно размещены в таких 
странах, как Турция, Герма-
ния, Великобритания, Ита-
лия, Бельгия... Причем экипа-
жи самолетов этих государств 
(под руководством инструкто-
ров США) учатся применять 
ядерное оружие по террито-
рии России. Хотя по Договору 
о нераспространении ядерно-
го оружия управление им не 
должно передаваться другим 
странам. Потому, комменти-
руя передачу «Искандеров» и 
авиаракет Беларуси, Путин 
несколько раз повторил: «мы 
делаем абсолютно так же». И 
тут США, как говорится, крыть 
нечем.

5 ВОПРОСОВ  
В ТЕМУ Зачем Россия 

ставит ядерные 
ракеты в Беларуси

Картина дня: конкретно

91.0 FM

Нет вопроса, на который  
не знал бы ответа Виктор Баранец. 

Каждый день на Радио «КП»  
в программе «Полковник говорит»
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Светлана ОВДЕЙ

Магистраль  
к Крымскому мосту 
должна избавить 
от пробок.

Современную трассу, со-
единившую Керчь и Се-
вастополь, открыли в 2020 
году. Но в пик курортного 
сезона, чтобы добраться до 
нее, нужно стоять в проб-
ках в Краснодарском крае. 
Поэтому планы проложить 
скоростную магистраль по 
территории Кубани стали 
логичным продолжением 
масштабного проекта раз-
вития обоих курортов.

Сейчас водители проез-
жают только по существу-
ющему маршруту А-289. 
Действующая трасса длин-
нее новой почти на треть 
- ее протяженность до-
стигает 151,7 километра. 
Но двухполосная дорога 
с ограничением скорости 

до 60 км/ч проходит через 
населенные пункты и не 
справляется с транспор-
тным потоком. 

119 КМ свободы
Сейчас дорожники 

продолжают стро-
ительство ново-
го участка А-289. 
Новая магистраль 
готова уже на 50%. 
Ее протяженность 
составит 119 кило-
метров. Четырехполо-
сная трасса с разрешен-
ной скоростью 90 км/ч 
будет обходить населен-
ные пункты. Это позволит 
вывести весь транзитный 
транспорт с действую-
щей дороги. А новая ма-
гистраль включит 10 раз-
ноуровневых развязок. 

- По ним водители смогут 
съехать с дороги к городам, 
поселкам и станицам Кра-
снодарского края, - сооб-
щили в Росавтодоре.

П е р в ы й  э т а п 
строительства вклю-

чает участок протяжен-
ностью 68 километров от 
хутора Белый в Темрюк-
ском районе до Славянс-
ка-на-Кубани. На втором 
этапе дорожники обустра-
ивают 51 километр трассы 
от Славянска-на-Кубани 
до Краснодара.

В проекте новой трассы 
учли 49 мостов и путепро-
водов. Это позволит об-
ходить водоемы, овраги и 
региональные дороги. Мо-
стовики уже обустраивают 

сваи, стойки опор и монти-
руют пролеты.

до Моста за два часа
- Эта трасса очень важ-

на для региона, - отметил 
руководитель ФКУ Упрдор 
«Тамань» Никита Храпов. 
- После завершения работ 
добраться от Краснодара 
до Крымского моста можно 
будет за два часа.

Сейчас дорожники тру-
дятся на новом участке 
трассы А-289 круглосуточ-
но. В строительстве задей-
ствовано более 1,5 тысячи 

человек и свыше 780 еди-
ниц техники. Как отмечают 
в Росавтодоре, по основно-
му ходу трассы обустраива-
ют насыпь земляного по-
лотна, в некоторых местах 
высотой до 12 метров.

Специалисты также укла-
дывают нижний слой осно-
вания из щебеночно-песча-
ной смеси. А в местах, где 
основание готово, обустра-
ивают верхний слой из ас-
фальтобетона. Отмечается, 
что это первый и самый ни-
жний слой из трех, которые 
учли в проекте.
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Акция «30 раз по 30 000 
бонусов»* стартовала в 
«Агрокомплексе Вы-
селковском» в этом ме-
сяце. В ней принимают 
участие все покупатели, 
совершившие покупки с 
применением бонусной 
карты в период с 7 мар-
та до 5 апреля 2023 года 
на сумму от 500 рублей.

Тридцать победителей 
7 апреля 2023 года опре-
делит генератор слу-
чайных чисел. Бонусы 
будут начислены на за-
регистрированную карту 
лояльности магазинов до 
12 апреля 2023 года.

- Цифра 30 для нас 
символична, ведь в этом 
году «Агрокомплекс»  
им. Н.И. Ткачёва отмечает 
свой 30-летний юбилей. Это 
значит, что почти три деся-
тилетия наши производства 
старательно трудятся на благо 

родного края и выпускают на 
отечественный рынок вкус-
ные и полезные продукты 
питания. Нам будет прият-
но разделить с покупателями 

радость от победы и возмож-
ности обменять акционные 
бонусы на вкусный подарок 
в нашем магазине, - отметила 
руководитель группы бренд-

менеджмента Дирек-
ции по маркетингу «Аг-
рокомплекса» Вилена 
Ялалтдинова.

Результаты проведе-
ния промоакции будут 
размещены в офици-
альном Телеграм-ка-
нале «Агрокомплекса»  
https://t.me/agrokomplex 
в течение трех рабо-
чих дней с момента 
определения победи-
телей. Бонусы можно 
потратить в течение 30 
календарных дней с 
момента начисления 
на карту.

По словам Ялалтди-
новой, в юбилейном для ком-
пании году «Агрокомплекс 
Выселковский» будет часто 
радовать покупателей инте-
ресными акциями и выгод-

ными предложениями. На-
пример, сейчас действуют 
специальные цены на яблоки 
(от 49,90 руб. за килограмм), а 
также скидки до 37% - на сы-
рокопчёные колбасы «Медвё-
довских традиций». Данные 
предложения актуальны до 
03 апреля 2023 года**.

Пресс-служба  
АО фирма «Агрокомплекс»  

им. Н.И. Ткачёва.

*С информацией об организато-
ре акций, о правилах проведения, 
сроках, месте и порядке получе-
ния призов можно ознакомиться 
по телефону 8 800 250 06 90.

**Сроки предоставления ски-
док на продукцию в розничной се-
ти «Агрокомплекс Выселковский»: 
21.03.2023 г. - 03.04.2023 г.

 ■ ХОРОШАЯ НОВОСТЬ

«Агрокомплекс Выселковский» 
подарит по 30 000 бонусов 
победителям новой акции
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В магазинах «Агрокомплекс Выселковский» проводится промоакция 
среди участников бонусной программы. Покупатели могут получить 
по 30 000 бонусов (3000 рублей) на карты лояльности сети.

Новая дорога 
к морю готова 
наполовину

ваЖНо
Полностью 

достроить трас-
су планируют 

уже в 2024 
году.
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Оксана КАДОЧНИКОВА

Мобилизованный участник 
СВО и волонтер из Анапы 
сыграли свадьбу.

Евгений Хлупин и Дарья Пар-
шукова из Анапы вместе уже 
пять лет. Они воспитывают 
троих детей, двое из которых 
от первого брака. Волевой Же-
ня сразу покорил сердце Даши. 
По ее словам, он упорный и 
ответственный. 

- Когда Женя уехал служить, 
я осознала, что могу потерять 
его. И решила, что в это непро-
стое время мы должны стать 
официально семьей, - говорит 
новоиспеченная жена.

ИЗБРАННИЦА СТАЛА ШИТЬ
Любимый часто писал из 

зоны СВО. В одном из сооб-
щений рассказал, что бойцам 
нужны теплые вещи. Тогда Да-
рья села за швейную машинку. 
Ночами строчила балаклавы, 
потом отправила посылку на 

передовую - для Жени и его 
товарищей. 

Но потребности росли. Тогда 
начинание женщины подхватили 
знакомые и подруги. Так в Анапе 
заработала группа «Феечки СВО». 
Волонтеры стали отшивать тол-
стовки, термобелье, шапки и сну-
ды. Работу мастериц поддержали 
благотворители. За их счет удалось 
увеличить цех по пошиву одежды, 
закупить шесть швейных маши-
нок, шесть оверлоков и ткань.

- Мы передали на нужды воен-
ных более 2500 изделий. В нашей 
команде уже 70 человек, кто-то 
шьет, кто-то вяжет, - рассказала 
Дарья.

ОТПУСК ПО ЛЮБВИ
Отпуск Евгения скоро за-

кончится, он вернется в зону 
СВО через несколько дней, там 
он займется ремонтом воен-
ной техники. А любимая будет 
ждать мужа и шить вместе с 
другими волонтерами одежду, 
чтобы бойцы чувствовали под-
держку.

А В ЭТО ВРЕМЯ

Вероника АЛЕКСАНДРОВА 

Николай Белый 
с честью выполнил 
свой воинский долг.

В спортивном комплексе 
и школе № 3 станицы Ста-
рощербиновской открыли 
мемориальные доски в па-
мять о Николае Белом. 

- Старший лейтенант Ни-
колай Сергеевич Белый, 
участник специальной во-
енной операции, погиб 26 
февраля 2022 года. Он на-
гражден орденом Мужест-
ва посмертно. Николаю бы-
ло 25 лет. У него остались 
жена и маленькая дочь, 
- сообщили в пресс-служ-
бе Кубанского казачьего 
войска. 

Николай Белый после 
окончания школы посту-
пил в Рязанское гвардей-
ское высшее воздушно-де-
сантное училище. В числе 
лучших курсантов 9 мая 
2015 года Николай при-
нимал участие в параде 
в честь 70-летия Победы 
на Красной площади в Мо-

скве. В 2019 году служил 
в Ставрополе, награжден 
медалями «За службу на 
Северном Кавказе», «За 
службу в ВДВ».

17 марта 2022 года ука-
зом президента Россий-
ской Федерации старший 
лейтенант Белый Николай 

Сергеевич награжден ор-
деном Мужества посмер-
тно. Награды парень удо-
стоен за мужество, отвагу 
и самоотверженность, про-
явленные при исполнении 
воинского долга.

- Николай был хорошим 
сыном, мужем, отцом, 
другом, а еще настоящим 
сыном своего Отечества и 
своей Родины, - на церемо-
нии открытия мемориаль-
ных досок отмечали бра-
тья Сергей и Евгений. 

Инициатором увекове-
чивания памяти в школах, 
где учился Белый, стал 
руководитель казачье-
го клуба «Казачий ку-
рень» Алексей Коштур. 

- Мы будем проводить 
соревнования Ейского 
казачьего отдела, посвя-
щенные памяти гвардии 
старшего лейтенанта Ни-
колая Сергеевича Белого, 
ежегодно. Все, кто отдал 
свою жизнь за нашу Роди-
ну, навсегда в наших сер-
дцах! - сказал Коштур.

Мемориальные доски открыли 
в память о герое СВО

Солдат  
женился на фее

Евгений служит, Дарья - 
помогает бойцам.

После торжества Евгений отправится в зону СВО.

Николай был настоящим сыном своего Отечества.
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Спецоперация 
Крым-2014

Книга Виктора БАРАНЦА уникальна. 
В ней впервые раскрыты многие тайны мир-
ного возвращения полуострова в состав Рос-
сии. Автору удалось заглянуть за политиче-
ские и военные кулисы «крымской весны» 
и найти там много сенсаци-
онных фактов и сведений, 
о которых читатель навер-
няка узнает впервые.

Книгу можно купить как 
в бумажном, так и в ауди-
оформате, чтобы и читать, 
и слушать.

«Комсомолка» 
рекомендует:

Приобретайте на shop.kp.ru! 
А также в книжной сети  

«Читай-город», chitai-gorod.ru
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Медали, шевроны и сто рублей 
с подписью «От лейтенанта Белого» 
будут храниться в местном музее.

АО «ИД «Комсомольская правда»,  
Москва, ОГРН 1027739295781, 
ООО «Новый Книжный Центр»,  

Москва, ОГРН 1027700282763
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Павел ЧЕРНЫШОВ

Предприятие успешно, 
и уровень профессионализ-
ма сотрудников зашкаливает 

Внимание! В этом месте 
можно незаметно начать 
сдавать позиции. Все просто: 
совершенствование - про-
цесс непрерывный. Даже 
успешный бизнес скатит-
ся в инерцию, как только 
решит почивать на лаврах. 
Личностного роста это тоже 
касается. Напротив, малые 
изменения на дистанции вы-
льются в мощный синерге-
тический эффект. 

Человек на производстве 
перестает быть функцией, 
становясь творцом положи-
тельных преобразований. 
Такая идеология заложена 
в основу системы развития, 
которую внедряет одна из 
крупнейших российских 
компаний. 

СТРАНА ВОСХОДЯЩЕЙ 
ИНИЦИАТИВЫ

На непрерывном улучше-
нии производства и управле-
ния фокусируется японская 
философия кайдзен. Посто-
янные изменения должны 
затрагивать все сферы. Раз-
витие идет по горизонтали, то 
есть опыт личный становится 
общим достоянием, а призна-
ние проблем служит толчком 
к переменам.

В России принцип усовер-
шенствовали и детализирова-
ли. Отточенное мастерство, 
сноровка и упорность допол-
няются гибкостью мышления, 
усилением коллективного са-
мосознания, тягой к новизне. 
У нас мужик не только блоху 
подкует, как заправский Лев-
ша, а женщина остановит ска-
куна - люди выходят за грани-
цы привычных действий на 
работе, налаживают каналы 
взаимодействия, а главное, 
ощущают себя частью боль-
шой организации, оставаясь 
эксклюзивными профессио-
налами своего дела.

«Транснефть», крупней-
шая в мире нефтепровод-

ная компания, приступила 
к внедрению корпоративной 
системы развития «Опти-
мум» в 2022 году. В первую 
очередь она призвана сфор-
мировать новую управленче-
скую культуру, где у сотруд-
ников появляется стимул и 
желание повышать эффек-
тивность производства и 
управления, ведь всегда есть 
что-то, что требует улучше-
ния, в этом и заключается 
процесс совершенствования. 
Фактически любой предста-
витель, например, рабочей 
профессии может выступить 
с инициативой, которая уй-
дет на самый корпоративный 
верх. 

Работники пяти пилот-
ных для внедрения систе-
мы «дочек» «Транснефти» 
показали максимальную во-
влеченность и самоотдачу. 
В течение года они предста-
вили больше шести тысяч 
рационализаторских пред-
ложений, из них около ты-
сячи уже реализовано, еще 
более 2 тысяч находятся в 
стадии реализации и выра-
ботки лучших решений. 

Внедрение практики при-
звано выстроить новую куль-
туру взаимодействия между 
всеми уровнями управления. 
Здесь хотят сломать меж-
должностные барьеры, чело-
век преодолевает страх перед 
начальством, понимает, что 
любая его идея по улучше-
нию заслужит внимания. В 
числе мер - поддержка даже 
малых побед, концентрация 
на позитивных моментах, 
устойчивая обратная связь. 

НЕТ МЕЛОЧЕЙ
Вовлечение персонала до-

стигается за счет создания 
нового формата взаимоот-
ношений между работни-
ками, где каждый может 
выполнять и руководящие 
роли: планирование и орга-
низация, контроль и моти-
вация. Начинают с малого. 
Людям объясняют, что в деле 
непрерывного улучшения нет 
и не будет нормативов - пла-
на по приему рационализа-
торских предложений. Сухая 
статистика остановит любой 
полет мысли. 

Нефтепроводчики - рацио-
нализаторы не для галочки, 
а по зову сердца, ну или во 
славу комфорта. Вот кто-то 
предлагает сменить ботин-
ки на сапоги. Это дает повод 
к размышлению: а в каких 
условиях трудится человек, 
если ему неудобна обувь? 
Другим внедренным пред-
ложением стало устранение 
бюрократии при оформлении 
документов на диагностику 

оборудования. После того 
как удалось автоматизировать 
сбор данных, срок оформле-
ния техзадания сократился с 
трех дней до получаса. Еще 
пример. На складе оборудо-
вание лежало разрозненно, 
а теперь укомплектовано по 
принципу «быстрого ящика», 
что сокращает время сбора и 
выезда бригады. 

В основном идеи направ-
лены на оптимизацию про-
изводственных процессов, 
усиление безопасности, эко-
номию. Например, за счет 
модернизации конструкции 
защитного кожуха систе-
мы пожаротушения резер-
вуаров на нефтеперекачи-
вающей станции удалось в 
10 раз снизить трудоемкость 
техобслуживания. Совер-
шенствование графика про-
ведения испытаний насо-
сов позволило сэкономить 
за полгода 300 тысяч рублей 
благодаря распределению 
нагрузки на электросети. 
Переход на внутрилаборатор-

ный контроль качества нефти 
и нефтепродуктов по рабочим 
пробам позволит одной «доч-
ке» «Транснефти» экономить 
около 6 миллионов рублей в 
этом году.

Техник «Транснефть Не-
фтяные Насосы» Валерий 
Мораш предложил запустить 
индикацию откачки воды из 
сухих колодцев. Раньше надо 
было огородить территорию 
люка в полу, снять решетку, 
спуститься на несколько ме-
тров в темноту. Теперь все 
манипуляции заменяет од-
на кнопка, вместо двадцати 
тратятся две минуты. «Вне-
дрение «Оптимума» изменило 
многое. Я и раньше подавал 
предложения, а теперь по-
лучил настоящее вдохнове-
ние», - говорит он.

Не забыли и о мотивации. 
Например, за каждое приня-
тое предложение планируется 
выплата вознаграждения, а в 
дальнейшем, если есть эко-
номический эффект, автору 
прибавят процент к зарплате. 
Работают и нематериальные 
стимулы. Например, сотруд-
ник может выбрать место на 
офисной парковке, а кому-
то достаточно благодарного 
пожатия руки гендиректора.

КОГДА НОЛЬ 
ИМЕЕТ ЗНАЧЕНИЕ

Другим важным результа-
том станет достижение «Це-
ли - Ноль»: нулевой травма-
тизм и исключение отказа 
оборудования. Задача - убе-
дить как можно больше лю-
дей, что «Цель - Ноль» необ-
ходима и достижима. Но это 
не произойдет по мановению 
волшебной палочки - потре-
буются комплексная работа, 
повышение управленческой 
и корпоративной культуры. 

«Нас учат не бояться оши-
бок и проблем, решать и ана-
лизировать. Гордимся тем, 
что делаем, и работаем так, 
чтобы нами гордились. Меня-
емся сами и становимся при-
мером», - говорит экономист 
дочернего общества «Транс-
нефти» Татьяна Фиропонтова.

Система «Оптимум» рас-
считана на дистанцию - это 
не разовая задача, а дви-
жение без конца. Важным 
шагом в развитии культуры 
взаимоотношений стало соз-
дание дискуссионного клуба 
«Транснефти». Его участники 
ломают копья и оттачивают 
идеи, которые лягут в основу 
будущих достижений. А кто-
то даже пишет стихи. 

Событие

 � СКАЗАНО

Борис ШАПКИН, 
«Транснефть - 
Прикамье», Ижевск:

- Сомнения все в сторону, 
стремимся к идеалу,

Сплоченный коллектив 
из ста бьет двести баллов.

Мудрейшая команда, 
мощнейшие умы,

Услышим твое мнение, 
мы вместе, мы сильны!

Философия 
кайдзен по-русски
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После 
того 

как удалось 
автоматизировать 
сбор данных, срок 

оформления техзадания 
сократился 
с трех дней 
до получаса.

Человек на производстве перестает быть функцией, 
становясь творцом положительных изменений.

В России 
зарубежный принцип 
усовершенствовали 
и детализировали.

«Программа «Оптимум» призвана 
формировать культуру бесконечного 
повышения эффективности 
производства и управления. 
Творцом может стать каждый».
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На момент гибели жене 
Юрия Гагарина Валентине 
не было еще и 33 лет. В этот 
страшный день ей передали 
прощальное письмо мужа, 
написанное еще перед поле-
том в космос. Вот небольшой 
фрагмент:

«Если что случится, то 
прошу вас и в первую оче-
редь тебя, Валюша, не уби-
ваться с горя. Ведь жизнь 
есть жизнь и никто не га-
рантирован, что его завтра 
не задавит машина. Береги, 
пожалуйста, наших девочек, 
люби их, как люблю я. Выра-
сти из них, пожалуйста, не 
белоручек, не маменькиных 
дочек, а настоящих людей, 
которым ухабы жизни были 
бы не страшны. Ну а свою 
личную жизнь устраивай, как 
подскажет тебе совесть, как 
посчитаешь нужным. Никаких 
обязательств я на тебя не на-
кладываю, да и не вправе это 
делать».

Замуж Валентина Гагарина 
больше не вышла, всячески 
избегала внимания журна-
листов. Всю жизнь прожи-
ла в той самой квартире в 
Звездном городке, которую 
выдали Юрию Алексеевичу за 
месяц до гибели. Работала в 
лаборатории Медицинского 
управления Центра управ-
ления полетами в Короле-
ве (по специальности она 
фельдшер-лаборант). Всю 
оставшуюся жизнь Валенти-
на Ивановна посвятила со-
хранению памяти мужа. Ушла 
из жизни в марте 2020 года.

Старшая дочь космонавта 
Елена окончила историче-

ский факультет МГУ, а по-
сле института устроилась 
научным сотрудником в Го-
сударственный музей изо-
бразительных искусств им. 
А. С. Пушкина. Позже была 
назначена генеральным ди-
ректором «Государственного 
историко-культурного музея-
заповедника «Московский 
Кремль», где работает до 
сих пор. 

Дочь Елены - Екатерина, 
как и мать, окончила МГУ, 
долгое время работала в 
Московском Кремле. А в 
2011 году вышла замуж за 
дипломата Павла Внукова, 
за которым последовала в 
Великобританию. Затем пара 
вернулась на родину  - Ека-
терина снова устроилась на 
работу в Кремлевский музей. 
Параллельно занимается ор-
ганизацией международных 
выставок.

Младшая, Галина, стала 
экономистом, окончив Мо-
сковский институт народного 
хозяйства имени Г. В. Пле-
ханова. На данный момент 
является доктором экономи-
ческих наук и возглавляет ка-
федру в своем родном инсти-
туте. Сына Галины назвали 
Юрием в честь дедушки. 
Он окончил факультет жур-
налистики МГУ. В 2017 году 
успешно защитил кандидат-
скую диссертацию, а в 2019-
м был назначен на должность 
директора аэропорта в Хаба-
ровске. Юрий-младший ведет 
закрытый образ жизни, но 
известно, что у него есть сын, 
приходящийся Гагарину уже 
правнуком.

Опустела без него Земля

27 марта 1968 года самолет, ко-
торым управляли Юрий Гагарин и ин-
структор Владимир Серегин рухнул 
рядом с деревней Новоселово во 
Владимирской области. По офици-
альной версии, причиной трагедии 
стал резкий маневр истребителя, это 
повлекло потерю управления и уход в 
штопор. Что заставило Гагарина и Се-
регина совершить самоубийственный 
маневр - до сих пор остается загад-
кой. Существует несколько версий.

� Версия Леонова: 
попали в вихревой 

след сверхзвукового 
истребителя

По мнению летчика-космонавта 
Алексея Леонова, причиной тра-
гедии стало «разгильдяйство и на-
рушение режима полетов»: в зоне 
тренировочных полетов Гагарина 
и Серегина несанкционированно 
оказался другой самолет  - Су-15, 
который взлетал с другого аэро-
дрома в Жуковском. Су-15 должен 
был летать на высоте свыше 10 000 
метров, но по какой-то при-
чине опустился на высоту 
450 метров  - в зону, где 
тренировались Гагарин с 
Серегиным. Возвращаясь 
в свой эшелон, летчик 
Су-15 включил форсаж (в 
условиях облачности он 
не заметил находившийся 
рядом МиГ-15), и самолет 
Гагарина попал в вихревой 
след сверхзвукового пере-
хватчика. 

 � Версия 
Качоровского: 

Гагарин отказался 
катапультироваться 
первым

Летчик-исследователь 
Илья Качоровский обра-
щает внимание, что Гагарин 
не был опытным летчиком. 
За 6 лет пребывания в от-

ряде космонавтов он не сделал ни 
одного самостоятельного вылета. Это 
не его вина, в отряде космонавтов 
тренировали другие навыки, летали 
они от случая к случаю. Серегин, бу-
дучи командиром полка, тоже летал 
очень мало. По мнению Качоровско-
го, к трагедии могла привести ошиб-
ка в пилотировании, когда Гагарин, 
получив команду на возвращение, 
ввел самолет в так называемую нис-
ходящую спираль. Но когда самолет 
свалился в штопор, летчики могли ка-
тапультироваться. Почему они этого 
не сделали?

Конструкция МиГ-15УТИ предпо-
лагала, что первым покидает само-
лет именно инструктор, а Гагарин 
должен был катапультироваться 
вторым. Серегин не мог так посту-
пить и оставить на произвол судьбы 
космонавта № 1. А времени на то, 
чтобы спастись могли оба летчика, 
практически не оставалось. Серегин 
наверняка кричал Гагарину катапуль-
тироваться первым. А тот знал, что 
это привело бы к гибели инструкто-

ра. И не захотел спасти свою жизнь 
такой ценой, считает Качоровский.

� Версия Миронова: 
к трагедии привела 

целая серия нарушений 
на земле

Арсений Миронов был членом 
комиссии по расследованию причин 
гибели первого космонавта. 

- Меня поразило, что в полку, где 
занимаются космонавты, был очень 
низкий уровень летной дисциплины. Я 
насчитал 11 нарушений правил, кото-
рые произошли 27 марта, - рассказы-
вал в интервью «КП» Арсений Миронов.

Например, Владимир Серегин опо-
здал на полет почти на 30 минут - его 
вызывало начальство. Из-за этого на-
чалась спешка, экипаж не получил 
сводку от метеорологов, а там гово-
рилось о низкой облачности. Более 
того, прогнозировалось ухудшение 
погоды. При этом в полетном зада-
нии было подчеркнуто: выполнять 
фигуры пилотажа вне облаков или 
за облаками. То есть задание было 

невыполнимо! Часть радио-
локационного оборудования 
на аэродроме не работало, 
и на земле не заметили, как 
в условиях облачности МиГ-
15 УТИ Гагарина и Серегина 
начал отклоняться влево, 
приближаясь к зоне, где вы-
полнял упражнения летчик 
Андреев. Андреев должен 
был взлететь спустя 30 минут 
после Гагарина и Серегина, 
но мы помним, что они за-
держались с вылетом, и два 
самолета оказались в воз-
духе одновременно. По мне-
нию Миронова, возвращаясь 
с задания, Гагарин и Серегин 
неожиданно в просвете об-
лаков увидели самолет Ан-
дреева в опасной близости 
от себя. Начали энергично 
уклоняться от столкновения 
и свалились в штопор. 
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Юрий Алексеевич с женой и дочерьми Галей 
и Леной были образцовой советской семьей.

Роман БЕЛОУСОВ, 
Ярослав КОРОБАТОВ

Ровно 55 лет назад трагически оборвалась жизнь 
Юрия Алексеевича Гагарина. Он несколько раз был на 
волосок от смерти во время своего легендарного по-
лета. Ближе всего к гибели первопроходец оказался 
после катапультирования на парашюте: в скафандре 
не открылся клапан подачи наружного воздуха. Га-
гарин вручную открыл его только спустя 6 минут, 
и к этому времени ситуация была критическая, он 
едва не задохнулся. В 1966 году Юрий Алексеевич был 
дублером Владимира Комарова, первого космонавта, 
погибшего во время полета. И если бы по какой-то 
причине Комаров не смог полететь, то его место в 
злополучном корабле занял бы Гагарин. Но космонавт 
№ 1 ушел из жизни, когда, казалось, ничего не пред-
вещало опасности, это случилось во время обычного 
тренировочного полета на истребителе МиГ-15УТИ. 

***
Анна Долгарева, 2019 год

Бог говорит Гагарину: 
«Юра, теперь ты в курсе:
нет никакого разложения с гнилостным вкусом,
нет внутри человека угасания никакого,
а только мороженое на площади на руках у папы,
запах травы да горячей железной подковы,
березовые сережки, еловые лапы,
только вот это мы носим в себе, Юра.
Видишь, я по небу рассыпал красные звезды,
швырнул на небо от Калининграда и до Амура,
исключительно для радости, Юра,
ты же всегда понимал, как все это просто.
Мы с тобой, Юра, потому-то здесь и болтаем
о том, что спрятано у человека внутри.
Никакого секрета у этого, никаких тайн,
прямо как вернешься - так всем сразу и говори,
что не смерть, а яблонев цвет у человека в дыхании,
что человек - это дух небесный, а не шакалий,
так им и рассказывай, Юра, а про меня не надо.
И еще, когда будешь падать - не бойся падать». *Строка из песни группы «Смысловые галлюцинации».

«А Гагарина зря обидели, принесли
похоронку матери»*

55 лет назад, 27 марта,
закончился земной путь первого 

космонавта Земли и началась 
его дорога в бессмертие.

Как сложилась судьба 
членов семьи первого 

космонавта

Юрий Гагарин был частым гостем 
«Комсомолки». На фото он с номером 

газеты, где мы рассказывали о его полете.

Три версии катастрофы
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Алиса ВЬЮШКИНА («КП» - Самара»)

Весна, хочет-
ся любви. Но как 
познакомиться? 
Моя бабушка по-
стоянно ворчит: 

«Ой, молодежь, 
все сидит в сво-
их приложениях. 
Конечно, ничего 

не выйдет». Что ж, воспользуемся прове-
ренными временем методами. Попробовала 
найти жениха по рецептам от взрослых - в 
библиотеке, кафе и даже по объявлению в 
газете. И вот что из этого вышло.

Бабушка любит 
вспоминать: по вы-
ходным с подруга-
ми бегали в парк на 
танцы. Знакомились 
с ребятами. Может, 
и мне поискать лю-
бовь на дискотеке? 
В городских парках 
танцев уже нет, за-
то есть танцеваль-
ные бары. Туда и 
отправлюсь.

Уже через полча-
са меня попытались 
угостить напитком. 
Ухажер был несколь-
ко староват, и я веж-
ливо отказалась. На-

роду вокруг хватает, 
но никто больше не 
подходит.

Глубоко за пол-
ночь разочарован-
но выношу вердикт: 
«Метод не работа-
ет», - и, перестав 
караулить женихов, 
иду просто потанце-
вать.

На танцполе вижу 
смутно знакомое ли-
цо, пытаюсь вспом-
нить. Парень заме-
чает мой взгляд, 
улыбается в ответ. 
Успеваем познако-
миться, поболтать 

и проникнуться вза-
имной симпатией, 
но тут его зовут 
друзья  - им пора 
ехать. Парень обе-
щает найти меня в 
соцсетях и раство-
ряется в ночи.

Удивительно, но 
слово свое молодой 
человек сдержал  - 
нашел в соцсетях, 
написал, пригласил 
в кафе. На следую-
щей неделе у нас 
уже второе свида-
ние. Что ж, кажет-
ся, способ вполне 
рабочий!

Бабушкина се-
стра познакоми-
лась с мужем в ка-
фе. В командировке 
забежала на обед, 
где ее и заприметил 
су же ный и подсел 
за столик. Легкая 
беседа, улыбки, 
номер телефона на 
салфетке - да так и 
живут душа в душу 
уже четыре десятка 
лет. Рискну.

В кофейне выби-
раю самый видный 
столик - чтобы всем 
потенциальным же-
нихам было удобно 
меня рассмотреть. 
Заказываю кофе, 
беру в руки книгу - 
я же девушка поря-
дочная и серьезная, 
и жених мне такой 
же нужен. Жду. 

Стрелки часов на-
матывают один круг 
за другим, в кофей-
ню время от време-
ни заходят парни, 
но подходить никто 
не торопится. Че-
рез пару часов по-
нимаю - пора брать 
инициативу в свои 
руки.

Выбираю «жерт-
ву». Один - слиш-
ком взрослый, вто-
рой - совсем юный, 
третий с дамой. А 
вот четвертый, ка-
жется, то, что нуж-
но. Очки в тонкой 
оправе, пиджачок, 
ноутбук - одним сло-
вом, интеллигент. 
Заказываю еще 
две чашки кофе и 
подсаживаюсь за 
столик.

- У меня хорошее 
настроение,  - ми-
ло улыбаюсь в от-
вет на удивленный 
взгляд. - Можно вас 
угостить?

Следующие пол-
тора часа я слушаю 
про инвестиции, ак-
ции и фондовый ры-
нок. Любые попытки 
перевести разговор 
на что-то другое не 
имеют успеха. Ког-
да «перспективный 
жених» предлагает 
мне инвестировать 
мои сбережения в 
«выгодный проект», 
ретируюсь, роман-
тично оставив но-
мер телефона на 
салфетке. Делаю в 
нем ошибку - конеч-
но же, совершенно 
случайно.

Испытано на себе

Подруга моей мамы нашла 
мужа по объявлению в газете. 
Когда-то такие публиковались 
целыми страницами. Тетя Аня 
написала по нескольким из них. 
Один ответил. Все закончилось 
свадьбой и тремя детьми. Ну 
что ж, способ старомоден, 
зато я могу воспользоваться 
служебным положением и раз-
местить объявление в родной 
«Комсомолке».

«Порядочная девушка 22 
лет желает познакомиться с 
адекватным молодым челове-
ком. Рост 165, зеленые глаза, 
светлые волосы. Люблю фило-
софию, жду весну, в знаки зо-
диака не верю, но я, если что, 
Весы. Наличие высшего обра-
зования приветствуется. В че-
ловеке, конечно, главное душа, 
но люди ниже 180 см - мимо». 

Скажу честно, особых на-
дежд я не питала. Но один 
старомодный романтик все же 
нашелся.

«Увидел про вас в газете. Хо-
тел поинтересоваться, какие у 
вас цели в жизни», - пишет мне 
незнакомец. Фотопрофиля у но-
вого ухажера не оказалось. За-

то позвал на свидание в кафе. 
«Не люблю фотографировать-

ся, лучше вживую увидеть-
ся», - написал незнакомец.

В толпе безуспешно высма-
триваю образованного моло-
дого человека ростом не ниже 
180 см. Когда рядом с букети-
ком наперевес возникает не-
высокий мужичок явно старше 
40  - на мгновение теряю дар 
речи. Но деваться некуда.

Впрочем, собеседником мой 
визави оказывается довольно 
приятным. Только вот через 
пару часов выясняется, что он 
давно женат. «Любовь прошла, 
но жена больна, дети, бросить 
не могу»,  - такую песню слы-
шала, наверное, каждая де-
вушка...

Рассказываю об истории ма-
ме, она крутит пальцем у виска 
и советует модернизировать 
способ. Например, написать 
объявление у себя на страни-
це в сети. Я смущаюсь: перед 
знакомыми неловко. Другой 
аналог - приложения знакомств, 
там тоже пишешь объявления. 
Но это мы проходили - бабушка 
не одобряет.

Двоюродный дед нашел жену 
в библиотеке. Пришел готовить-
ся к экзаменам в институте и 
заприметил симпатичную дев-
чонку. Экзамен пришлось пере-
сдавать, но за крепкий счастли-
вый брак цена невелика.

Иду в библиотеку и я. Беру 
томик Альбера Камю (внимание - 
не коньяк, а французский писа-
тель!) и устраиваюсь в читальном 
зале, разглядывать посетителей. 
Увы, люди над книжками - либо 
студенты, которые сидят своими 
компаниями, либо мужчины и 
женщины старшего поколения.

Добросовестно сижу до за-

крытия. Но, похоже, в этом пру-
ду рыбки нет.

Рассказываю о своем фиа-
ско подруге, она смеется: не в 
то время пошла. Оказывается, 
сейчас библиотеки - место, где 
вечерами собираются кружки по 
интересам, устраивают поэтиче-
ские битвы, обсуждают фанта-
стику, новые фильмы.

- Зато сразу парня найдешь, с 
которым интересы общие и по-
говорить есть о чем, - говорит 
она и хвастается своим фото 
с кавалером - познакомились, 
чуть было не поругавшись из-за 
обсуждения комикса.

Метод 1 

Метод 3

Метод 4

Метод 2 Знакомство в кафе Библиотека

Танцы

Объявление в газете
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Вместе с Михаилом Антоновым 
вспоминаем, как жилось 

раньше, когда деревья были 
большие и трава зеленее. 

«Дежавю» в субботу 
и воскресенье в 23.00 на Радио «КП»

 ■ МНЕНИЕ

Ищите просто интересного человека
- Сами методы ничуть не меняются, становятся другими каналы: 

где разместить объявление, насколько откровенными будут танцы 
в вашем баре, - считает профессиональная сваха Алевтина 
ГРИГОРЬЕВА . - Главный совет: не надо искать себе половинку, 
ищите целого и интересного человека. А это получится, если целой 
и интересной будете вы сами. Мне понравился метод подруги жур-
налистки: ходить в библиотеку на мероприятия по интересам. Это 
хороший способ завести и новых друзей, и отличного кавалера. С 
которым уже можно вместе планировать и жизнь, и развлечения, 
и совместное развитие. Ну а знакомство на танцах - остается 
надеяться, что для этого парня не вся жизнь проходит по барам!

91.0 FM

«Порядочная девушка желает 
познакомиться…»

Как я  
искала  
жениха  

по советам 
бабушки  
и мамы.

В России 
вводится 
единая дата 
выплат  
из материнского 
капитала

Ежемесячная сумма семьям с детьми 
до 3 лет будет приходить в один и тот 
же день по всей стране.

С июня этого года вводится единая да-
та выплат из материнского капитала на 
детей до 3 лет. Как сообщил Социальный 
фонд России (СФР), семьи, оформившие 
такую меру поддержки, начнут получать 
средства 5-го числа каждого месяца. 
Выплата будет приходить не за текущий, 
а за предыдущий месяц.

Сейчас в разных регионах страны сро-
ки поступления средств из маткапитала 
различаются. Где-то родители получают 
ежемесячную выплату из материнского 
капитала с 1-го по 15-е число, где-то - с 
16-го по 25-е. При этом деньги перечис-
ляются именно за текущий месяц. То 
есть, скажем, в марте семьи получают 
выплаты за март, в апреле - за апрель. 

С июня вступят в силу новые правила. 
Родителям в любой точке страны вы-
платы будут приходить в один день - 5-го 
числа, за предыдущий месяц. Впервые 
новая дата будет применена к пособию 
за май, деньги на счет поступят семьям 
5 июня, уточнили в Социальном фонде.

Важный момент: переход к единому 
дню зачисления средств произойдет 
автоматически. То есть родителям не 
нужно никуда обращаться. Чтобы семьи 
были готовы к изменениям, отделения 
СФР разошлют получателям выплат 
уведомления о новой дате поступления 
денег.

 ■ ВАШИ ПРАВА
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ЭТО ПРИГОДИТСЯ

ЧТО НУЖНО ЗНАТЬ
 О ЕЖЕМЕСЯЧНОЙ ВЫПЛАТЕ 
ИЗ МАТЕРИНСКОГО КАПИТАЛА

              До 2023 года       
              ежемесячные 
выплаты 
из материнского 
капитала 
полагались только 
на второго ребенка 
в семье, с этого 
года ее можно 
оформить на 
каждого малыша в 
возрасте до 3 лет.

Еще больше полезной 
информации 
о государственной 
поддержке для семей 
с детьми - 
в телеграм-канале 
Социального фонда 
России T.ME/SFR_GOV

1. Такая мера господдержки 
полагается семьям, у которых 
соблюдаются три условия:
• есть дети до 3 лет;
• мама и ребенок являются гражданами 
России и проживают в РФ;
• средний доход на члена семьи в месяц 
не превышает двух прожиточных 
минимумов в регионе.
При расчете дохода учитываются 
зарплаты, премии, пенсии, больничные 
и ряд других поступлений, которые 
получают родители и дети.
2. Сумма ежемесячной выплаты 
из маткапитала равна прожиточному 
минимуму ребенка в регионе. В среднем по 
стране это около 14 тысяч рублей в месяц.
3. Для оформления выплаты нужно подать 
заявление о ее назначении в отделение 
Социального фонда или в МФЦ либо 
воспользоваться порталом госуслуг.
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Благодаря интеграционным программам 
Россия и Беларусь станут еще ближе

Распространяется бесплатно 28 марта / 2023 / № 12 (1)
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БАЙКАЛ, КРЫМ, ВИТЕБСК

БЛИЗКИЙ ВОСТОК

Депутат ПС Владимир 
Плякин - о том, куда 
поехать отдыхать

Брест и столица Приморья 
будут побратимами
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НА ЭТОМ «ФЕРМЕРЕ» 
ПАХАТЬ НАДО
В Башкирии 
собирают тракторы 
с комплектующими 
от сябров

В ДЕТСТВЕ И ЛИФТ 
КАЗАЛСЯ ВЕСЕЛЫМ 
АТТРАКЦИОНОМ

Юмористка Елена Воробей:  

13
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НА ЭТОМ «ФЕРМЕРЕ» 
10

7

БАЙКАЛ, КРЫМ, ВИТЕБСК
4

ДРУЗЬЯ, ПРЕКРАСЕН НАШ СОЮЗ!
5
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Александр Лукашенко:
 � Мы пытаемся выстроить единое Со-

юзное государство на новых принципах, 
чтобы никто не был в обиде, чтобы раз-
вивались суверенные независимые госу-
дарства - Беларусь и Россия. К такому со-
юзу, уверен, будут подключаться и другие 
республики бывшего Советского Союза.

 � Экономика в России и вообще у нас 
в Союзном государстве не просто укре-
пляется, а неожиданно интенсивно 
укрепляется.

 � Срывов практически нет. И развитие 
нашей экономики, и вообще существова-
ние наших государств изменилось резко. 
Нам предсказывали крах, гибель и так 
далее. Мы так и планировали раньше, 
и здесь не раз об этом говорили, что жизнь 
многообразна, мы кому-то нужны, нам кто-
то нужен. И мы нашли тех партнеров, кото-
рые с нами успешно работают, с которыми 
мы работаем и продвигаем экономики 
наши. У нас и с импортозамещением нор-
мально получается. И на своих самолетах 
будем летать, и военных, и гражданских 
(на военных мы и так летаем). И на своих 
автомобилях будем передвигаться.

 � Дальний Восток - хоть и далекий, но 
наш, и Отечество у нас одно, хоть мы и жи-
вем в двух государствах. Мы в отличие 
от некоторых республик сохранили это 
единство и полны решимости его упро-
чить. На Беларусь можете рассчитывать. 
Знайте, что при любой ситуации, какая бы 

ни складывалась, - вы в этом убеждены, 
но и россияне должны быть убеждены, - 
мы всегда будем рядом. И не надо кому-
то думать, что Россия такая огромная… 
Действительно, мощь: полдня надо лететь 
с одного края на другой. Беларусь помень-
ше, но дело ведь не в этом. Мал золотник, 
да дорог. У нас есть что положить на чашу 
огромной России.

 � Если против Союзного государства нач-
нут разворачивать армии, ставить на грань 
выживания разного рода санкциями, за-
пугивать и угрожать, то Беларусь и Россия 
тогда ломанут так, что мало не покажет-
ся. Поэтому с нами не надо связываться. 
И  по духу мы люди такие, что невозможно 
победить, и по территории: от Бреста до 
Владивостока - уже многие пробовали, 
мы помним. Чем закончилось - понятно. 
Поэтому не надо нас дергать. Мы ни к  ко-
му в огород не лезем, у нас достаточно 
земли. Дай бог ее удержать и освоить. Вот 
наши цели. Но еще раз повторяю, если 
кто-то не уразумел: мало не покажется. 
Я не угрожаю, я просто предупреждаю: 
упаси вас господь!

 � Наш курс правильный, наше дело пра-
вое. Победим! У нас выхода другого нет.

 � Наши отношения - дай бог, чтобы они 
были у других государств на таком уровне, 
как у нас с Россией.

 � Можно упрекнуть и Россию, что она под-
держивает Беларусь, а Беларусь поддер-
живает Россию. Ну потому что мы близкие, 
мы родные, мы поддерживаем друг друга.

 � Мы были, есть и будем вместе с нашей 
Россией! У нас с Россией союз теснее, чем 
в блоке НАТО.

 � Сегодня уже все поняли, что такое Бе-
ларусь для России и Россия для Беларуси. 
В этом плане нам тоже придется активи-
зироваться. Сохраняя суверенитет, неза-
висимость, мы должны сделать максимум 
по кооперации в экономике, по нашему 
единству, единению.

 � У нас с Российской Федерацией об-
щая система противовоздушной обороны, 
единая региональная группировка  войск, 
то есть совместная армия, совмест-
ные центры подготовки специалистов, 
наконец, Военная доктрина Союзного 
государства.

 � Нас намертво пристегнули к России. 
Им надо повалить эту страну, мощную 
в  военном отношении. Если только рухнет 
Россия, следующими будем мы. И даже не 
следующими - вместе туда пойдем.

ПЕРВЫЕ ЛИЦА

 � РФ и РБ на собствен-
ном примере доказали, что 
можно жить без оглядки 
на Запад.

Вячеслав ВОЛОДИН, спи-
кер Госдумы, Председатель 
Парламентского Собрания 
Союза Беларуси и России:

- Нам крайне важно покон-
чить с бюрократией, 
которая многие во-
просы просто при-
водит к нулевому 
эффекту. В течение 
почти четырех лет 
обсуждаются кон-
цепции, которые за 
это время устаре-
вают, и итог совер-
шенно очевиден: мы стоим 
на месте, а нам важно, что-

бы законодательно обеспе-
чивались решения, принятые 
на высшем уровне главами 
наших государств - Владими-
ром Путиным и Александром 
Лукашенко. Нам важно, что-
бы как можно быстрее реша-
лись вопросы гармонизации 

законодательства, 
чтобы граждане Со-
юзного государства 
чувствовали себя 
комфортно, чтобы их 
права на территории 
и России, и Беларуси 
были защищены, что-
бы можно было раз-
вивать экономику.

Жизнь показала, как важно 
быть вместе, чувствовать пле-

чо друг друга, укреплять наше 
единство.

Владимир АНДРЕЙЧЕНКО, 
председатель Палаты пред-
ставителей, первый замести-
тель Председателя ПС:

- Десятилетиями отработан-
ные Западом алгорит-
мы и деструктивные 
методики оказались 
неэффективны про-
тив Союзного госу-
дарства. Внешнее 
давление и санкции 
дали дополнительный 
импульс двусторон-
нему сотрудничеству 
и интеграционным процессам, 
подтвердили правильность вы-

бранного нашими странами 
пути. Совместные шаги союз-
ников позволили сохранить ста-
бильность и создать условия 
для роста. Оперативные меры 
по импортозамещению, обе-
спечению устойчивой работы 
предприятий, сохранению каче-
ства жизни людей в сочетании 
с тесной кооперацией и перехо-

дом на расчеты в на-
циональных валютах 
позволили успешно 
преодолеть санкци-
онный демарш Запа-
да и сделать техноло-
гический рывок. Уже 
сегодня по отдельным 
позициям импортоза-
мещение - больше де-

вяноста процентов, и процесс 
продолжается. Важный вклад 

в результат внесли 28 союзных 
программ.

Собственным примером мы 
продемонстрировали, что эра 
единоличного диктата завер-
шилась. Началось формиро-
вание нового миропорядка, 
в котором реальные ценности 
и ресурсы, а не виртуальные 
богатства составляют основу 
государственной мощи. Де-
вальвация американской и ев-
ропейской валют, инфляция 
и  стагнация экономик, ухуд-
шение уровня жизни и социаль-
ные потрясения - это далеко не 
полный перечень санкционных 
издержек для западных «демо-
кратий».

Несмотря на все наши успе-
хи, не надо останавливаться на 
достигнутом.

КОНЕЦ ЭРЫ ДИКТАТА ОФИЦИАЛЬНО

du
m

a.
go

v.
ru

Бе
лТ

А

Владимир Путин:
 � Россия и Беларусь - добрые со-

седи, ближайшие союзники, стра-
тегические партнеры. Нас прочно 
объединяют общая история, ду-
ховные ценности, родственные, 
семейные связи. Разноплановое 
двустороннее сотрудничество неиз-
менно выстраивается на принципах 
взаимного уважения, поддержки 
и учета интересов друг друга.

 � Что самое главное и что меня 
очень радует, мы расширяем воз-
можности в области кооперации, 
прежде всего промышленной коо-
перации. За предыдущие десятиле-
тия очень многое в Беларуси было 
сохранено из того, что еще доста-
лось от Советского Союза, и полу-
чило позитивное развитие. Резуль-
татами этого развития мы вместе 
можем сегодня воспользоваться. 
Больше того, объединяя усилия, мы 
создаем некую синергию: с одной 
стороны, ваши возможности в сфе-
ре промышленности, а с другой - 
потребности нашего рынка и до-
полнительные усилия российских 
предприятий, инженеров, научной 
школы. Все это складывается очень 
эффективно по некоторым отрас-
лям, и мы надеемся, что даст хоро-
ший результат - как для Беларуси, 
так и для России.

 � У нас очень много направлений 
совместной работы, есть о чем по-
говорить. Я уже не говорю о даль-
нейших процессах, связанных со 
строительством Союзного государ-
ства. Здесь мы, как и договари-
вались, делаем все спокойно, без 
всякой спешки. Каждый шаг вы-
веряем. С тем, чтобы каждый этот 
шаг укреплял нас - изнутри, вовне 
наши политические системы, соз-
давал бы условия для их развития, 
создавал бы фундаментальную, 
хорошую, основательную базу для 
экономического развития.

 � В строительстве Союзного го-
сударства очень многое предстоит 
сделать. Больше того, в условиях 
внешнего давления у нас возни-
кают новые возможности, чтобы 
использовать весь наш потенци-
ал для поддержки друг друга. Мы 
за последние годы сделали очень 

многое. По сути, открыли свой 
рынок для белорусских товаров. 
Это, на мой взгляд, очень хорошее 
 подспорье для кооперации с обеих 
сторон. Напомню и о нашем со-
трудничестве в области энергети-
ки. Здесь и атомная энергетика: 
заканчиваем крупнейший объект 
в  Беларуси. Это углеводороды: 
и газ, и нефть.

 � Развитие морских грузопере-
возок и портовой инфраструкту-
ры отвечает экономическим по-
требностям не только России, но 
и братской Беларуси. Наши бело-
русские друзья заинтересованы 
в том, чтобы присутствовать на 
Балтике, заинтересованы в раз-
витии своих собственных портовых 
сооружений. Я это тоже поддер-
живаю и прошу оказать всяческое 
содействие. Это касается самых 
различных мест, различных то-
чек, различных сооружений, где 
наши белорусские друзья могли 
бы осуществлять эти проекты. Они 
важны и для нас. Потому что это 
развитие нашей инфраструктуры, 
увеличение грузоперевозок. Соот-
ветственно, все выгоды, которые 
будет получать Беларусь, также 
будут в значительной степени рас-
пространяться и на экономику РФ, - 
сказал глава государства.

Владимир ПУТИН и Александр ЛУКАШЕНКО:

СОЗДАЕМ СИНЕРГИЮ, ЧТО ПРИНЕСЕТ ХОРОШИЙ РЕЗУЛЬТАТ
 � Наши президенты продолжа-

ют курс на глубокую интегра-
цию - строят Союзное государ-
ство на новых принципах.

Владимир Путин и Александр Лукашенко никогда не скрывали, 
что они не просто коллеги, а добрые друзья.
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ТРУДНОСТИ ВСЕГДА СБЛИЖАЮТ

Александр МАРКЕВИЧ, член Комиссии 
ПС по безопасности и обороне:

- В развитие нашего сотруд-
ничества весомый вклад вно-
сит Форум регионов. Десятая, 
юбилейная встреча пройдет 
в  Уфе. Чтобы мероприятие было 
результативным, мы активно укре-
пляем региональные связи уже це-
лый год.

На Гродненщине проходит про-
ект «Россия - Беларусь: креп-
кое партнерство», реализованный 
при непосредственном участии депутатов 
всех уровней. Заинтересованность в 
нем проявила Калининградская область, 
многие белорусские участники. Пилот-
ный проект стартовал в середине февраля. 
Заключительная конференция пройдет на 

территории области, к этому времени важ-
но предложить для реализации несколько 

конкретных инициатив. Такие про-
екты придают ускорение развитию 
деловых, гуманитарных и эконо-
мических связей на региональном 
уровне.

Примеров партнерства у стран 
очень много. На слуху у большин-
ства - промышленные флагманы, 
но не стоит затенять и совместные 
инициативы «в глубинке».

Белорусско-российское со-
трудничество укрепляется по всем  направ-
лениям, Союзное государство - флаг-
ман и пример, когда осуществляются все 
 задуманные  проекты и начинания в поли-
тике,  экономике, соцсфере на благо наших 
народов.

 � Депутаты ПС - о единении стран 
в непростой международной обста-
новке.

Николай ШЕВЧУК, пред-
седатель Комиссии ПС по 
аграрным вопросам:

- Политику про-
довольственной 
безопасности Со-
юзного государства 
уже определили. Ее 
развитие обеспечи-
вают совместные 
программы по фор-
мированию единой 
аграрной политики 
и интеграции инфор-
мационных государственных 
систем ветеринарного и фи-
тосанитарного контроля.

Параллельно с наращи-
ванием объемов производ-

ства и повышением качества 
сельскохозяйственной про-
дукции в наших странах аг-

ропромышленным 
комплексам необ-
ходимо продолжать 
взаимовыгодное 
сотрудничество по 
всем направлени-
ям. Минимизиро-
вать санкционное 
давление на Бела-
русь и Россию по-
может слаженная 

белорусско-российская ин-
теграционная работа и от-
крытость к сотрудничеству 
наших друзей на разных 
рынках.

Современные цифровые 
технологии позволяют нам 
обеспечивать грамотную 
политику в сельском хозяй-
стве. Развивается точное 
земледелие. Беспилотник 
в режиме реального време-
ни способен сканировать 
сельскохозяйственные пло-
щади и составлять карты по-
лей. Проанализировав дан-
ные, можно понять, каких 
удобрений не хватает в по-
чве. Белорусская техника 
показала свою конкуренто-
способность. Но, несмотря 
на все наши успехи, не надо 
останавливаться на достиг-
нутом.

Николай ВАЛУЕВ, заместитель председателя 
Комиссии ПС по природным ресурсам, эколо-
гии и охране окружающей среды:

- Многостороннее сотрудничество РФ и РБ - 
хороший пример по выстраиванию интеграции, 
при этом без утраты каждой из сторон своей 
суверенности. Международная ситуация дала 
понять нашим странам, насколько мы друг для 
друга важны. Но главное - то, что делаем, на-
правлено на благополучие людей. Социальное 

обеспечение, защита труда, здоровья населения и безопасность - 
основные векторы взаимного сотрудничества.

Сергей КЛИШЕВИЧ, заместитель пред-
седателя Комиссии ПС по молодежной 
политике, спорту и туризму:

- В условиях геополитической вой-
ны, развязанной Западом против 
Союзного государства, ключевым 
фронтом является борьба за нашу ду-
ховность, традиции, историю. Именно 
через уничтожение этих ценностей 
лежит путь к порабощению или даже 
истреблению народов и государств 
в современных условиях. К сожале-
нию, за примерами далеко ходить не 
надо. Наша братская Украина - тому 
яркий пример. Сначала этот народ заставили 
забыть свою историю, навязав искусствен-
ный, радикальный национализм с привкусом 
фашизма, а теперь он на грани уничтожения.

В таких обстоятельствах защитить нашу 
общую историческую память, ее героев и тра-
диции - значит сохранить государства, обе-

спечить в них мир и безопасность. Помочь 
нам в этом деле может патриотическое вос-
питание молодежи и подготовка профессио-

налов в среде активных молодых 
людей, способных в будущем взять 
ответственность за эту работу на 
себя. Поэтому предлагаем создать 
эффективную постоянно действу-
ющую площадку - форум молодых 
историков, - на которой можно бы-
ло бы обсуждать важные вопросы, 
предлагать для реализации соответ-
ствующие инициативы, участвовать 
в формировании общего гуманитар-

ного пространства. Сегодня эффективно реа-
лизуют подобные проекты в сферах культуры 
и спорта (фестиваль «Молодежь - за Союзное 
государство», спартакиада Союзного госу-
дарства), но пришло время создать площадку 
и для гуманитарно-ориентированной активной 
молодежи.

Наталия КОСИХИНА, член 
Комиссии ПС по культуре, 
науке и образованию:

- За последний год в от-
ношениях наших стран 
произошло множество 
позитивных изменений, 
которые сыграли огром-
ную роль в социально-
э к о н о м и ч е с к о й , 
туристической и обра-
зовательной интегра-
ции наших государств. 
Невероятные конкурсы, удиви-
тельные научные программы, 
а также углубление двусторон-
них отношений в важнейших на-
правлениях, необходимых для 
развития наших стран в услови-
ях международной напряженно-
сти, - положительные факторы.

В нашу интеграцию включи-
лись почти все регионы России 
и Беларуси, что не может не 
радовать, так как это драйвер 

развития каждой территории. 
У всех субъектов РФ есть свои 

достоинства, поэто-
му мы выстраиваем 
сотрудничество с РБ 
на взаимовыгодных 
условиях. Создаем ра-
бочие места как для 
российских, так и бе-
лорусских специали-
стов. Продолжение 
этой работы позволит 
достичь результатов, 

которые пойдут на благо Союз-
ного государства.

В прошлом году я участвовала 
в IX Форуме регионов, который 
прошел в замечательном городе 
Гродно. В этом году юбилейный 
форум пройдет в конце июня 
в Уфе, подготовка уже началась. 
Мне нравится, что все, о чем мы 
говорим на этом мероприятии, 
очень быстро воплощается в ре-
альные дела и достижения.

Николай НОВИЧКОВ, член Комиссии ПС по труду, социальной 
политике и здравоохранению:

- Мы с Беларусью сейчас близки как никогда. 
На нашу долю выпали серьезные испытания, мы 
уже год в этом живем. И я вижу - однозначно нас 
поддерживают только белорусы. Друг познает-
ся в беде, трудности всегда сближают, и здесь, 
кроме как о признательности белорусскому брат-
скому народу, сказать нечего.

Интеграция у нас идет по намеченному плану, 
по всем 28 интеграционным программам. 2023 
год - важная веха, потому что мы будем выходить 
не только к единому таможенному пространству, но и к формиро-
ванию наднационального налогового органа. А это уже полноцен-
ная интеграция: у нас будет единая налоговая политика, тарифная 
политика. Цены на энергоносители мы уже унифицировали. При 
этом остаемся двумя суверенными, самостоятельными государ-
ствами.
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На союзных праздниках граждане наших стран представляют свое творчество, 
а также знакомятся и заводят новых друзей.

МАЗ и КАМАЗ договорились о долгосрочном сотрудничестве. 
Вместе легче работать над импортозамещением.
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по существу

Михаил ПАНЮКОВ, 
Светлана КАМЕКА

■■ Красоты■ родного■ края■
запросто■дадут■фору■евро-
пейским■достопримечатель-
ностям.■Об■этом■и■многом■
другом -■член■Комиссии■ПС■
по■экономической■полити-
ке,■промышленности■и■тор-
говле.

ЛЮДИ ВЕЗДЕ 
НОРМАЛЬНЫЕ
- Не каждый депутат по-

падает в Парламентское 
Собрание. Как вы здесь ока-
зались?

- Когда прошел в Госдуму, 
появилась возможность при-
соединиться к так называе-
мым депутатским группам 
дружбы. Кто-то пытался за-
столбить место в структурах, 
связанных с Западом, напри-
мер, попасть в Европарла-
мент. А я подумал - чего мне 
этот Запад? Беларусь как-то 
ближе, роднее. Так и начал 
работать в этом направлении. 
А поскольку стал еще участни-
ком Азиатско-Тихоокеанского 
парламентского форума, ока-
зался, сам того не ожидая, на 
интеграционной передовой. 
В наше сложное время имен-
но связи с Беларусью и вос-
точными странами стали 
приоритетными во внешней 
политике.

- Скоро День единения на-
родов Беларуси и России, 

а вы часто ездите в брат-
скую республику по работе. 
Задумывались над тем, ка-
кие между нами сходства, 
различия?

- Честно говоря, особо не 
задумывался. Да, Советский 
Союз, в котором человек ощу-
щал себя как дома в любой 
республике, распался. Но 
люди остались те же, хоть их 
и пытаются сталкивать лба-
ми. Даже когда приезжал на 
Украину в 2014 году и гулял 
по этому майдану, убедился, 
что люди - не представители 
власти, а именно люди, даже 
зная что я из России - очень 
хорошо ко мне относились. 
Что уж говорить про Беларусь. 
Тут сталкиваешься только 
с самым сердечным, братским 
отношением, хотя и у нас есть 
проблемы, которые мы сооб-
ща решаем.

- Но даже у каждого из 
близких родственников 
свое хозяйство. Возможна 
ли у нас в обозримом буду-
щем общая валюта или это 
из области фантастики?

- Учитывая, как развивают-
ся наши отношения, ничего 
не считаю невозможным. Все 
зависит только от нас. Если 
специалисты решат, что так 
лучше, - почему нет? Но на 

бытовом уровне люди смотрят 
на это под другим углом. Без 
разницы, какая валюта, - глав-
ное, чтобы удобно было рас-
плачиваться. Я за все время 
ни разу наличные даже не 
держал в руках. В последний 
раз только возникла пробле-
ма: поехал на белорусскую 
атомную станцию по работе 
и решил заодно в магазине 
купить сыну пару футболок. 
А расплатиться с помощью 
телефона не получилось. Ну, 
ничего, вернулся в автобус, 
взял карту «Мир». Она там 
прекрасно функционирует. 

ЗАМЕчАтЕЛЬНЫЕ 
пРОДуктЫ
- Вы сами родом из Сама-

ры. Отслеживаете связи 
родного города с Беларусью?

- Региональное сотрудни-
чество - это все-таки преро-
гатива губернатора. Но могу 
вас заверить, оно развивает-
ся. Тем более что Самара - по-
братим Бреста.

В феврале прошлого года 
привычный нам мир сломал-
ся. То, что регионы стали го-
раздо больше направлять эко-
номические миссии в ту же 

Беларусь, города-побратимы, 
это правильный и полезный 
механизм. Соседи долж-
ны знать возможности друг 
 друга.

Мы с коллегами сейчас 
очень много путешествуем 
по Синеокой, проводим за-
седание профильных комис-
сий, ездим по предприятиям. 
Перспективы замечательные. 
Только, к сожалению, даже 
внутри России мы до конца не 
понимаем наших коопераци-
онных возможностей. Хоро-
шо, что сейчас Минпромторг 
создает информационную ба-
зу, с помощью которой пред-
приятиям будет легче нахо-
дить себе деловых партнеров.

- К счастью, белорусских 
товаров на российских при-
лавках немало.

- Это правда. Например, за-
мечательные продукты, ко-
торые я стараюсь постоянно 
покупать.

- Значит, если открыть 
ваш холодильник, то там 
будет…

- Скорее всего, белорусское 
масло «Брест-Литовское», 82,5 
процента жирности. Может 
быть, их знаменитый «Лид-

ский квас» в темной бутылке. 
С ним просто замечательно 
делать окрошку, скоро се-
зон. Вот от колбасы стараюсь 
 отказываться, поэтому у меня 
ее не найдете. Но знаю, что 
у белорусов она очень вкус-
ная.

В ХОЛОДИЛЬНИкЕ ВСЕГДА МАСЛО ИЗ БРЕСтА
Владимир ПЛЯКИН:

■■ Оценивать■ депутата■■
онлайн -■интересная■идея.■
Но■получится■ли■это■сде-
лать■на■практике?

- Вы вместе с соратни-
ками внесли в Госдуму за-
конопроект, которым, воз-
можно, заинтересуются 
и в Беларуси. А именно - 
дать возможность избира-
телям оценивать действую-
щих парламентариев прямо 
на сайте Госуслуг.

- Почему бы нет? Депутаты, 
как и чиновники, - наемный 
персонал. нас на работу на-
нимает народ. Кто как не он 
должен оценивать нас? но по-
ка у них есть такая возмож-
ность только раз в пять лет. 
Как народному избраннику 
понять - он движется в пра-
вильном направлении или 
нет? вот мы и предлагаем 
механизм для этого.

- Но как это будет выгля-
деть на практике? Отноше-
ние с помощью смайликов 
на Госуслугах будем обо-
значать?

- Это мы решим, если за-
кон примут. Да хоть смайли-
ки из Telegram прицепить, 
там их много, или система 
лайков - пусть уж люди сами 
выберут, что им больше нра-
вится. Будут комментарии, не 
будут - тоже можно обсудить. 
Главное, чтобы депутат видел 
оценку деятельности от своих 
избирателей.

■■ Исполнению■мечты■не■могут■
помешать■никакие■иностранные■
санкции.

ВОЛОкИтА НЕДОпуСтИМА
- На одной из комиссий вы лично 

вызвались курировать реконструк-
цию Брестской крепости. С чем это 
связано?

- со сражения за эту цитадель и на-
чалась великая отечественная война. 
а значит, за ее состоянием нужно тща-
тельно следить. из бюджета союз-
ного государства выделили средства 
на реконструкцию, первую ее часть 
успешно провели. а вот потом нача-
лись сложности. в течение долгого 
времени не могли согласовать бюро-
кратические несостыковки в бумагах. 
а в таких вопросах волокита просто 
недопустима. нам с двумя замести-

телями министра культуры - одним 
от Беларуси, другим от россии - все 
же удалось как-то подтолкнуть ситуа-
цию. Финансирование второго этапа 
реконструкции тоже скоро согласуем.

- А сами были в тех местах?
- К сожалению, пока нет. Мои кол-

леги в Бресте бывали неоднократно, 
я пока доехать не успел. но обязатель-
но сделаю это, уже себе запланиро-
вал. Мне предстоит еще много знако-
миться с Беларусью, чему я очень рад.

туРИСтИчЕСкИЙ 
пЕРЕкОС
- Там вы будете всегда желанным 

гостем. А в западных странах вы 
ведь под санкциями?

- Под всеми возможными. их ввели 

европа, америка, Канада, австралия, 
новая Зеландия - я уже со счета сбил-
ся. и уголовное дело еще завели на 
украине. Какую-то бумагу за подписью 
следователя из ивано-Франковска 
прислали. Хотя проверить это, как вы 
понимаете, возможностей у меня нет. 
Может, мошенники какие-то. но меня 
это не очень беспокоит.

- И все же не жалеете, что не смо-
жете теперь поехать в Париж или 
Берлин?

- любой запрет - это плохо, посколь-
ку в каждой стране есть что посмо-
треть. но у нас все же сформировался 
неправильный туристический пере-
кос - все стремились на Запад при 
первой возможности. Поддержива-
ли своими кровными их бизнес, ре-

стораны, отели. и как-то забыли, что 
в нашей стране есть места не то что 
не хуже - гораздо лучше! Пусть да-
же сервис пока еще отстает и цены 
иногда неадекватные. я, признаюсь 
честно, ни разу не был в Крыму. ни 
до присоединения, ни после. однажды 
собрался, посмотрел прайс на отели - 
ну запредельные цифры по сравнению 
с той же Турцией. Так что, как гово-
рится, пока коплю.

однако работа идет: уже появились 
субсидии, скидки, есть программа по 
строительству модульных дешевых 
отелей. возможностей много: от жи-
вописного витебска и патриотического 
туризма в Брестскую крепость до, на-
пример, Байкала - уникального озера, 
на котором я всегда мечтал побывать. 
надеюсь, что в этом году осуществлю 
и эту мечту тоже.

оЗеро наДеЖДЫ свое, роДное

иниЦиаТива

сМаЙлиК  
Для иЗБранниКа
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Если дети 
рисуют героев 

Брестской 
крепости, 

значит, у их 
страны есть 

будущее.

Депутат предпочел 
командировкам  
на Запад работу  

с Беларусью.
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Анатолий МАКСИМОВ

■■ Уже■ выполнили■ боль-
шинство■из■почти■тысячи■
мероприятий■по■союзным■
программам.

Почти полтора года назад, 
4 ноября 2021 года, Владимир■
Путин■и■Александр■Лукашен-
ко дали старт 28 программам, 
которые охватывают все сфе-
ры: от атомной энергетики 
до туризма. Финальная цель - 
к 1 января 2024 года должны 
создать полноценное единое 
экономическое пространство.

Начинать приходилось, ко-
нечно, не с чистого листа. 
Нестыковок хватало, но их 
устранили. 28 союзных про-
грамм - это еще и почти ты-
сяча мероприятий. По словам 
экспертов, большую их часть 
уже выполнили - свыше семи-
десяти процентов.

ТРАНСПОРТ

ПО ЗЕЛЕНОМУ КОРИДОРУ
Завершили программу по интеграции информационных 

систем транспортного контроля. Москва и Минск теперь без 
проблем обмениваются информацией, в том числе и по раз-
решительным документам перевозчикам.

Что это дает? легче стало выстраивать новые логистиче-
ские маршруты и переориентировать транспортные потоки. 
россия помогает поставлять белорусские калийные удобре-
ния, нефтепродукты и щебень в другие страны, используя 
транспортную инфраструктуру - железные дороги и порты.

К примеру, в 2021 году Москва помогла экспортировать 
больше двух миллионов тонн нефтепродуктов из синеокой 
через морские гавани. в прошлом году эти объемы превы-
сили. сейчас дорабатывают механизм поставок белорусских 
лесоматериалов автотранспортом через россию, в том числе 
чтобы открыть доступ для вывоза обработанной древесины 
в страны еаЭс.

ФИНАНСЫ

КРЕПКИЕ РУбЛИ
Закончена и союзная програм-

ма по гармонизации валютного 
регулирования и контроля. Теперь 
обменные курсы в наших странах, 
по мнению главы Минэконом-
развития России Максима Ре-
шетникова, защищены от резких 
скачков, а значит, меньше рисков 
для взаимной торговли. обычные 
же люди могут спокойно копить 
в рублях, как российских, так и 
белорусских.

- Это важное направление рабо-
ты, учитывая, что больше восьми-
десяти процентов торговли между 
нашими странами уже в нацио-
нальных валютах, - заявил глава 
Минэкономразвития россии.

ТОРГОВЛЯ

ПЛАТФОРМА ДЛЯ НАЛОГОВ
устраняют барьеры в торговле. самое важное 

для бизнеса - ввести единое налоговое и тамо-
женное законодательство от Бреста до влади-
востока. союзная программа в этих сферах - 
на финишной прямой. в Таможенном комитете 
союзного государства создали Межгосудар-
ственный центр по управлению рисками. его 
задача - не допустить на рынки наших стран 
незаконную продукцию. раньше специалисты 
двух стран собирались, обсуждали проблемы, 
принимали решения, а затем разъезжались по 
домам. и в дальнейшем действовали сами по 
себе. Теперь тридцать человек (по пятнадцать 
с каждой стороны) работают на постоянной осно-
ве в Минске, а значит, процесс ускоряется.

создадут наднациональный налоговый коми-
тет - для контроля за акцизами, таможенными 
сборами. уже есть уникальная платформа, куда 
передают всю информацию о плательщиках нДс 
и совершаемых ими сделках в сГ.

Подписан «Договор об общих принципах на-
логообложения по косвенным налогам».

- он даст возможность фиксировать минималь-
ные налоговые ставки и акцизы, что позволит 
уже со следующего года выровнять косвенное 
налогообложение. в итоге мы сможем увеличить 
поступления в бюджеты и россии, и Беларуси, 
лучше бороться с уклонением от уплаты нало-
гов и незаконным оборотом продукции, - заявил 
глава Минэкономразвития России Максим 
Решетников.

ввели в эксплуатацию систему прослеживае-
мости товаров. Теперь несложно проверить весь 
путь продукции, произведенной в сГ, с момента 
ее производства до прилавка. «нелегалам» до-
рога заказана.

ГОСЗАКУПКИ

ГАРАНТИИ ОТ бАНКОВ
Практически готова к полноцен-

ному запуску и союзная программа 
по госзакупкам. российская сторо-
на теперь признает гарантии части 
белорусских банков. а значит, дав-
няя проблема решена: компании из 
Беларуси могут участвовать в за-
купках государственных и муници-
пальных органов в россии.

интегрировали системы в об-
ласти фитосанитарного контроля. 
информацией о выданных серти-
фикатах Москва и Минск теперь 
обмениваются без задержек, в ре-
жиме реального времени. Такая же 
схема вот-вот заработает и в ве-
теринарии.

ПРОМЫШЛЕННОСТЬ

РАЗВЯЗАЛИ УЗЕЛ
«стратегическим документом» назвал вице-премьер Бела-

руси Петр Пархомчик соглашение о единой промышленной 
политике на пространстве союзного государства. До этого 
подписали документы о единой политике в области микроэлек-
троники и о взаимном признании технологических операций.

По словам вице-премьера, теперь работу в этом направ-
лении можно считать практически завершенной. в качестве 
примера он привел совместное решение вопроса по замене за-
падных двигателей при производстве 220-тонных  «БелаЗов» 
на российские агрегаты. или выпуск в обеих странах узлов 
и  компонентов для «МаЗов» и «КамаЗов». Москва предоста-
вила сябрам на импортозамещение внушительный кредит - 
больше ста миллиардов рублей для реализации двенадцати 
совместных проектов. в основном речь идет о микроэлектро-
нике, машиностроении. Для девяти программ все «дорожные 
карты» уже согласовали.

ТУРИЗМ

ЗАщИТИЛИ ПРАВА
По программе унификации законодательства 

в сфере туризма интеграция движется по трем 
ключевым направлениям. во-первых, сближают 
законодательства в части предоставления гаран-
тий для поездок. второе направление - свобод-
ный доступ разных регионов на рынок услуг как 
в Беларуси, так и в россии. и третье - защита 
прав граждан на случай, если туроператоры не 
выполняют свои обязательства.

ЭНЕРГЕТИКА

жМЕМ НА ГАЗ
создание единых рынков газа, нефти, нефте-

продуктов, электроэнергии - это, наверное, одна 
из самых сложных задач. По словам министра 
экономики Беларуси Александра Червякова, 
проект договора о формировании единого рынка 
электроэнергии подготовили, и сейчас он на-
ходится на согласовании в верхах. Здесь наши 
министерства, по его мнению, продвинулись 
дальше всего.

самый горячий вопрос для двух стран - единый 
рынок газа в союзном государстве. Более того, 
такая же дискуссия идет одновременно и в  еаЭс. 
нужен компромисс. Пока цену на российский 
газ для Беларуси впервые зафиксировали сразу 
на три года вперед - до 2026-го. стоимость его 
для синеокой в 2022-м была 128,52 доллара за 
тысячу кубометров, как и в предыдущем. Это 
во много раз ниже рыночных европейских цен.

Причем с апреля прошлого года Минск пере-
шел на расчеты за голубое топливо в российских 
рублях.

Бе
лТ
А

КУРС НА СТАбИЛЬНОСТЬ

Бе
лТ
А

Полностью выПолнили 7 Программ:

1
2
3
4
5
6
7

по интеграции информационных систем 
государственных контролирующих органов  
по прослеживаемости товаров

по интеграции информационных систем 
транспортного контроля

по гармонизации валютного регулирования  
и валютного контроля

по гармонизации требований в области противодей-
ствия легализации (отмыванию) денежных средств и 
финансового терроризма для финансового сектора

по унификации регулирования бухгалтерского 
учета

по интеграции информационных систем государ-
ственных контролирующих органов в части ветери-
нарного и карантинного фитосанитарного контроля

по развитию атомной энергетики

Гостям в Синеокой всегда рады.

Теперь 
двигатели для 

220-тонных 
«БелАЗов» 

производят  
в России.
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КЛАССНАЯ РАБОТА

Город островец в Гроднен-
ской области - настоящая за-
ноза для западноевропейцев. 
Точнее, построенная тут Бе-
лорусская атомная станция - 
крупнейший совместный про-
ект россии и Беларуси. ее 
стоимость около десяти мил-
лиардов долларов - россий-
ский кредит Минску. Два го-
да назад Москва смягчила его 
условия. снижена процентная 
ставка, а срок кредита увели-
чили на два года.

Первый энергоблок аЭс 

в  островце ввели в про-
мышленную эксплуатацию 
10 июня 2021 года. Теперь на 
подходе второй. строительно-
монтажные работы на нем 
почти завершены. Пробное 
включение в сеть ожидается 
в марте-апреле, ввод в про-
мышленную эксплуатацию - во 
втором полугодии. Количество 
энергии, которое станция вы-
работала за это время, по-
зволило сэкономить больше 
трех миллиардов кубометров 
газа. с вводом второго энер-

гоблока БелаЭс будет произ-
водить около 18,5 миллиарда 
киловатт-часов электроэнер-
гии в год и обеспечит около 
сорока процентов внутренних 
потребностей страны. система 
безопасности тут самая совре-
менная, «постфукусимская». 
учтены малейшие нюансы. 
Для предотвращения аварий-
ной ситуации - четыре линии 
защиты. а  железобетонная 
оболочка реактора позволя-
ет выдерживать все внешние 
воздействия: смерчи, ураганы, 
наводнения, даже падение са-
молета.

Александр ЗАУСАЙЛОВ

■■ Белорусские■компании■представ-
лены■по■всей■стране,■а■мы■помогаем■
им■строить■самый■важный■инфра-
структурный■объект.

строительство, и с этим не поспо-
ришь, один из главных драйверов со-
юзной интеграции. его результаты - не 
только на словах, их можно посмотреть, 
потрогать. и за примерами далеко от 
Москвы ходить не надо. Калужская об-
ласть уже давно превратилась в удар-
ную стройплощадку для белорусских 
компаний. Двести тысяч квадратных 
метров сябры возвели в регионе, еще 
шестьдесят тысяч квадратов на под-
ходе. строят не только жилые дома, но 
и всю инфраструктуру: садики, школы. 
Бросишь взгляд на карту - это и Бала-
баново, и обнинск, и Калуга, и Медынь. 
строят белорусы быстро, качественно 
и из своих материалов.

самый большой квартал «веснушки» 
появится в областном центре - это бо-
лее 30 домов. Тут в планах застройки 
и торговый комплекс, и даже церковь. 
самый «умный» квартал «Просто кос-
мос» - это жилье почти премиум-класса 
в обнинске. в Медыни в прошлом году 
сябры возвели школу на тысячу мест 
с двумя бассейнами, классами робо-
тотехники и кинокружком при студии 
«военфильм».

Первого апреля начнется запись 
 учеников и в новую «супершколу» 
в воронеже, тоже сделанную сябра-
ми. рассчитана она почти на три ты-
сячи учеников, а педагогов тут будет 
больше двухсот. в каждой параллели - 
по десять классов. а началось все со 
строительства школы в селе стрелица.

- очень ею довольны дети, довольны 
родители. она стала украшением се-
ла, - считает воронежский губернатор 
Александр Гусев.

если в Калужской области бело-
русы только хотят поучаствовать 
в возведении спортивных объектов: 
 биатлонного и гребного стадионов,  
то в воронеже они в этом году сда-
ют под ключ  футбольную арену 
на десять тысяч мест для местной  
команды «Факел». а  в  поселке  
лушниковка  появится  «Белорусский 
квартал» из сорока  домов. Первые жи-
тели должны  въехать в них до конца 
этого года.

в какой российский регион 
ни приедешь, обязательно уви-
дишь транспорт из синеокой. 
Это и электробусы, и автобусы. 
«МаЗы», например, прекрасно 
прижились в Татарстане.

Белорусским троллейбу-
сам капризы нашей погоды 
нипочем: «рогатые» выходят 
на маршруты и за Полярным 
кругом, и в сибири, и на Даль-
нем востоке. Более того, их 
теперь активно собирают в рос-
сийских регионах. например, 
на базе МаЗа на уфимском 
трамвайно-троллейбусном 
заводе. Как рассказал «св» 
глава Башкирии Радий Ха-
биров, регион заключил кон-
тракты на поставку троллейбу-
сов в шесть городов россии. в 
прошлом году первые машины 
уже отправили в Хабаровск, 
Братск, новосибирск и ново-
кузнецк. в 2023 году девяно-
сто троллейбусов совместного 

производства получит Пенза.
возрождают сябры и трамвай 

в нижнем новгороде. в городе 
ворсма открылось российско-
белорусское предприятие по 
производству вагонов. сроки 
запуска впечатляют. от идеи 
до воплощения  - открытия 
уже готового завода - удалось 
«проехать» всего за полгода. 
Просто «сапсан» какой-то. 
30 декабря состоялся тесто-
вый пуск нового трамвая, а 
в конце февраля он уже вы-
шел на маршрут. его назвали 
«Минин»: это и первые бук-
вы в названиях двух городов - 
Минска и нижнего новгорода, 
и фамилия одного из руково-
дителей народного ополчения, 
которое в 1612 году изгнало 
польских интервентов и поло-
жило конец смутному времени 
в россии. До конца года город 
должен получить  восемьдесят 
новеньких вагонов.

на другом краю света, в пятидесяти километрах от 
Южно-сахалинска есть местечко раздольное. Пять лет 
назад на острове появился первый агрогородок, возве-
денный по белорусским технологиям. улица Белорусская, 
переулки союзный и Минский. Полсотни одинаковых - 
будто с рекламной картинки - домиков. Здесь живут ме-
ханизаторы, трактористы, инженеры - буквально в паре 
минут от работы.

сегодня на агроферме три раза в сутки дают моло-
ко девятьсот черно-пестрых буренок «голштинской» 
породы (их сейчас в три раза больше, чем в начале), 
в среднем каждая - более двадцати литров в день. есть 
рекордсменки, от которых надаивают до сорока литров. 
в год получается больше семи тысяч тонн молока. Коров-
кормилиц тут называют «хрустальными вазами». их не 
то что ударить, на них прикрикнуть нельзя.

Доильный зал напоминает просторный и светлый цех 
ухоженной фабрики. Тепло, светло, бесшумно и, глав-
ное, не пахнет навозом. весь процесс автоматизирован. 
системы кормления, доения, выпаивания телят, а еще 
техника для работы в поле - это все сделано в Бела-
руси. сябры сдали их под ключ и до сих пор помогают 
с сервисом.

Белорусский бренд «амкодор» пропи-
сался в Петрозаводске в 2018 году. 
Теперь в цехах бывшего онежского 
тракторного завода собирают лесоза-
готовительную технику: харвестеры 
и форвардеры. в 2019 году выпустили 
девятнадцать машин , в прошлом - уже 
шестьдесят. C каждым годом эта циф-
ра будет расти, и в планах к 2028-му 
кратное увеличение производства - до 
пятисот единиц. все они выходят под 
маркой «Произведено в россии», поэто-
му полностью попадают под программы 
субсидирования.

с каждым годом локализация произ-
водства будет увеличиваться. но есть 
большая доля комплектующих, которые 
не выпускали ни в россии, ни в Бела-
руси. в харвестерах одно время она 
составляла до шестидесяти процентов 
стоимости машины. Это в основном 
технологическое оборудование: мани-
пуляторы, мосты, гидравлика. Без них 
техника - просто набор железа.

сначала ставку делали на парал-
лельный импорт. но это нестабильная 
схема. решили заменить недостающие 
детали сами, собираются сделать это 
поэтапно, до 2028 года. но уже сей-
час предприятие идет с опережением 
графика.

«амкодор» также вложит больше 
миллиарда рублей в предприятие, ко-
торое будет выпускать оборудование 
для обработки зерна в индустриальном 
парке «уфимский» в Башкирии. реше-
ние об этом приняли в июне прошлого 
года на Петербургском международном 
экономическом форуме. на площадке 
начались монтажные работы. а уже 
в конце июня этого года, к X Форуму ре-
гионов, завод должен выпустить первую 
партию оборудования. Это даст региону 
250 новых рабочих мест.
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Михаил ПАНЮКОВ

 � Столица Приморья 
и Брест могут стать горо-
дами-побратимами.

ОСОБЫЕ 
ОТНОШЕНИЯ
Владивосток, да и весь При-

морский край для абсолютного 
большинства росси-
ян - далекая экзотика. 
Что уж говорить про 
жителей Синеокой. 
Однако здесь, на по-
луострове Муравьева-
Амурского, еще 
в 2021 году появилось 
отделение Посольства 
РБ. «СВ» о его работе 
рассказал руководи-
тель - советник отделения 
Алексей Сергушков.

- Можно ли сказать, что 
у Приморского края особые 
отношения с Беларусью?

- Думаю, да. У многих, с кем 
приходится взаимодейство-
вать, белорусские корни. Их 
родные и близкие, просто дру-
зья и хорошие знакомые живут 
в Беларуси. Например, губер-
натор края Олег Кожемяко 
рассказывал, что его бабушка 
приехала на Дальний Восток 
с Гомельщины. И вообще здесь 
очень большая диаспора. Мо-
жет, еще поэтому мне так ком-
фортно здесь работать.

Без какой-либо патетики ска-
жу, что мы очень созидательно 
сотрудничаем с руководством 
Приморского края и Влади-
востока. А также с местным 
Представительством Мини-
стерства иностранных дел 
России, которому в феврале 
исполнилось сто лет. 

- Какие любопытные со-
вместные проекты вы бы 
выделили?

- На 2023 год их заплани-
ровано несколько. Но особо 
интересен один. Брест и Вла-
дивосток в определенной сте-
пени - родственные города. 
Один расположен на запад-
ной границе Союзного госу-
дарства, другой - на восточ-
ной. Еще один факт: оба они 
имеют героические крепости, 

спроектированные крупней-
шим советским ученым, во-
енным инженером генералом 
Дмитрием Карбышевым. 
Тем самым, что, попав в плен 
к фашистам, отказался пре-

дать Родину и погиб 
в концлагере.

При этом у Вла-
дивостока нет ни 
одного белорусского 
города-побратима. 
Мы решили это ис-
править. И уже че-
рез несколько меся-
цев тысячелетний 
Брест и 163-летний 

Владивосток могут ими стать. 
А Брестская область и При-
морский край - партнерами 
в различных сферах сотруд-
ничества, включая торгово-
экономическое. Если все сло-
жится, то к церемонии мы 
приурочим Дни белорусского 
кино. 

КАЧЕСТВЕННЫЕ 
БРЕНДЫ
- Выяснил, что снег во Вла-

дивостоке, оказывается, 
убирает белорусская тех-
ника.

- А что вас удивляет? Дей-
ствительно убирает, и не 
только тут. В Москве, напри-
мер, тоже. Еще с советских 
времен флагманские белорус-
ские бренды машинострое-
ния выгодно отличались от 
конкурентов соотношени-
ем цены и качества. Сейчас 
в Приморском крае строит-
ся Единый центр по демон-
страции и продаже техники 

белорусского производства 
в селе Михайловка. Есть все 
предпосылки к тому, что он 
заработает раньше намечен-
ного срока.

Еще напомню, что в ноябре 
2022 года республику посеща-
ла официальная делегация во 
главе с губернатором Оле-
гом Кожемяко. В результате 
с  компаниями «Примавто-
дор», «Амкодор», «Амкодор-
Дормаш ДВ» и «МАЗ» заклю-
чили соглашение о намерении 
приобрести около двухсот 
единиц техники в этом году.

- Известно, что в 2021 
году товарооборот меж-
ду Приморьем и Беларусью 
увеличился в 2,8 раза, до 4,1 
миллиарда рублей. А как по 
прошлому году?

- В связи с известными ми-
ровыми событиями публика-

ция статистических данных 
сейчас ограничена. Но могу 
заверить вас - за последние 
три года товарооборот увели-
чился кратно. Это несмотря 
на все экономические трудно-
сти, связанные с ковидными 
ограничениями и санкциями. 
Мы и дальше будем наращи-
вать взаимное присутствие 
товаров, в том числе в рамках 
импортозамещения.

- Прочитал на местных 

форумах информацию, буд-
то бы белорусская «Бела-
Кола» полностью заменила 
во Владивостоке «колы» за-
падные. Неужели правда?

- Я бы не стал утверждать, 
что полностью. Всем, навер-
ное, известно, что западные 
корпорации провели ребрен-
динг, переименовав свою про-
дукцию в «Добрый Лимон-
лайм», «Добрый Апельсин» 
и так далее. Но возникший 
на первых порах недостаток 
газировки приморские тор-
говые сети достаточно быстро 
заместили как отечественны-
ми аналогами, так и белорус-
ской «Бела-Колой». Минский 
завод безалкогольных напит-
ков выпускает продукцию ни-
чуть не хуже раскрученных 
марок. Это как минимум. 
И  многие в этом получили 
возможность убедиться.

Александр ЛУКАШЕНКО, 
Президент Беларуси:

- С губернатором Приморского 
края Олегом Кожемяко обсуждали тему развития туризма в При-
морском крае. Для белорусов большой был бы интерес, несмо-
тря на расстояние. Очень интересный край. Мы готовы. Думаю, 
правительства внесут или даже примут конкретные решения 
для того, чтобы мы летали к вам, а вы больше летали к нам. 
Я абсолютно это поддерживаю. И Президент России поддержал.

 � Побережье Японского моря 
станет доступнее. 

- Вы сказали, что у вас развива-
ется туриндустрия. Но вот я смо-
трел репортаж белорусских жур-
налистов - они добирались туда 
аж целые сутки!

- Это частный случай. Я, например, 
сюда летел в районе 14 - 16 часов - 
тоже с пересадками и дозаправками. 
Самый прямой, если так можно вы-
разиться, рейс - это Минск - Москва, 
где в Шереметьево буквально через 
полчаса идет посадка на рейс Мо-
сква - Владивосток. Там даже мень-
ше двенадцати часов получается. 
Самолеты очень комфортные.

- К сожалению, цены кусаются. 
Что-то делают, чтобы снизить их?

- В России появляется все боль-
ше механизмов субсидирования. 
Даже на местном уровне из крае-
вого бюджета можно что-то допла-
чивать. Что касается Беларуси, то 
сейчас формируется туристическое 
бизнес-сообщество, которое будет 
вести консультации с коллегами из 
Приморского края. А национальный 
аэропорт Минск-2 - с аэропортом 
Владивостока. Будут прорабатывать 
вопрос о возможности прямых рей-
сов. Пока не очень понятно, рента-
бельно ли это. Поэтому специали-
сты ищут и другие варианты - из 
Минска лететь, например, через 
Новосибирск, Красноярск или Уфу. 
Губернатор Олег Кожемяко во вре-
мя своего визита в Беларусь тоже 
участвовал в обсуждении этого во-
проса. И премьер-министр в курсе. 
Осталось бизнесу договориться.

 � Советник Алексей Сергушков 
родом с Гомельщины.

Мы поинтересовались, как прошла его 
адаптация в далеком краю.

- Контраст в первую очередь определя-
ет наличие моря, - рассказал нам глава 
отделения. - Морей у нас в Беларуси, как 
вы знаете, нет. Солнечных дней здесь 
больше, чем в наших широтах: свыше 
270 дней в году. У нас - фифти-фифти. 
Конечно, какое-то время на адаптацию 
к смене часовых поясов и некоторым 
климатическим и погодным особенно-
стям понадобилось. У моих домочадцев 
она прошла чуть тяжелее, у меня легко.

Что же до Владивостока - это достаточ-
но развитый город со своими отличитель-
ными особенностями, подчеркивающими 
его яркую индивидуальность. И, скажу 

как дипломат, - очень выгодную геопо-
литическую расположенность.

- А кухня как? Были какие-то гастро-
номические открытия?

- Мы тут с семьей впервые попробо-
вали трепанга - местные его называют 
«морским огурцом». Отлично зашел. 
Нас, правда, предупредили, чтобы мы 
не слишком увлекались гастрономиче-
ской экзотикой - с непривычки организм 
может взбунтоваться. Икра ежа, конечно, 
вкусная, но может оказаться коварной. 
Так что надо вести себя аккуратно.

- Порекомендовали бы Владивосток 
к посещению, или это все же город не 
для всех?

- Безусловно, рекомендую! Он заслужи-
вает самого пристального внимания. Не-
даром здесь развивается туристическая 
индустрия. У него своя, особенная исто-
рия, культура, традиции - по-настоящему 
интереснейшая часть необъятной России.

ЦИТАТА

ПРИЯТНОГО АППЕТИТАОСТОРОЖНО: 
«МОРСКОЙ ОГУРЕЦ»!

НАМ ЛЮБЫЕ 
ДОРОГИ ДОРОГИ?

КРУТОЙ МАРШРУТ

БЛИЗКИЙ ВОСТОК
Спасо-Преображенский кафедральный собор 
на фоне порта - лишь малая часть местных 

достопримечательностей.
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ИСТОРИЧЕСКАЯ ПАМЯТЬ

Софья АРСЕНЬЕВА

■■ Минск■и■Москва■вместе■защи-
щают■правду,■пока■весь■мир■схо-
дит■ с■ ума,■ разрушая■ памятники■■
и■приумножая■фейки.

УЖАСАЮЩИЕ МАСШТАБЫ
В апреле 2021 года Генеральная про-

куратура Беларуси удивила весь мир - 
начала расследовать преступления 
фашистов, которые были совершены 
на территории страны около восьми-
десяти лет назад. Многие поначалу 
недоуменно спрашивали: зачем во-
рошить прошлое? Но сегодня ответ 
очевиден для каждого здравомысля-
щего человека - когда нацизм снова 
пытается поднять голову, нужно на-
помнить всем, к чему он привел мир 
в прошлый раз.

- Белорусская земля - часть европей-
ского континента, где больше всего 
пролилось человеческой крови, где 
находится больше всего останков лю-
дей. Причем не только погибших на 
полях сражений, но и хладнокровно 
убитых во время геноцида мирного 
населения, - говорит Генеральный■
прокурор■Беларуси■Андрей■Швед.

В свете нынешних событий невоз-
можно молчать о том, что проис-
ходило в Беларуси восемь десятков 
лет назад. В Прибалтике, Польше, на 
Украине теперь открыто героизиру-
ют палачей и карателей, по прика-
зу и руками которых уничтожали ни 
в чем не повинных мирных жителей. 
Оттого и появилась острая необходи-
мость вспомнить былое, официально 
подтвердив уликами, документами и 
воспоминаниями свидетелей.

- Допросили больше шестнадцати 
тысяч потерпевших и свидетелей по 
делу, из них больше семи тысяч - быв-
шие узники концлагерей и депортиро-
ванные для принудительного выпол-
нения работ. Провели 457 осмотров 
участков местности предполагаемых 
мест уничтожения и захоронений 
мирного населения и раскопки в со-
рока местах. Установили девяносто 
ранее неизвестных мест принудитель-
ного содержания мирного населения 
на территории БССР в период оккупа-
ции, - поделился итогами проделан-
ной работы Андрей Швед.

В этом году осмотрят около сотни 
мест уничтожения и захоронений 
мирного населения, в 25 - 30 прове-
дут раскопки.

Важно понимать, что речь идет 
не о случайно забытых одиночных 
могилах в лесу или на полях. Напри-
мер, в Лунинецком районе Брестской 

области рядом с железной дорогой 
обнаружили и подняли останки 841 
человека, из них 117 детей. Это мир-
ные жертвы карателей, которых убили 
в 1941 году. До недавнего времени ме-
сто захоронения не было обозначено 
на официальных картах и считалось 
неучтенным.

ОСУДИМ ДАЖЕ МЕРТВЫХ
Не менее масштабные цели стоят 

сегодня перед архивистами. Количе-
ство документов, которые приходится 
поднимать историкам, исчис-
ляется миллионами. При 
этом только десять про-
центов архивных мате-
риалов в Беларуси, все 
остальные - в России 
и других странах. Без 
помощи ближайше-
го союзника в этом 
деле никак.

- Из документов 
вермахта, передан-
ных из РФ, мы узнали 
десятки ранее неизвест-
ных мест массового уни-
чтожения людей. Например, 
буквально месяц назад мне до-
кладывали, что в одном из переведен-
ных документов указано о проведении 
нигде не фигурировавшей каратель-
ной операции «Обезьяна в клетке». 
Витебская область, конец 1943 года, 
Вермахт протоколирует: «Уничтожи-
ли десятки населенных пунктов и не 
меньше четырнадцати тысяч парти-
зан». Но по факту - мирных людей. 
Поражает и то, с какой скрупулезно-
стью они документировали расход 
своих боеприпасов, - рассказывает 
Андрей Швед.

Полученный из России пакет доку-
ментов уже оцифровали.

- Речь идет о нескольких десятках 
миллионов страниц ранее никем не 

исследованных документов. Значи-
тельная часть из них на немецком 
языке. Сейчас нам активно помогают 
переводчики Министерства обороны.

Известно о четырех сотнях еще 
живых эсэсовцев. В основном это ли-
товцы, латыши и эстонцы. Основная 
часть из них прячется в Латинской 
Америке и Канаде. Понятно, что Ка-
нада их не выдаст. В Риге и Вильню-
се сейчас потомки палачей и вовсе 
устраивают памятные марши…

- Мертвых преступников тоже без 
внимания не оставим. Вопрос 

не в том, что мы хотим 
осудить каких-то ми-

фических умерших 
карателей, начи-
ная с Гитлера. Мы 
хотим, чтобы при-
говор нашего на-
ционального суда 
для восстановле-

ния картины преступлений полно-
стью описал все деяния. В конце этого 
года мы начнем заочные процессы.

Генеральному прокурору Белару-
си частенько задают вопрос: сколько 
еще будет идти следствие? Он, не тая, 
отвечает: «Если таким же темпом бу-
дем расследовать, речь идет минимум 
о двух - пяти годах. Очень много тем-
ных пятен и неизвестных страниц».

■■ Правы■ те,■ кто■ гово-
рит,■что■в■Синеокой■куда■
взгляд■ ни■ кинь  -■ обяза-
тельно■обнаружишь■брат-
скую■могилу.■Каждый■год■
количество■захоронений■
увеличивается -■идут■по-
исковые■работы.

- сегодня в Беларуси боль-
ше восьми тысяч воинских 
захоронений и захоронений 
жертв войн разных истори-
ческих периодов. По великой 
отечественной войне - 7238, - 
приводит статистику началь-

ник■управления■по■увекове-
чению■памяти■защитников■
Отечества■и■жертв■войн■Воо-
руженных■сил■Министерства■
обороны■Беларуси■Сергей■
Воронович. - в прошлом году 
мы работали с восемнадца-
тью российскими обществен-
ными поисковыми объеди-
нениями. всего из братской 
страны привлекли больше 
150 молодых людей. вместе 
подняли останки больше 220 
человек, а установили, к со-

жалению, только девять имен.
но обнаружить захороне-

ния - это только первый шаг. 
самое главное - отдать дань 
памяти павшим воинам и не-
винным жертвам фашизма. 
Белорусы и россияне это де-
лают тоже вместе.

на зимней сессии Предсе-
датель■ПС■Вячеслав■Володин 
предложил выделить средства 
из союзного кошелька на вос-
становление военных захоро-
нений и мемориалов. Прямо 

сейчас составляют список 
мест, на обновление которых 
дадут деньги.

- Мы надеемся, что в июне 
сможем внести изменения 
в союзный бюджет, а главное, 
принять конкретные решения 
о реконструкции, восстанов-
лении или ремонте данных 
объектов, - сообщил предсе-
датель■Комиссии■ПС■по■мо-
лодежной■политике,■спорту■
и■ туризму■ Артем■ Туров.  - 
Тема восстановления мемо-

риалов, сохранение историче-
ской памяти - очень важное 
направление в противостоянии 
западному давлению на наши 
страны. особенно сейчас, ког-
да мы видим, как на украине 
полностью переписана исто-
рия, практически создана аль-
тернативная реальность.

одно из последних пред-
ложений депутатов Пс - ре-
конструкция мемориала 
«Детям  - жертвам великой 
отечественной войны» в агро-
городке Красный Берег в Го-
мельской области.

«Без срока давности. Беларусь» - 
уникальное шеститомное издание, 
которое подготовили белорусские и 
российские архивисты и историки. 
Каждая книга - попытка правдиво, без 
замалчиваний рассказать о престу-
плениях нацистов и их приспешников 
на белорусской земле в 1941 - 1944 
годах.

Причем не словами современных 
авторов, а через рапорты герман-
ских спецслужб, донесения советских 
партизанских отрядов, акты Чрезвы-
чайной государственной комиссии 
(ЧГК) по расследованию злодеяний 
немецко-фашистских захватчиков, 
материалы послевоенных процессов 
над нацистскими палачами и их пособ-
никами, письменные свидетельства 
очевидцев. в каждом томе приводят 
списки мест принудительного содер-
жания мирного населения и подроб-
ные перечни уничтоженных оккупанта-
ми населенных пунктов. ознакомиться 
с электронным вариантом шеститом-
ника можно на сайте национального 
архива Беларуси.

ГлазаМи оЧевиДцев
в КажДоМ ТоМе - 
Боль и слезы

воссТановиМ МеМориалы инициаТива Пс

Бе
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А
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ЭТО НАДО ЖИВЫМ

циФра
В 2,3 триллиона 

доллароВ 
(или 43 тысячи тонн золота) 

оцениВают материальный урон, 
нанесенный нацистской Германией 

и ее сателлитами Беларуси Во 
Время Великой отечестВенной 

Войны. ущерБ подсчитала 
комиссия, созданная  

при расследоВании 
уГолоВноГо дела  

о Геноциде.

Только за 2022 год провели раскопки в 25 ранее неизвестных местах 
захоронений жертв геноцида. Перезахоронили останки тысяч жертв 

фашизма.

Мемориалы и воинские захоронения будут 
реставрировать за союзный счет.



ДЕНЬ ЕДИНЕНИЯ НАРОДОВ 
БЕЛАРУСИ И РОССИИ

28 марта / 2023 / № 12 (1)
9РАСПИСАНИЕ НА ЗАВТРА

Андрей ЮРЬЕВ

 � Таланты на прокачку: 
российский «Сириус» и бело-
русский детский технопарк 
поделятся друг с другом на-
работками по развитию ода-
ренных ребят.

СДЕЛАНО С УМОМ
Суперсовременные центры 

помогают найти себя юным 
Эйнштейнам в науке, спорте, 
творчестве.

В «Сириусе» безграничная 
детская фантазия создает раз-
работки в области космоса, 
здоровья, защиты окружаю-
щей среды. «Исследуй, твори, 
побеждай» - девиз воспитанни-

ков. Огранку придадут талан-
там в разных направлениях: 
науке, литературе, искусстве, 
спорте. 

Конкурс в белорусский На-
циональный детский техно-
парк - как в престижные вузы. 
Каждый месяц приходит 450 - 
500 заявок от старшекласс-
ников. Зачисляют только 150 
человек . Месяц счастливчики 
проходят серьезное обучение. 
С одаренными парнями и де-
вушками занимаются препо-
даватели столичных вузов. 

После лекций можно дать 
волю фантазии в лабо-
раториях. Направления 
на любой вкус - ген-
ная инженерия, 
зеленая хи-
мия, робо-
тотехника, 
авиакосми-
ческие тех-
нологии, 

виртуальная и дополненная 
реальность. Уже этим летом 
некоторые выходцы из техно-
парка смогут поступить в  ву-
зы без экзаменов.

В конце прошлого года со-
юзные парламентарии пред-
ложили наладить связь между 
центрами. Теперь организуют 
стажировки для белорусских 
студентов и педагогов в «Си-
риусе», а для россиян - в тех-
нопарках РБ. 

Также в СГ разрабатывают 
программу, посвященную ра-
боте с подрастающими талан-
тами.

В РЕЖИМЕ 
НОН-СТОП
Создание единого обра-

зовательного пространства 
продолжается. Расширили со-
юзные программы по линии 
образования, увеличили ко-
личество мероприятий, есть 
и новые идеи.

Будет больше совместных 
олимпиад, где ребята плечом 
к плечу «разгадают голово-
ломки» и смогут не только 
посоперничать в разных но-
минациях, но и проявить се-
бя в зависимости от предпо-
чтений и талантов.

Россияне поучаствуют 
в белорусском форуме мо-
лодых исследователей «Путь 
в науку». Это интенсивный 
курс лекций в формате нон-

стоп от ведущих ученых. Во 
время форума можно увидеть 
ноу-хау: электромобили, бес-
пилотники, монокристаллы.

Особое внимание - патрио-
тическим проектам для моло-
дежи. «Поезд Памяти» продол-
жит движение и в этом году. 
Подростки соберутся 20 июня 
в Бресте и отправятся в двух-
недельное путешествие по 
местам военно-исторической 
славы двух стран.

- Уделим внимание и обмену 
опытом в части педагогиче-
ского образования, а также 
в системе среднего профес-
сионального образования, - 
рассказал министр просве-
щения РФ Сергей Кравцов.

Проявить свои таланты ребя-
та смогут на слете «Экология 
без границ», конкурсе научно-
технического творчества «Та-
ланты XXI века», гражданско-
патриотической кадетской 
смене «За честь Отчизны».

Квота для белорусской молодежи в российских вузах в этом 
году составит 1,3 тысячи человек. Динамика радует. Так, 
в 2019 году «счастливых билетов» для белорусских абиту-
риентов было только 73.

Самое популярное направление - прикладная математика. 
На втором месте лечебное дело, а на третьем - менеджмент.

У российских абитуриентов есть несколько вариантов, как 
стать студентами белорусских вузов. Но чтобы учиться на 
бюджете, необходимо сдать Централизованное тестирование 
(ЦТ). Результаты тестов дают равные права при поступлении 
и выборе любой специальности, как и у белорусских сверстни-
ков. Парни и девушки, сдавшие ЕГЭ в России, могут поступать 
на платную форму обучения в белорусские вузы - зачислят 
их сверх цифр приема. Оплата за учебу отличаться не будет.

Еще в Беларуси есть три вуза, куда можно поступить на 
бюджет по результатам ЕГЭ. Первые два - это филиалы 
российских вузов в Минске: Российский государственный 
социальный университет (РГСУ) и РЭУ имени Плеханова. 
Еще один - это уникальный союзный проект, Белорусско-
Российский университет в Могилеве. Здесь обучение про-
ходит по «двойным» - белорусско-российским - образова-
тельным стандартам.

К тому же желающих работать российских студентов смогут 
трудоустраивать в Беларуси. Те, кто не хочет сидеть у роди-
телей на шее, смогут подрабатывать на полставки, не больше 
двадцати часов в неделю, в том числе и по специальности.

Сертификат о прохождении Централизованного экзамена 
приравняют к итогам ЕГЭ. Поступать в вузы РФ наши абиту-
риенты смогут, в том числе, с сертификатами ЦЭ.

 � Участниками «Летнего университета» 
в России стали 675 белорусских студен-
тов.

Это масштабный международный образо-
вательный проект Союзного государства. Он 
проходит под крылом Министерства науки 
и высшего образования РФ, но участвовать 
в нем могут и белорусские студенты.

Молодые люди учатся, обмениваются опытом 
и дружат вне зависимости от цвета паспорта. 
В прошлом году «Летний университет» рас-
ширил свои возможности и объединил участ-
ников из Узбекистана, Армении, ДНР, ЛНР, 
Казахстана, Киргизии, Сирии, Таджикистана 
и, конечно, Беларуси. Общая география впе-
чатляет: свои двери открывают университеты 
от Калининграда до Владивостока.

Так, в прошлом году студентов приняли вузы 
в 12 городах России, в том числе в Москве, 
Сочи, Калининграде, Владивостоке, Смоленске 
и Казани. Студентов обучали «премудростям» 
по 19 специальностям - от инженерных наук 
и программирования до маркетинга и дизай-
на. Отдельные программы были посвящены 
истории, филологии, сельскому хозяйству, 
биоинженерии и медицине.

Людмила КАНАНОВИЧ, член Комиссии 
ПС по труду, социальной политике и здра-
воохранению:

- Мероприятия по формированию общего 
образовательного пространства Союзного 
государства реализуются успешно. Об этом 
говорит уровень взаимодействия, сложив-
шийся между профильными министерства-
ми и учреждениями образования Беларуси 
и России.

Ярким примером интеграции образова-
тельных пространств наших государств стал 
Белорусско-Российский университет, где создали уникальную 
научно-образовательную среду.

Важное направление взаимодействия - сотрудничество в  со-
хранении исторической памяти. В наших странах всегда цени-
ли и ценят образованность, мастерство и профессионализм, 
и  эти качества - гарантия благополучия и устойчивого развития 
страны. Но сегодня мы не должны затенять воспитательную 
работу с подрастающим поколением. Изучение и исследование 
истории малой родины на основе краеведческих материалов, 
поиск и увековечение имен погибших в годы Великой Отече-
ственной, благоустройство братских могил - далеко не весь 
перечень дел, которыми занимаются ребята. Весомый вклад 
в сохранение наследия вносят поисковые объединения.

СКАЗАНО
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СМЕНА КАРАУЛА

КАНИКУЛЫ С ПОЛЬЗОЙ
ОХОТА НА КВОТУ ЗАЧЕТНАЯ ДИНАМИКА

Памятка для абитуриента 
при поступлении 
в учреждение высшего 
образования

ВЫПУСКНИКИ 11-Х КЛАССОВ СДАЮТ:

В РБ

Централизованный экзамен (ЦЭ):
14 мая - по русскому или белорусскому языку;
21 мая - по предмету на выбор.
Централизованное тестирование (ЦТ) по 

одному профильному предмету для посту-
пления в УВО:

10 мая - 1 июня - регистрация на ЦТ;
14 июня - 6 июля - основные даты ЦТ;
8 - 12 июля - резервные дни ЦТ.

В РФ

Основной период ЕГЭ - с 26 мая по 1 июля.
Досрочный период ЕГЭ с 20 марта по 19 

апреля, дополнительный - с 6 по 19 сентября.
ЕГЭ в 2023 году сдадут больше семисот тысяч 

человек, из них больше 620 тысяч - выпускники 
этого года. Экзамен пройдет в 88 регионах - во 
всех, кроме Херсонской области.
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ЗВЕЗДЫ СОШЛИСЬ
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Вступительная кампания-2023 
в РБ меняет формат. С этого года 

выпускники будут сдавать ЦЭ.

Сегодня химики нужны практически 
во всех сферах - от кулинарии 
до легкой промышленности.

Инженерно продуманная городская 
среда, создание и реставрация 

памятников - заслуга архитекторов.
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ИМПОРТОЗАМЕЩЕНИЕ

Светлана КАМЕКА, 
Максим ЧИЖИКОВ

 � Белорусский «железный 
конь» прописался в башкир-
ской деревне Локотки.

СПРОС 
ОБЕСПЕЧЕН
- Вот здесь у меня склад бе-

лорусских запчастей. Молод-
цы, с запасом прислали. Если 
вдруг понадобится гарантий-
ный ремонт, сэкономим на 
доставке четыре-пять дней. 
А вот здесь, собственно, трак-
тора собирают, - проводит для 
нас экскурсию по предприя-
тию Ильнур Рахматуллин.

На улице санкции и серьез-
ный температурный минус, 
а  в помещении все «в  плю-
се», как и настроение 
хозяина. Позитивный 
настрой передается 
и окружающим. Раньше 
его компания «Матрикс 
Универсал» специализи-
ровалась только на ре-
монте и продаже загра-
ничной сельхозтехники: 
«европейцев» и «амери-
канцев», а после того как 
они со свистом укатили 
с  российского рынка, пере-
шел на китайские и бело-
русские машины. Как шутит 
сам Ильнур, перестроились 
согласно текущим реалиям. 
Решили не только продавать, 
но и собирать технику из Си-
неокой. Спрос, говорит он, 
гарантирован.

Минувшим летом он побы-
вал на выставке в столице РБ, 
где и договорился с предста-
вителями Минского трактор-
ного завода о сборке в Баш-
кирии гусеничных тракторов 
BELARUS-2103  - надежного 
и проверенного «железного 
коня» на 212 лошадиных сил. 
То, что надо среднестатисти-
ческому фермеру. Кабину, 
двигатель, трансмиссию про-
изводят пока в Минске, после 
чего на Мозырском машино-
строительном заводе, который 
входит в холдинг МТЗ, из них 
собирают трактор. В России 
он будет продаваться под тор-
говой маркой «Фермер» РБ- 
2103.

- РБ - это Республика Бела-
русь? - интересуемся у Ильну-
ра Рахматуллина.

- Нет. Республика Башкор-
тостан. Трактор будет наш, 
российский, - с некоторой, как 
нам показалось, обидой в го-
лосе объясняет бизнесмен.

РАСКРУТИЛИ 
ЗА ТРИ МЕСЯЦА
Российско-белорусский гу-

сеничный трактор на рынке 
пока вне конкуренции, у ки-
тайцев «железных лошадок» 
такой мощности пока нет. Гу-
сеницы у машины из Сине-

окой резиновые: она и на поле 
не утонет, в отличие от колес-
ной, и асфальт не повредит.

- До конца сезона привез-
ли, собрали и обкатали два 
первых трактора. За три ме-
сяца их раскрутили. Показали 
возможности примерно в де-
сятке фермерских хозяйств 
Башкирии. Во время полевых 
испытаний трактор проявил 
себя как надежная машина 
с повышенной проходимо-
стью и отличными тяговыми 
качествами, - рассказывает 
гендиректор «Матрикс Уни-
версала».

После этого подписали уже 
с  десяток договоров на по-
ставки. Слава теперь бежит 
далеко впереди трактора - уже 
за пределы республики.

- Буквально сегодня жду на 
предприятии фермера. Хо-
чет взять сразу две машины.

Звонят даже с Дальнего Вос-
тока. Интересуются, готовы 
купить, - гордо признается 
Ильнур.

- Почему берут?
- Нас все здесь знают, ни-

когда никого по сервису не 
подводили. Все поломки 

в срок чиним.
Пока в мастерской идет 

крупноузловая сборка, но 
планируют постепенную ло-
кализацию производства. Уже 
кое-какие детали башкиры де-
лают сами. Улучшили шумо-
изоляцию в кабине тракто-
ра, поставили автопилот 
и камеру заднего вида, 
чтобы оператор назад не 
оглядывался.

- У нас привыкли 
к иностранной тех-
нике, а там это 
обязательные 
опции, - объ-
ясняет Иль-
нур Рахма-
туллин.

Ч т о б ы 
собрать 
о д и н 
трактор, 
требует-
ся четы-
ре дня. 
Пока на 
производ-
стве заня-
ты десять-
п я т н а д ц а т ь 
человек. В 2023-м 

планируют собрать пятьдесят 
тракторов, дальше мастера 
из Башкирии хотят выйти 
 минимум на сто машин в год.

- Белорусы  - партнеры 
 крайне ответственные. При-
езжали к нам и конструкторы, 
и сервисные службы. Были на 
полевых испытаниях. Все на-
ши пожелания записывают, 
потом исправляют. Зимой 
 отправили за свой счет рабо-
чих к ним на завод на стажи-
ровку, - говорит бизнесмен.

Не все, конечно, идеально. 
Были, например, сложно-

сти с резиной для гу-
сениц. Ее заказывают 
в Китае, и из-за про-

блем с логистикой везли 
дольше обычного.

- Мы сами в будущем 
хотим покупать 

гусеницы у ки-
тайцев, кабину 
у МТЗ, а ходо-
вую часть  - 
трансмиссии, 
тележки  - 
у  завода из 
Мозыря,  - 
 делится пла-
нами ген-
д и р е к т о р 
« М а т р и к с 
Универсала».

НА ЭТОМ «ФЕРМЕРЕ» ПАХАТЬ НАДО!

Сергей МИТИН, председатель Комис-
сии ПС по экономической политике, 
промышленности и торговле:

- Надо понимать, что в хо-
рошем смысле слова отвер-
точная сборка - первый этап 
крупномасштабного произ-
водства. Если вы занимаетесь 
ею, у вас есть два пути. Пер-
вый у нас широко практиковали 
в девяностых годах. Привезли 
комплектующие, завезли их 
беспошлинно, собрали из них 
какое-то количество автомобилей или 

тракторов, получили на этом прибыль 
определенную и скрылись с глаз.

Такие вещи, я так понимаю, предприни-
матель из Башкирии не поддер-
живает. Он хочет создать круп-
номасштабное производство. 
Тогда надо посмотреть, есть ли 
смысл там выпускать трактора, 
которые производят в Беларуси. 
Там есть специализированный 
завод, один из крупнейших в ми-
ре, - Минский тракторный, кото-
рый выпускает сегодня огромное 

количество тракторов, около сорока ты-

сяч в год, разных видов и марок. Есть ли 
смысл в Башкирии создавать завод, кото-
рый будет дублировать его? Может быть. 
Если там будут производить трактор, то 
это должна быть полная сборка. Всю хо-
довую часть на этом заводе должны со-
бирать, может, кроме двигателя. Тогда это 
изделие признается российским. Вопрос 
очень сложный, надо с ним разбираться 
внимательно, аргументированно и грамот-
но. Мощное современное производство 
тракторов - это серьезное предприятие.

 � Пока из-за особенно-
стей законодательства 
производитель не может 
получить льготы. 

И потом, уже в кабинете 
за чашкой чая, рассказыва-
ет о проблемах. Вспоминает, 
почему раньше выгодно было 
торговать импортной техни-
кой: ставки лизинговых ком-
паний были низкими.

Сейчас же башкиро-
белорусский трактор ни в  ка-
кие льготные программы не 
попадает. Для этого нужна 
локализация производства 
в  России  - семьдесят про-
центов.

- А когда сможем достичь 
этого - лет через пять-десять? 
Например, нет у нас у своей 
гидравлики, хоть тресни, - се-
тует Ильнур.

А еще «Фермер», как ино-
странец (и это в Союзном 
государстве), попадает под 
уплату солидного утилизаци-
онного сбора. А значит, цена 
на него тут же вырастает на 
1,8 миллиона рублей. Сей-
час он обходится покупателю 
в 8,5, что все равно дешевле 
российских и китайских трак-
торов. А может стоить - 6,5.

- Будем стремиться, чтобы 
мерами поддержки, которые 
есть у нас, могли пользо-
ваться и те, кто занимается 
крупноузловой сборкой. На-
деемся, что на это пойдут со 
временем и «федералы», - 
заявил вице-премьер пра-
вительства Башкортостана, 
министр промышленности, 
энергетики и инноваций 
Александр Шильдяев, после 
того как мы ему рассказали 
эту историю.

Есть надежда, что когда 
башкирский Емеля - «Фер-
мер» встанет с печи, ни один 
«китаец» под него точно не 
подкопается.

- Тракторы на гусеничном 
ходу - незаслуженно не-
дооцененный вид техники, 
поэтому несколько лет на-
зад мы решили возродить 
производство. Сейчас вы-
пуском гусеничной техники 
в «МТЗ-Холдинге» занима-
ется Мозырский машино-
строительный завод. Поми-
мо сборочного производства 
в Башкортостане - а первые 
тракторы прошли испытания 
и получили положительные 
отзывы, - на базе Челябин-
ского тракторного завода мо-
гут наладить поэтапное про-
изводство до десяти тысяч 
единиц техники ежегодно,  - 
поясняет Виталий Вовк, ге-
неральный директор МТЗ.

ПРОБЛЕМА

НЕ СБОРЫ, 
А ПОБОРЫ
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Трактор ждут уже и на Дальнем Востоке.

Ильнур Рахматуллин уверен, что 
спрос на его продукцию будет 

немалый.



День еДинения нароДов 
Беларуси и россии

28 марта / 2023 / № 12 (1)
11В АВАНГАРДЕ

Павел РОДИОНОВ 

■■ 15■марта■Жоресу■Алферо-
ву■исполнилось■бы■93■года.■
Нобелевский■лауреат,■«Отец■
современной■электроники»■
ушел■из■жизни■четыре■го-
да■назад,■за■две■недели■до■
своего■89-го■дня■рождения.■
Вспоминаем,■что■он■открыл■
и■почему■2■апреля■было■для■
него■особенным■днем.

ОБОГНАЛИ 
АМЕРИКАНЦЕВ
Когда молодой физик Жо-

рес Алферов в шестидесятых 
внедрял свои идеи в лаборато-
рии Ленинградского физико-
технического института, куда 
он устроился на работу, 
частенько слышал в свой 
адрес: из этого ничего не 
получится! Но все скепти-
ки ошибались.

Из давно известных по-
лупроводников ученый 
создал нечто принципи-
ально новое.

В те же годы над улуч-
шением лазеров колдова-
ли и американские ученые, 
но заокеанские приборы 
могли работать только 
при температурах жидко-
го азота и жидкого гелия,  
а наши - при комнатной. Он 
сделал эти приборы более 
компактными. Их так и на-
зывали - «комнатные лазеры 
Алферова».

Сам Жорес объяснял это 
так: «Уже к 1968-му мы смог-
ли обогнать американцев, 
потому что у нас был более 
широкий подход. Они на это 
дело смотрели только как на 
улучшение параметра лазе-
ров. Мы же решали принци-
пиальную задачу…»

- Я гетеропереходирую всю 
электронику! - шутил моло-
дой советский физик.

Современные IT- и нанотех-
нологии базируются на рабо-
те Алферова.

Открытие советский физик 
сделал в шестидесятые, но 
лишь спустя сорок лет полу-
чил Нобелевскую премию: ее 
вручают, когда открытие про-

шло проверку временем.
В 2017 году журнал 

«Форбс» включил его 
в сотню самых влиятель-
ных россиян последнего 
столетия.

ЦЕНА УСПЕХА 
За свой успех Жорес Ал-

феров заплатил тем, что 
распался его первый брак. 
Ученый допоздна пропа-
дал на работе, и это не нра-
вилось жене, а особенно ее 
матери. Теща даже жалова-
лась в партком института, 
что зять не помогает су-
пруге с дочкой. Жена по-
дала на развод, запретила 
видеться с ребенком и от-

судила квартиру в Ленингра-
де. Пришлось ночевать в лабо-
ратории. Так что развод помог 
совершить прорыв в науке, 
ведь ученый теперь и жил не 
отходя от рабочего места. 

Спустя несколько лет судь-
ба вознаградила его встречей 
со второй супругой, Тамарой. 
Для каждого из них этот брак 
был вторым, но, как говорил 
Жорес Иванович, «она для ме-
ня первая женщина на всю 
мою жизнь, а я для нее - ее 
первый мужчина». Ученый 
сделал Тамаре предложение 
через полгода после знаком-
ства. «До сих пор жалею, что 
не встретил ее намного рань-
ше», - сокрушался он. Через 
пять лет после свадьбы, в 42, 
физик второй раз стал от-
цом. «Ваня появился в 1972 

году.  Это 
был удиви-
тельный год 
счастливых со-
бытий в моей 
жизни»,  - рассказы-
вал Жорес Иванович. Тогда 
же ему присудили Ленинскую 
премию, избрали членом-
корреспондентом Академии 
наук СССР и вручили ключи 
от новой квартиры в Ленин-
граде.

ПОМЕшАЛИ 
дЕВяНОСтыЕ
Вскоре после женитьбы Ал-

ферова пригласили на конфе-
ренцию в Америку. Дорогу 
молодому коллеге оплатил 
бывший директор Физтеха, 
сказав: «Нужно, чтобы аме-
риканцы знали ваши работы». 

И, как вспоминал Жорес Ива-
нович, он «поехал на эту кон-
ференцию и сделал доклад, 
который рванул не хуже бом-
бы. То, над чем бились вели-
кие умы всего мира, - комнат-

ные лазеры - созданы 
в России».

Надо ли удив-
ляться, что за 
разработку гете-
ролазера ему вру-
чили медаль Стю-
арта Баллантайна 

от Франклинов-
ского института. 

По соглашению меж-
ду Академией наук СССР 

и Национальной академией 
наук США пригласили на пять 
месяцев поработать в кампусе 
Иллинойсского университета 
в Урбана-Шампейне, а также 
проехать по другим физиче-
ским лабораториям.

А в Университете Южной 
Калифорнии даже предло-
жили контракт на пять лет 
с  двойной профессорской 
ставкой. И это при том, что 
в  семидесятые в Америке 
сильно сократили расходы 
на фундаментальную науку 
и многие ученые остались без 
работы, даже спрашивали Ал-

ферова, нельзя ли им устро-
иться в Советском Союзе!

Но он отказался. Верил 
в  российскую науку, ведь 
у нее были все возможности 
лидировать в мире. И очень 
расстроился, когда в девя-
ностые наука в стране стала 
бедствовать. Денег на фи-
нансирование исследований 
не хватало. Как признавался 
ученый, в 1993 году ему даже 
пришлось продать японский 
видеомагнитофон, чтобы ку-
пить продукты домой. А для 
родного Физтеха, которым 
он как директор руководил 
с  1987 года, он добывал день-
ги благодаря международно-
му авторитету.

- Я работы по полупровод-
никовым гетероструктурам, 
за которые мне потом дали 
Нобелевскую премию, сделал 
раньше американцев, - пере-
живал ученый. - Обогнал их! 
Я приезжал в Штаты и читал 
им лекции, а не наоборот. 
И производство этих компо-
нентов мы начали раньше. Ес-
ли бы не девяностые, айфоны 
и айпады сейчас выпускали 
бы у нас, а не в США.

Но он верил, что наука 
в России вновь заявит о себе.

в 2000 году ученый получил 
нобелевскую премию за раз-
работку гетероструктурных 
полупроводников для высоко-
скоростной оптоэлектроники. 
Благодаря его изобретению 
мы получили:

 ❖ сверхбыстрые компьютеры
 ❖ сверхбыстрый интернет
 ❖ смартфоны
 ❖ лазерные телевизоры
 ❖ лазерные принтеры
 ❖ светодиодные лампы дома 

и в уличных фонарях
 ❖ оптическую томогра-

фию для исследования глаз 
и зубов

 ❖ лазерные скальпели для 
операций

 ❖ Проигрыватели для CD-  
и DVD-дисков

 ❖ солнечные батареи, в том 
числе для космической стан-
ции «Мир»

 ❖ Фары для автомобилей 
и светофоры

 ❖ лазерные указки
 ❖ лазер для считывания 

штрихкодов

■■ Ученый■часто■навещал■Родину■и■всег-
да■поддерживал■связь■с■соотечествен-
никами.

- я хоть и живу в россии, в санкт-Петербурге, - 
но белорус, - часто повторял Жорес иванович. - 
родом из витебской области, школу окончил 
в Минске, учился в Белорусском политехе, ныне 
БнТу. Для меня День единения народов россии 
и Беларуси - большой праздник. с днем рож-
дения или по каким-то другим поводам меня 
в числе первых всегда поздравляет Александр■
Лукашенко.

Жорес иванович всю жизнь поддерживал 
связь с белорусскими коллегами, учеными-
физиками. навещал родную 42-ю школу, кото-
рую сам окончил с золотой медалью, выступал 
перед учениками. рассказывал, как увлекался 
химией, играл в драмкружке, но под влиянием 
любимого учителя выбрал физику.

- Папа мой говорил: «ну что ты выбрал эту 
электронику? Электронов ведь никто не ви-
дел!»

алферов часто повторял:
- Будущее россии  - наука и технологии,  

а не распродажа сырья. и будущее страны  
не за олигархами, а за кем-то из моих  учени- 
ков.

ДосТиЖения

носТальГияраньШе всеХ ПоЗДравлял 
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Жорес Иванович щедро 
делился знаниями (слева). 

На фото - с учениками.

Больше 
пятисот 

научных раБот  
и почти  

сто изоБретений -  
на счету алферова. 

его называют «отцом 
современной 

электроники».

«БУдУщЕЕ РОССИИ - НАУКА И тЕХНОЛОГИИ, 
А НЕ РАСПРОдАжА СыРья»

Роскосмос

С супругой жили душа в душу.

Даже на станции «Мир» 

пригодились его изобретения.
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■■ В■Цумадинском■районе■
на■территории■больницы■
открыли■памятник■леген-
дарной■медсестре■Асе■Де-
нисенко.

ТУДА, ГДЕ ТРУДНО
Дочь фронтовика, белоруса, 

подполковника степана Дени-
сенко, ася рано осталась без 
матери. воспитывалась вме-
сте с братом в детском доме 
в городе Буйнаксе, где после 
войны служил отец. окон-
чив в 1957 году с отличием 
фельдшерско-акушерское учи-
лище, попросилась работать 
в самый трудный и отдаленный 
Цумадинский район Дагестана.

она стала заведующей ФаП 
в высокогорном ауле Хушет, 
в ведении которого было пять 
аулов и 25 хуторов. До райцен-
тра, села агвалы, 94 километра 
приходилось идти пешком двое 
суток. Часть дороги шла через 
край скалы «орлиное гнездо» 
с навесными бревнами и бур-
лящей внизу рекой. Позже ее 
назовут асиной горой.

Молодая девушка для мест-
ных стала и скорой помощью, 
и Министерством здравоохра-
нения, и исповедальней, и от-
делом соцобеспечения. она 
была для них не только един-
ственным квалифицирован-
ным медработником на бли-
жайшую сотню километров, 
но и непререкаемым автори-
тетом. Каждый считал за честь 
принять ее в своем доме. возле 
тяжелобольного или роженицы, 
оказывая помощь, ася нередко 
оставалась до утра.

ЕДИНСТВЕННАЯ,  
НЕПОВТОРИМАЯ
скоро она могла изъяснять-

ся с горцами на их родных 
(аварском и дидойском) язы-
ках. Местные говорят: «асю 
нам направили Бог и судьба. 
она была ангелом. никто не 
посмел бы ее обидеть».

в дневнике она писала: «Бы-
вает трудно и даже очень. Зав-
тра иду в обход по хуторам. 
снег по колено. в чем идти? 
лошадь не дали. Боятся, что 
вместе с лошадью упаду в про-
пасть. лекарства приходится 

из своей зарплаты докупать».
Через несколько лет рабо-

ты, после долгих уговоров 
главврача районной больни-
цы, ася согласилась перейти 
туда на должность старшей 
медсестры. однако через год 
в райцентр пришла делегация 
уважаемых аксакалов. старей-
шины Хушети и других аулов 
сказали: «верните нам нашу 
асю. нам плохо без нее». она 
обняла аксакалов, что не при-
нято в горах, и сказала твердо: 
«они любят меня, и я люблю 
их! я тоже скучаю без них. По-
еду, я там нужнее».

она уже не мыслила жизни 
без добрых жителей этих су-
ровых гор. ася хорошо знала 
и уважала местные традиции, 
соблюдала исламский рели-
гиозный пост по дневному 
воздержанию. Даже мест-
ного муллу она попросила 
в своих проповедях защи-
тить местных женщин и убе-
дить мужчин относится к ним 
не как к рабочим лошадям, 

а как к созданиям аллаха.

ПОДНЯлАСь  
И ВОзВыСИлАСь
всякий раз по пути в рай-

центр ася останавливалась 
в нижних Хваршинах в доме 
горянки Хандулай. Беда под-
стерегла ее 13 марта 1965-го.

ася, как обычно по пути 
из агвали в Хушет, пришла 
к Хандулай поздним вечером. 
Та рано встала на утреннюю 
молитву. Проснулась и ася, 
оделась и собралась в дорогу. 
в дальнем ауле медика ждала 
роженица. Поэтому она попро-
щалась и ушла.

Через три часа пришел со-
сед и позвал Хасбулу, мужа 

Хандулай. Что-то прошептал 
ему. Мужчины быстро ушли 
в ущелье…

ася лежала на самом дне. 
Часы на руке еще шли. Хас-
була подошел к ней, опустился 
на колени, закрыл ей глаза, 
стер следы крови с лица, снял 
с плеч рюкзак с лекарствами, 
прочитал молитву и разрыдал-
ся, что с суровыми горцами не 
случается почти никогда.

ее похоронили в селе ниж-
ние Хваршины, на надгробии 
высекли: «Поднялась и воз-
высилась».

на мраморной плите от-
крытого памятника написано: 
«незабвенная, восхитительная 
и родная наша сестра ася Дени-
сенко! Помним тебя и твой под-
виг! судьбой мы были одарены 
тобой! Ты не погибла в горах 
по пути к роженице, а навеки 
поселилась в сердцах благо-
дарных дагестанцев! Ты под-
нялась к людям, служила им 
и возвысилась! Ты повседневно 
с нами во всем героическом, 
благородном и возвышенном».

все эти десятилетия горцы 
бережно хранят память о Бе-
лом ангеле. ФаП, в котором 
она работала, носит ее имя.

НА СВЕТЛОЙ СТОРОНЕ

Валерий ЧУМАКОВ

■■ Как■в■годы■богоборчества■Орел■
приютил■десятки■священников.

ПРЕСлЕДОВАНИЯ 
ДУХОВЕНСТВА
Об их истории рассказал настоя-

тель■Никольского■храма■села■Аль-
шань■Орловской■епархии■Серафим. 
Сын протодиакона■Стефана■Ива-
новича■Юрашевича, он поступил 
в  Минскую духовную семинарию 
в 1989 году. Вернулся в Беларусь, ко-
торую отец был вынужден покинуть 
в середине пятидесятых.

- Тогда положение священников бы-
ло очень тяжелым, - рассказывает отец 
Серафим. - Руководство республики 
старательно вытесняло Церковь за 
скобки общественной жизни. Шла 
грубая пропаганда атеизма, храмы 
массово закрывались, религиозность 
преследовали.

Приходы на территории, которая 
была в составе Польши до 1939 года, 
избежали жесточайших гонений. Они 
здесь начались уже после войны.

ПОТЯНУлИСь ВЕРЕНИЦЕЙ
Отец Серафим старается сохранить 

историю белорусских священников, 
волею судеб оказавшихся в Орловской 
области:

- В послевоенные времена Орловско-
Брянская епархия была крупнее ны-
нешней Орловской митрополии 
и граничила с Гомельской областью. 
И областной центр стал одним из 
центров притяжения белорусского 
духовенства, которому не нашлось 
места на родине. Среди них оказался 
мой отец. Его■звали в подмосковный 
Дмитров, но после маленького Пин-
ска служить практически в столице 
ему было страшновато. И он выбрал 
более тихий Орел.

У такого выбора было еще одно 
объяснение. В конце сороковых го-
дов в Орел перебралась бывшая ке-
лейница архиепископа Минского 
и Туровского Мелхиседека монахи-
ня■Ювеналия. После «великой чист-
ки» 1937 - 1938 годов здесь, в России, 
не хватало священников, и матушка 
способствовала тому, что из Белорус-
сии на Орловщину поехали дьяконы, 
иереи и протоиереи. К началу шести-
десятых в приходах служили уже боль-
ше трех десятков выходцев из Синео-
кой. Тридцать священников - вроде 
бы немного, но вся епархия состояла 
из восьмидесяти приходов, из них бе-
лорусов - почти сорок процентов.

Жила она в тихом переулке непо-
далеку от Ахтырского кафедраль-
ного собора, где трудилась старшей 
алтарницей. Пользовалась большим 
 уважением тогдашних орловских ар-
хиереев. Частенько ее навещали бе-
лорусские гости - гомельский■про-
тоиерей■Петр■Повный■с■сыновьями■
и заведующая■канцелярией■Мин-
ского■епархиального■управления■
Тамара■Станкевич.

ДОлГ - НАПИСАТь кНИГУ
Приезжавшие на Орловщину свя-

щенники по происхождению были 
крестьянами, получившими духовное 
образование в Минской, Московской 
и Ленинградской семинариях или на 
богословском факультете довоенного 
Варшавского университета. Многие 
владели польским.

- Список состоял из 42 человек. Поз-
же в Орловской митрополии служили 
их дети, но сейчас число сократилось 
до двух человек, самого отца Серафи-

ма и настоятеля■Никольского■храма■
села■Старцево-Лепешкино■Георгия■
Квятовича.

- Сегодня из Беларуси сюда уже ни-
кто не едет. Я, когда начал занимать-
ся историей служения белорусского 
духовенства в Орловской епархии, 
понял, что не рассказать об этом лю-
дям - безумие. Настолько это были 
колоритные и интересные фигуры. 
Теперь написать о них книгу - мой 
долг. Пусть она тоже будет им вечной 
памятью.

кРЕСТНыЙ ПЕРЕХОД

■■ В■ БССР■ гонения■ на■
служителей■ церкви■
оправдывали■совершен-
но■надуманными■пред-
логами.

одним из ярких представи-
телей белорусской диаспо-
ры на орловщине был про-
тоиерей■Игорь■Базилевич, 
видный, статный мужчина 
с красивым голосом и хоро-
шей ораторской подготовкой. 
выпускник варшавского уни-

верситета, во время немец-
кой оккупации он служил 
в одном из храмов Барано-
вичей, там же преподавал на 
епархиальных богословско-
пастырских курсах. После 
освобождения Белоруссии 
местные власти обвинили 
его в «сотрудничестве с гит-
леровцами».

До ареста, к счастью, не 
дошло, но преследования 
не прекратились. в отчете 
уполномоченного по делам 

рПЦ по Гомельской области 
уже в конце пятидесятых его 
обвиняли в самых различных 
злоупотреблениях: в том, что 
он самовольно ремонтирует 
храм, что покупает у спеку-
лянтов дрова для отопления, 
что лично соорудил иконостас 
из «скорее всего краденой 
древесины». но главное об-
винение - «за время службы 
в Полесской церкви Базиле-
вич развернул большую рели-
гиозную деятельность среди 

населения, которое в боль-
шом количестве теперь стало 
посещать эту церковь… Для 
привлечения верующих ради 
личной наживы Базилевич 
не только дважды покрасил 
маслом стены и потолок, но 
и расписал весь храм цер-
ковной росписью, для чего 
покупал бочками олифу». 
священник вынужден был 
переехать в орел.

Похожие судьбы и у дру-
гих белорусских священно-
служителей, перебравшихся 
на орловщину.

«раДи наЖивЫ ПоКрасил сТенЫ» БеЗ винЫ виноваТ
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БЕлОРУССкИЙ АНГЕл ДАГЕСТАНСкИХ ГОР слуЖение

К сожалению, фотографий 
Аси осталось немного.

Орел. Середина 1960-х годов. Слева направо: протоиерей Мефодий 
Борисенок, Василий Теляковский, диакон Анатолий Кузин, протоиерей Игорь 

Базилевич, протодиакон Стефан Юрашевич, протоиерей Иосиф Бычок.  
Все - из Белоруссии.
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Евгения ЗАБОЛОТСКИХ 

■■ Ее■называют■королевой■
пародии.■Она■изображает■
Людмилу■Гурченко,■Ирину■
Аллегрову,■Машу■Распутину.■
Родилась■юмористка■в Бе-
ларуси.

СМЕШНОЙ  
И СМЕШОН
Больше пяти лет с больши-

ми аншлагами идет антре-
призный спектакль «Мужчи-
на с доставкой на дом». В его 
основе - пьеса писателя и дра-
матурга Валерия Мухарьямо-
ва «Спасибо, Марго!». Спек-
такль получился комедией 
о поисках счастья и стал пер-
вым продюсерским опытом 
Елены. И еще у нее там глав-
ная роль. Марго ищет мужа. 
Ее партнеры - Оскар Кучера, 
Михаил Полицеймако, Анна 
Невская.

- Вы же мастер разговор-
ного жанра, а Марго поет...

- По пьесе она - не поющая. 
И сначала, кстати, Марго это-
го не делала. Подала голос она 
то ли на десятом, то ли на пят-
надцатом спектакле. Когда ду-
ша поет, удержать в себе это 
трудно. Одна из граней моего 
таланта - голос, слух и умение 
петь. Я делаю это профессио-
нально. Зрители приняли это 
с такой радостью, что я поня-
ла: так и будет впредь.

- Обычно вы веселите лю-
дей, а кто или что может 
рассмешить вас?

- Ценю хорошую шутку, 
остроумные анекдоты, пре-
красные комедии, забавные 
ситуации. Да здравствует чув-
ство юмора! Если оно - наш 

спасательный круг, желаю, 
чтобы он никогда не сдувал-
ся. Но есть и обратная сторона 
профессии, когда ты к шутке 
относишься как к формуле. 
Если предсказал ее, не рас-
смеешься. И часто во время 
спектаклей зрительный зал 
хохочет, а я молчу, потому 
что раньше них поняла, что 
скажет артист. И если вдруг, 
опережая зал, нахожу шутку 
остроумной, могу невпопад 
засмеяться. Бывали такие 
конфузы. Но в этом ничего 
страшного нет. Ведь если 
рассуждать об особенностях 
русского языка, можно вспом-
нить два слова - «смешной» 
и «смешон». Вроде бы одно-
коренные, но какая между 
ними разница.

ГОЛОС ЛЕВИТАНА
- Насколько сильно город 

вашего детства отличал-
ся от того, каким он стал 
сейчас?

- Я помню родной и лю-
бимый Брест небольшим, 
пешим. С утра стартануть, 
к вечеру замкнуть круг. Так 
кажется с высоты зрелого 
возраста. Помню Брест дере-
вянным, с огромным количе-
ством колонок на улице, куда 
с утра иногда и я ходила за 
водой. Событием для города 
был первый троллейбус. Осо-
бенно для нас, ребятни. Ког-
да «рогатого» только пустили, 
мы в числе первых пытались 
проникнуть в это чудо техни-
ки. И водитель нас отгонял. 
Помню первую девятиэтаж-
ку, которую построили ров-
но напротив моего дома - на 
перекрестке бульвара Шев-

ченко и главной улицы, тог-
да Московской. Естественно, 
лифтов жителям было тяжело 
дождаться, потому что их ок-
купировали дети из дома на-
против. Для нас это был парк 
аттракционов без денег.

- Что вызвало щенячий 
восторг?

- Огромное количество роз 
весной. Сирень в большом ко-
личестве. Помню даже аромат 
Бреста, когда распускались 
первоцветы. Я обожала брест-
ские дворы, потому что каж-
дый из них был микромиром. 
Там всегда галдела детвора, 
играли в казаки-разбойники 
и сохло свежепостиранное 
белье.

- Сколько было лет, когда 
впервые попали в Брестскую 
крепость?

- Пять. Мы с папой оста-
новились у Холмских ворот, 
я услышала аудиозапись - го-
лос Левитана, звук самолетов, 
которые бомбят нашу Родину, 
и зарыдала, потому что поду-
мала, что началась война… 
Сейчас Брест совершенно 
другой. Он - как витрина хо-
рошего магазина. Надраен. 
Блестит. Хочется, увидев глав-
ные достопримечательности 
города, непременно в нем 
побывать. Я люблю ходить 
по Советской улице, которая 
превратилась в пешеходную 
зону. Приятно ночью уви-
деть роскошный музыкаль-
ный фонтан. К сожалению, 
знаменитого фонарщика не 
посчастливилось встретить, 
но какие мои годы. Казалось 

бы, куда зеленее, но го-
род с каждым разом 

все краше и краше. 
Все больше разных 
цветов делают его  

по-весеннему ра-
дужным и много-
красочным.

НА ЛИФТЕ КАТАЛАСЬ, КАК НА АТТРАКЦИОНЕ
Елена ВОРОБЕЙ - о тяжелом детстве:

■■ У■Елены■необычное■для■жен-
щины■увлечение:■она■любит■ры-
бачить.

- Расскажите, откуда у хобби «но-
ги растут»?

- К этому приучил папа, который 
сызмальства брал с собой. он бы, ко-
нечно, с большей радостью ходил ту-
да с сыном, но мама родила ему двух 
дочерей, и так как я - старшенькая, 
то и отдувалась. Мне находили при-
менение по возможностям. удочку 
не доверяли, а вот на шухере посто-
ять, в случае если рыбнадзор идет, 
просили. Папа ловил в то время,  
когда делать этого нельзя, то есть  
в нерест, вот тут-то я, голосистая, 
и  выкрикивала что-то из кустов.  
а лучше напевала, чтобы никто не 
догадался.

- Какую рыбалку вспоминаете 
чаще всего?

- Папа взял напрокат лодку. Мы от-
правились на Мухавец (река в Брест-
ской области. - Ред.). и выяснилось, 
что лодка протекает. а я плавать не 
умею. и порядком испугалась. но 
силы распределились следующим 
образом. Папа дал мне кружку, и я 

вычерпывала воду. Там не силь-
но набегало, потихоньку. а я все 
равно просила скорей припарко-
вать лодочку. у папы хорошая  
чуйка. с местом, где рас-
кинуть снасти, он никог-
да не ошибался, и в тот 
день улов был удачный. 
Так что риск того стоил.

- Три вещи, которые 
взяли бы с собой на 
необитаемый остров?

- я бы себе не поже-
лала оказаться там. но 
если бы все-таки по-
пала, взяла бы удочку, 
блокнот и, наверное, то-
порик. возможно, это-
го хватило бы, чтобы 
не сойти с ума, сделать 
какое-никакое жилище 
и добыть пропитание. 
а вообще лучше взять 
кого-нибудь. Хотя… на 
необитаемом острове 
два человека на неопре-
деленный период... нет! 
Такое искушение возне-
навидеть друг друга. луч-
ше буду одна.

■■ Ее■дочери-студентке■девятнад-
цать■лет,■и■выбрала■она■весьма■да-

лекую■от■сцены■профессию.

- Почему Соня решила стать медиком?
- Думаю, интуитивно почувствовала свое 

призвание. верю в то, что не ошиблась. 
ведь за этой профессией всегда 
большая ответственность. и от то-

го, как честно она отучится, будет 
во многом зависеть судьба ее паци-
ентов. сонечка занимается усердно. 

Только на каникулах или на длительных 
выходных у нас есть возможность обняться, 
поцеловаться и подольше провести время 
вместе. Живет она в санкт-Петербурге.

■■ Артистка■часто■наве-
щает■Синеокую.

- Заглядываете в родные 
пенаты?

- раза два в год. стараюсь 
не реже. Память живет с нами 
бок о бок. о детстве, о тех, 
с кем взрослел, кто тебя вос-
питывал, о близких, которых 
с нами уже нет… она сама 
гонит туда, откуда хотел по-
скорее уехать, но так хочется 
вернуться.

- Чем белорусы отличают-
ся от россиян?

- не могу судить о народах 
только по знакомым и дру-
зьям. единственное, что пре-
тит, - статус большого брата. 
Мне кажется эта формулиров-
ка опасной. То, что женщины-
белоруски домовитые, хозяй-
ственные, ценится в россии. 
Многие друзья пытаются най-
ти домработницу или няню из 
Беларуси.

- Вспомнили о детстве. 
Какой вы были: тихой хо-
рошей девочкой или хули-
ганкой?

- в каждом ребенке таит-
ся и дерзкое существо, и то, 
которое непременно хочет 
нравиться. я - не исключе-
ние. в учебе была практиче-
ски отличницей. с семи лет 
занималась в музыкальной 
школе. и  осознавала важ-
ность каждой оценки, которую 
приносила. а уж в свободное 
от учебы время давала волю 
и ногам, и рукам, поэтому, 
наверное, слыла хулиган-
кой, хотя и справедливой. 
у меня была большая заме-
чательная компания во дво-
ре. настолько дружная, что 
устраивали совместные кон-
церты, с которыми бродили 
по дворам. и с криками «вы-
ходите,  артисты приехали!» 
демонстрировали таланты. 
Правда, в артистки пошла 
только я одна.

носТальГия
сПравеДливая 
ХулиГанКа

оБЪяТия и ПоЦелуи - 
ТольКо на КаниКулаХ

сеМеЙнЫЙ альБоМ

«уДоЧКу Мне не Доверяли»
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«Экспресс-газета». Москва

ХоББи

Врач в семье (дочь 
Соня слева) всегда 

пригодится!

Елена Воробей на съемках новогоднего телевизионного 
мюзикла «Три богатыря» на киностудии «Ленфильм».
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ПРО ЛЮБОВЬ

     Павел Буре -  
алина Хасанова

Павел Буре менял девушек как 
перчатки. встречался с певицей 
ириной салтыковой, теннисист-
кой анной Курниковой. но все 
не то. Круговерть из красавиц 
продолжалась до тех пор, пока 
не встретил алину Хасанову из 
набережных Челнов. в 2005 году 
на турецком курорте. Девушке 
было восемнадцать, а Павлу - на 
пятнадцать лет больше. алина 
училась в академии Плехано-
ва. в Турцию приехала вместе 
с обеспеченными родителями 
и сестрой. Завидная невеста, 
воспитанная в строгости. Па-
вел к моменту встречи с алиной 
закончил спортивную карьеру 
и мечтал создать семью. Ког-
да они познакомились, девушка 
не знала, что он известный хок-
кеист. Павел стал настойчиво 
ухаживать. на первое свидание 

пригласил алину и ее сестру 
в ночной клуб. родители пошли с 
дочками. Павел тут же очаровал 
их до такой степени, что мама 
сама сосватала ему дочь.

Четыре года пара встречалась. 
а осенью 2009 года  сыграли 
свадьбу. сначала в Майами, 
 потом в Москве.

у пары трое детей. 
Паша, Палина, да,  
так и пишется, пото-
му что в первом слоге 
объединили первые 
буквы имен  родителей, 
и анастасия. семья жи-
вет на руб-левке.

■■ Пар,■где■она  -■белоруска,■а■он  -■■
россиянин,■ или■ наоборот,■ в■ мире■
культуры■и■шоу-бизнеса■предоста-

точно.■«СВ»■вспомнило,■как■созда-
вались■ самые■ яркие■ и■ крепкие■■
союзы.

ТаТьяна Чердынцева - 
александр ЧуБинец

Мистический сериал «ученица Мессинга» принес 
Татьяне двойную удачу. и славу и мужа. уроженка 
Минска впервые снималась в россии. К тому же 
она никогда не бывала в Петербурге. Чувствовала 
себя не в своей тарелке. и тут, как добрый вол-
шебник, подоспел александр Чубинец. он работал 
на съемочной площадке звукорежиссером. Корен-
ной петербуржец знал родной город как свои пять 
пальцев. Красавицу Татьяну заприметил сразу и то 
и дело невзначай оказывался рядом. Молодые лю-
ди разговаривали обо всем на свете. и вскоре де-
вушка почувствовала в александре родственную 
душу. Дружба, как водится, переросла в любовь. 
Татьяна была уверена в том, что после съемок они 
расстанутся. ей казалось невозможным мотаться 
на встречи из Петербурга в Минск и обратно. и тут, 
кто знает, было бы ли счастье, если б не несчастье. 
в один «прекрасный» день на съемках Татьяну сбил 
игровой автомобиль. ее увезли в больницу. алек-
сандр поехал вместе с ней. не отходил ни на минуту. 
окружил вниманием и заботой. ночевал у палаты, 
делал уколы. успокаивал маму девушки. Да и саму 
Татьяну. Целовал в щеку и приговаривал: «Ты у меня 
самая красивая».

- Человек, которого я знала  всего четы-
ре месяца, взял на себя  ответственность 
за меня и моих родных, - призна-
ется Татьяна. - любви с мо-
ей стороны еще не было. 
Только сильная симпатия. 
но  благодаря его поступ-
кам чувство взросло во мне 
со временем.

Когда Татьяна вы-
шла из больницы, 

александр сде-
лал ей подарок - 
 путешествие на 
Ш р и - л а н к у . 
в 2019 году па-
ра расписа-
лась.

  анна легЧилова - 
игорь БоЧкин

их история любви похожа 
на триллер. Пара познакоми-
лась в 2000 году. анне был 31 
год, а игорю на тринадцать 
лет больше. 

репетировали спектакль 
«Путники в ночи». Герои  - 
пара. известный телеведу-
щий сергей двадцать лет 
в браке с ириной. Чувства 
остыли, и супруги выясняют 
отношения. в одном из ак-
тов сергей бросает жену на 
кровать. игорь Бочкин так 
вжился в образ, что сделал 
это неудачно. анна упала, 
ударилась головой о край де-
корации и потеряла сознание.  
обеспокоенный игорь хотел 
было уже попросить опустить 
занавес, но партнерша при-
шла в себя. со слезами, но 
акт доиграла. и за кулисами 
дала волю эмоциям. накри-
чала на игоря: «Бочкин, ты 
хотел меня убить!» утром у 
легчиловой опух и посинел 
палец, кружилась голова. 
Бочкин поехал в больницу 
вместе с ней, и выяснилось, 

что у актрисы сотрясение 
мозга, перелом паль-
ца и разрыв связок на 
левой руке. однако 

анна приняла случившееся с 
чувством юмора. «После это-
го игорь просто-таки обязан 
был на мне жениться», - шу-
тит она.

актеры поженились через 
два года после знакомства - 
в 2002-м. Для анны это был 
первый штамп в паспорте, 
для игоря - четвертый.

спустя два года после 
свадьбы уже игорь попал в 
больницу. оторвался тромб 
и пробил легкое. наступила 
клиническая смерть. Каза-
лось бы,  печальный конец не-
минуем, однако анна верила 
в лучшее, и случилось чудо. 
игорь пошел на поправку.

супруги вместе уже боль-
ше 20 лет. в 46 лет анна ста-
ла мамой очаровательного  
ивана.

елена Бирюкова -  
илья Хорошилов

Ювелир илья Хорошилов знает толк не только 
в украшениях, но и в дамах. Предпочитает ак-
трис. сначала его женой была красавица-шатенка 
екатерина Климова. а сегодня он в браке с ры-

жеволосой хохотушкой, уроженкой Минска еленой 
Бирюковой. Причем первая супруга познакомила 
его со второй! Дамы - подруги. не разлей вода 
и их дочки. екатерина устраивала в ресторане 

день рождения лизы. и пригласила елену, конечно, 
с сашей. ну и не позвать илью, разумеется, не могла. 
К тому моменту екатерина уже состояла в новом браке 
и ждала ребенка от мужа. илья был свободен. и об-
ратил внимание на елену. а той понравилось, как он 
трогательно заботился о дочке. «вот бы такого отца 
детям», - задумалась она. ее мечты сбылись. елена 
вышла замуж за илью и родила от него дочку аглаю. 

Принял как свою он и девочку от предыдущего 
брака возлюбленной.

лиза и саша еще больше 
сдружились: ведь у них 
появился общий папа.

елена поначалу сопро-
тивлялась тому, чтобы 
официально поженить-

ся. не видела в этом 
смысла: у нее это 
третий брак, 
у Хорошилова - 
второй. илья же 
придерживался 
другого мнения 
и делал пред-
ложение где 
 угодно, в том 
числе и в теле-
эфире.
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Подготовила Евгения ЗАБОЛОТСКИХ.

     наТалья Подольская - 
владимир Пресняков

они познакомились в 2005 году на 
съемках программы «Большие гонки». 
роман закрутился стремительно. но 
Пресняков был женат. Хотя отношения  
с супругой, дизайнером еленой лен-
ской, были сложными, у натальи с вла-
димиром не сложилось. Через полго-
да, после того как Пресняков развелся, 
целе устремленная Подольская вновь 
ринулась за женским счастьем. и вско-
ре пара стала жить вместе. Конечно, из 
одного брака в другой Пресняков не спе-
шил, и Подольская решилась на женскую 
хитрость. сыграли шуточную свадьбу -  
в лас-вегасе, чтобы «порепетировать», 
и владимир уже не так боялся настоя-
щих уз. официально пара оформила 
отношения только в 2010 году. с детьми 
тоже получилось не сразу. Первого сына, 
артемия, наталья родила спустя пять 
лет после свадьбы. второй раз стала 
мамой в 2020 году. и подарила супругу 
снова сына - ивана. с появлением детей 
в браке многое поменялось.

- Мы больше не тратим время на вы-
яснение отношений, стали больше друг 
другу доверять, - признавалась Подоль-
ская.

сыновьям супруги уже сейчас купили 
роскошные квартиры. По соседству, что-
бы можно было их, если что, объединить.

на сыновьях наталья останавливаться 
не хочет. у владимира и так одни маль-
чики. она мечтает подарить мужу дочку.
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Борис ОРЕХОВ

 � Атлеты РФ и РБ на до-
машних турнирах показы-
вают высокие результаты. 
А  международные соревно-
вания без их участия дегра-
дируют на глазах.

ОСЕТРИНА ТРЕТЬЕЙ 
СВЕЖЕСТИ
Чемпионаты мира без на-

ших хоккеистов, художествен-
ных гимнасток, биатлонистов 
фристайлистов представля-
лись еще недавно полнейшим 
абсурдом. Осетриной даже не 
второй, а третьей свежести.

Международные чинуши 
в угаре русофобии заставили 
весь мир жевать этот нелик-
вид, когда, как по команде, 
в прошлом феврале отстра-
нили россиян и белорусов 
практически от всех между-
народных турниров. Расчет - 
деградация отечественного 
спорта и массовое бегство 
спортсменов в другие страны

Ни того ни другого не слу-
чилось. С нашими победными 
традициями мы легко нашли 
альтернативу международным 
стартам, куда нам перекрыли 
вход. Совместные турниры 
с  участием российских и бе-
лорусских атлетов, среди ко-
торых немало звезд мирового 
уровня, радуют не только высо-
чайшими рекордными резуль-
татами, но и громкими сен-
сациями, например, в хоккее.

ТОРМОЗНУЛИ 
«КРАСНУЮ 
МАШИНУ»
Игра с шайбой  - одна из 

самых популярных в наших 
странах. В РБ она точно спорт 
№ 1. В РФ уступает только фут-
болу. Парадокс, но в прошлые 
годы наши команды нечасто 
встречались на официаль-
ных турнирах. И выигрыва-
ли всегда россияне. Теперь 
же победный вектор явно 
разворачивается в сторону 
сябров. Обе команды отстра-
нены от чемпионатов мира. 
Чтобы не терять время, пока 
чиновники одумаются, ре-
шили проводить совместные 
турниры. Венцом сезона по 
традиции стал декабрьский 

Кубок Первого канала в Мо-
скве. Долгие годы он был из-
вестен как «Приз Известий». 
Удивительно, что до минувше-
го декабря сборная Беларуси 
участвовала в нем только од-
нажды - в 1993-м. Для сборной 
Синеокой это была вообще 
первая в ее истории провер-
ка грандами мирового хок-
кея - сборными Канады, США, 
Швеции, Финляндии, Чехии 
и, конечно, России. Первый 
блин, как это обычно быва-
ет, вышел комом - последнее 
место, хоть и сыграли вничью 
с канадцами.

НЕВИДАННЫЙ 
ТРИУМФ
Зато теперь сотворили на-

стоящую сенсацию. В реша-
ющем мачте сябры сошлись 
с россиянами. Хозяева объек-
тивно считались фаворитами, 
и мало кто из болельщиков, 
до отказа забивших трибу-
ны, сомневался в очередном 
триумфе «Красной машины». 
Но не тут-то было. Белорусы, 
проявив завидную стойкость 
и мастерство, не расклеились, 
даже проигрывая две шайбы. 
Отыграв гандикап, сравняли 
счет, когда стрелки на часах 
основного времени побежа-
ли уже последнюю минуты. 
А затем вырвали победу в се-
рии буллитов. Героем матча 
стал вратарь сябров Алексей 
Колосов. Стоял как скала, от-

разил больше сорока бросков. 
Для сборной Беларуси триумф 
в Москве стал историческим - 
впервые она выиграла турнир 
такого высокого ранга, кото-
рый еще недавно называли 
малым чемпионатом мира.

- Я очень рад за наших дру-
зей. Любая встреча сборных 
России и Беларуси - всегда от-
личное спортивное событие. 
Хоккей команды показали 
действительно классный. Бу-
дем и дальше двигаться в этом 
направлении. Ведь наши ледо-
вые интересы полностью со-
впадают, - заявил президент 
ФХР Владислав Третьяк.

В ПУСТЫЕ ВОРОТА
Отличились и белорусские 

юниоры. Выдали настоящий 
бенефис - мужества и мастер-
ства в финале «Кубка буду-
щего» в Минске. После двух 
периодов хозяева «горели» - 
0:2. Казалось, дело в шляпе 
и Кубок уедет в Москву. Как 
бы не так. В заключительном 
отрезке подопечные Сергея 
Стася смогли перевернуть 
игру в свою пользу. Сравня-
ли счет, а третья, победная, 
шайба под восторженный рев 
трибун влетела уже в пустые 
ворота российской команды, 
когда ее тренеры в отчаянной 
надежде спасти игру замени-
ли вратаря полевым игроком. 
Вновь сенсация в пользу бело-
русов.

РЕКОРДАМИ ПО САНКЦИЯМ

Николай ВАЛУЕВ, заместитель председателя Комиссии 
ПС по природным ресурсам, экологии и охране окружаю-
щей среды:

- Во всяком минусе можно отыскать и плюс. О расширении 
календаря турниров с участием спортсменов России и Белару-
си говорили давно. Но дальше разговоров дело не двигалось. 
Изоляция, в которой мы, к сожалению, оказались и которая 
продлится еще неизвестно сколько, заставила от разговоров 
наконец перейти к практической реализации давно назревших 
планов. В наших странах много спортсменов высокого класса, 
которые могут составить достойную конкуренцию другу друг. 
И этот потенциал начал работать. Фактически создана система 
Союзного государства в области спорта, и она будет эффек-
тивно работать, даже если запреты снимут.

 � В минувшем году медали были разы-
граны уже в пятистах совместных стар-
тах.

От детских и юниорских до взрослых, где на 
старт выходили ведущие атлеты, многие из 
которых входят в мировую элиту. Общее ко-
личество участников превысило десять тысяч 
человек. Веский ответ всем нашим недругам. 
Любые соревнования украшают результаты. 
С этим у нас полный порядок.

- У России и Беларуси большой опыт прове-
дения соревнований любого формата, - уверен 
министр спорта России Олег Матыцин.  - 
У нас единое понимание ситуации и как стро-

ить общие планы. В совместной программе на 
ближайшие два года количество мероприя-
тий предполагается увеличить с пятисот до 
восьмисот. Появится еще больше интересных 
 турниров, которые непременно вызовут боль-
шой интерес у болельщиков.

- Мы знаем высокий уровень российских 
атлетов в большинстве дисциплин,  - гово-
рит Министр спорта РБ Сергей Коваль-
чук.  - У нас есть прекрасная возможность 
с  ними  посоревноваться, проверить свою 
молодежь. Тем более что уровень конкурен-
ции в наших  совместных турнирах - в борьбе, 
 художественной гимнастике, плавании и мно-
гих других -  выше, чем на первенствах Европы 
и даже мира.

 � Звезды из Синеокой 
побеждают в чемпиона-
тах России.

Неожиданные результаты - 
главная изюминка спорта. Их 
на российско-белорусских со-
ревнованиях было немало.

ПОДВИНУЛА 
НА ПЬЕДЕСТАЛЕ
Лидер сборной Синеокой по 

художественной гимнастике 
Алина Горносько подвинула 
на пьедестале непобедимых 
сестер Дину и Арину Авери-
ных. Это приятное для мин-
ских болельщиков событие 
произошло на проходившем 
там турнире «Хрустальная ро-
за». Алина входит в мировой 
топ. На Олимпиаде в Токио 
выиграла «бронзу», позже - 
«золото» чемпионата мира. 
Неудивительно, что в родных 
стенах она была вне конку-
ренции. В те же сроки в Со-
фии проходил ЧМ. Без россия-
нок и белорусок, признанных 
лидеров, зрелище выдалось 
жалкое. На пьедестал подни-
мались спортсменки, которые 
раньше могли лишь мечтать 
о медалях.

- Не турнир, а недоразуме-
ние, - метко подвел итог один 
из комментаторов.

ЗОЛОТОЙ ЛЕД
Большинство националь-

ных чемпионатов наши стра-
ны объявили открытыми для 
соседей. И вот новая нео-
жиданность. Белорусская 
конькобежка Анна Домо-
рацкая выиграла «золото» 

на Кубке России в Коломне. 
А минчанин Иван Голова-
тюк  - «серебро». Случились 
и рекордные прорывы - Ека-
терина Чистая и Никита 
Мигдалев в захватывающей 
борьбе на дистанции с рос-
сиянами обновили националь-
ные достижения РБ по шорт-
треку, державшиеся почти 
десять лет.

- Для нашей талантливой 
молодежи особенно сейчас 
нужно проводить как можно 
больше стартов с сильными 
соперниками, а также со-
вместную подготовку, кон-
сультации со специалистами 
из России, что мы и делаем, - 
говорит старший тренер 
сборной РБ Сергей Минин.

СПРАВЕДЛИВОСТЬ 
ДЛЯ ВСЕХ
В феврале серию матчей 

провели мужские сборные 
по гандболу. По количеству 
побед первенствовали рос-
сияне - 3:1. Примечательный 
комментарий дал наставник 
команды РФ, немец балкан-
ского происхождения Вели-
мир Петкович:

- Знаю, мои слова окажут-
ся в западной прессе и не-
известно, как будут интер-
претированы, но все равно 
скажу. Постоянно задаюсь 
вопросом: почему спортсме-
ны России и  Беларуси должны 
быть виновными в происходя-
щей в мире ситуации? Даже 
 политики пока не могут ее 
разрешить, но требуют, чтобы 
расплачивались спортсмены. 
Это несправедливо.

ОГРАНКА ТАЛАНТОВ
ДОСТОЙНЫЕ СОПЕРНИКИ

КОМПЕТЕНТНО

ИТОГИ И ПЛАНЫБУДЕТ ЕЩЕ ИНТЕРЕСНЕЕ
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РЕКОРДАМИ ПО САНКЦИЯМ
Белорусские 
мальчишки 

преподали россиянам 
мастер-класс 

на родном льду 
в Минске.

Каждое выступление Алины Горносько - это шедевр, 
где не поймешь, чего больше: спорта или искусства.
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НАШ САЙТ Союзное 
вече видео

На живописном берегу Свисло-
чи «прописался» Александр Сер-
геевич. Памятник - дар российской 
столицы белорусам в честь двух-
сотлетия со дня рождения великого 
поэта. К тому моменту в Минске 

уже был Пушкинский проспект,  
станция метро и даже областная 
библиотека, названная в честь 
светила русской литературы. Не 
хватало только самого поэта, пусть 
и бронзового.

Бывал ли Пушкин в Минске, до-
подлинно неизвестно. Однако, по 
одной из версий, именно здесь 
в 1826 году задержали и арестова-
ли его близкого друга - декабриста 
Вильгельма Кюхельбекера.

На Кутузовском проспекте  - народ-
ный поэт Беларуси Янка Купала. Ли-
рика в бронзе заметите издалека: 
у его ног куст папоротника - того са-
мого, что, по легенде, расцветает на 
Купалье. Открыли памятник 7 июля 
2007 года - в честь десятилетия СГ.

Москва стала последним городом 
для Купалы: там он погиб в 1942 
году, упав в лестничный пролет в го-
стинице. «Партызаны, партызаны, 

Беларускія сыны!»  - писал он 
о народных мстителях, которые 
в первые дни оккупации встали 
на борьбу с фашистами.

МОСКВА

Что видит каждый приезжающий из Синеокой 
в Белокаменную на поезде? Правильно: арки, ба-
шенки, шпили одного из самых красивых вокзалов 
России. Эклектичный, величественный Белорус-
ский… А еще самый трагичный в памяти москви-
чей. Именно отсюда в годы Первой мировой и  Ве-
ликой Отечественной уходили на запад эшелоны 
с фронтовиками. К слову, линия соприкосновения 
с врагом в обоих случаях проходила через бело-
русские земли. В память о годах, опаленных вой-
ной, у здания вокзала установлена скульптурная 
композиция «Прощание славянки».

Все белорусы российской столицы знают: хо-
чешь услышать родной говорок - сходи на желез-
нодорожную платформу, с которой отправляются 
составы на малую родину. Тут и «гэ», и «шо» со 
всех сторон слышится. Колоритно. А прямо под 
вокзалом располагаются две одноименные стан-
ции метрополитена - не менее роскошные и впе-

чатляющие красотой.

             ОТЛИЛИ В БРОНЗЕ
ПОЭТ В ШУМНОМ 
МЕГАПОЛИСЕ

Станцию «Московская» в Мин-
ском метрополитене открыли 
в 1984-м, и она считается одной 
из самых богато оформленных. Но 

с ней связано огромное количество 
курьезов. В Минске есть и улица 
Московская, расположенная в про-
тивоположном конце города. Вот 
гости столицы частенько и мота-
ются между ними.

Поначалу станцию хотели на-
звать «Волгоградской», на улицу 
с таким названием она и выходит. 
Но в восьмидесятых у властей 
появилась идея переименовать 
часть главного проспекта города 
(тогда Ленинский, сейчас - Неза-
висимости) в Московский. Идею 
потом оставили, но станцию к то-

му моменту уже достраивали. 
Москву издавна именуют Бело-

каменной и Златоглавой. Поэто-
му художники использовали три 
цвета: белый, золотой и темно-
красный, как Кремлевская стена. 
Полы покрыли плитами из грани-
та. Стены облицевали мрамором, 
на них нанесли силуэты главных 
достопримечательностей Перво-
престольной - Кремль, собор Ва-
силия Блаженного, Большой театр, 
МГУ, Исторический музей. А часы 
на торцевой стене - точная мини-
копия курантов на Спасской башне.

АСЦЯРОЖНА, 
ДЗВЕРЫ 
ЗАЧЫНЯЮЦЦА

«Будто уменьшенная 
копия нашей мэрии на 
Тверской!» - с удивлени-
ем говорят многие мо-
сквичи, когда видят ши-
карный особняк в центре 
Минска.

Такое сравнение не 
беспочвенно: на мали-
новом фасаде - москов-
ский герб с изображени-
ем Георгия Победоносца, 
а здание - в стиле рус-
ской усадьбы. Перед на-
ми - Представительство 
«Московского центра 
международного сотруд-
ничества» в РБ. Проще 
говоря, Дом Москвы.

Здесь впору прово-
дить балы и салонные 

мероприятия. Много 
света, пространства, 
лестницы и колонны, ба-
рельефы и  расписные 
стены, огромные лю-
стры.  Здание заставляет 
вспомнить о прекрасной 
эпохе, но это - продукт 
ХХI века.

В 2007-м по инициати-
ве мэров двух столиц за-
ложили памятный камень 
в честь начала строитель-
ства. Место на Сторожев-
ской горе выбрали не 
случайно. Минчане уже 
давно прозвали район 
«русским кварталом». 
Неподалеку находится 
Посольство России и ки-
нотеатр «Москва».

Его проектировал на-
родный архитектор Рос-
сии Юрий  Григорьев. 
Знаковая личность для 
белорусов и россиян. 
Почти десять лет он был 
главным архитектором 

Минска, а затем больше 
пятнадцати лет - первым 
замом председателя Ко-
митета по архитектуре 
и  градостроительству 
Москвы. Оба города для 
него как родные.

ТУТ РУССКИЙ ДУХ

…И ПУШКИН У РЕКИ СИДИТ ЗНАКОВЫЙ ПОДАРОК
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ДВЕ СТОЛИЦЫ-СЕСТРИЦЫ
НА ПЛАТФОРМЕ ПОДЗЕМНЫЙ ГОРОД

МИНСК

С РАЗМАХОМ

Софья АРСЕНЬЕВА

 ■ Тесные связи городов нашли отражение в назва-
ниях улиц, памятников и зданий.
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ПОД СТУК КОЛЕС

Яркие фестивали и концерты - главная фишка 
Дома Москвы.

Вокзал назывался 
Смоленским, 
Брестским, 

Александровским  
и Варшавским.

В метро столицы РБ можно 
найти мраморный Кремль и МГУ.

Отпечатано:
НАО «Печатный двор Кубани», 
350072, г. Краснодар,  
ул. Тополиная, 19.
Заказ № 809.
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ОЖИВШИЙ ГОРОД
Кременную потряхивает от работы 

артиллерии. Тяжелые орудия бьют по 
барабанным перепонкам, выплевывая 
снаряды в сторону Торского и Лима-
на, но жители города, кажется, не об-
ращают на окружающую какофонию 
никакого внимания. Прифронтовой 
городок словно живет в своей парал-
лельной реальности.

- Два американо с молоком и четыре 
пирожка с яблоком, - очередь в един-
ственной работающей кофейне дохо-
дит до мобилизованного в потертом 
«мультикаме».

Хвост из желающих прикоснуться к 
дарам цивилизации уходит на улицу. 
Вспоминаю, как в конце прошлого 
года помогал продавщице грузить ее 
кофейные аппараты в разбитый «бу-
сик» - вместе с семьей она уезжала из 
Кременной, бои уже шли на окраи-
не города. Честно говоря, тогда я ду-
мал, что эта кофейня уже не откроется 
никогда. Противник шел на прорыв, 
и казалось, вряд ли его остановит 
скромный кременской гарнизон. Но 
на подмогу были брошены десантни-
ки, которые не благодаря, а вопреки 
тормознули ВСУ. А с середины января 
оттесняют украинские войска на запад.

И жители Кременной начали воз-
вращаться, невзирая на то, что в не-
скольких километрах еще идут бои, 
нет света и воды. Все-таки родной 
угол...

Кофейня снова открылась, теперь от 
клиентов в форме нет отбоя. Заработа-
ли продуктовые магазины. Открылись 
даже заправка и автобусные маршру-
ты, связывающие город с тылом. Их 
можно заметить в одном смешанном 
потоке с легковушками и бронема-
шинами всех видов, производимых на 
просторах нашей необъятной.

ТУТ ПЕСНИ ПРАВИЛЬНЫХ РЕБЯТ
- Мину 120-миллиметровую дер-

жит, - нахваливает свой хищный бро-
нированный аппарат с незапоминае-
мым названием-аббревиатурой мой 
знакомый командир разведподразде-
ления одной из бригад группировки 
«Отважных» - Центрального военного 
округа. 

К разведчикам я приехал не с пусты-
ми руками. Совместно с волонтерской 
группой «Время помогать вместе» за-
купили для фронта квадрокоптеры, 
которые я и вручил бойцам вместе с 
трогательными рисунками от столич-
ного детсада № 42. Удивительно, но со 
временем желание у наших граждан 
помогать бойцам не снижается. А к 
дронам давно перестали относиться с 
придыханием как к чуду, которое надо 
беречь под замком в каптерке. Теперь 
это расходник, постоянно нуждаю-
щийся в пополнении.

- Собрались куда? - обращаю вни-
мание на полную экипировку развед-
группы.

- Традиционно кошмарить фашиста 
на Торском выступе.

- Место в машине с незапоминаемым 
названием есть?

- Прыгай.

И мы уже мчим в направлении Ли-
мана, затем сворачиваем в сторону. В 
колонках играет что-то патриотично 
мелодичное - из нового, «эсвэошно-
го». Про раненого сержанта-пуле-
метчика, который прикрывает отход 
группы. Про погибших братишек, за 
которых надо отомстить, про N-скую 
бригаду, которая сделает как надо. 
Где-то в далекой Большой России 
пытаются (чаще неудачно) проводить 
концерты артисты, когда-то соби-
равшие деньги на ВСУ, игравшие на 
корпоративах украинских олигархов, 
поливавших грязью наших бойцов… 
А тут дистиллированное творчество 
обычных солдат, которое мотивирует 
куда лучше, чем высокие речи зам-
политов.

Мчим полями по засохшим в камен-
ные «хребты» колеям распутицы, упи-
раемся в лесополосу… И практически 
десантируемся из машины, которая, 
резко развернувшись, мчит обратно, 
поднимая шлейф пыли. Слишком 
жирная цель, для того чтобы оставаться 
ждать здесь, на переднем крае. Даль-
ше - пешком по «сказочному» лесу, 
разбитому в щепки артиллерией.

КАК НАБЛЮДАЛИ  
С КОПТЕРА ЗА ПОДВИГОМ

- Когда сюда заезжали, была краси-
вая зеленая сосновая роща, - говорят 
обитатели блиндажа, в который мы 
спустились уточниться по обстанов-
ке. - «Градами» тут хорошо обрабаты-
вали. Потому что это основная точка, 
через которую мы продвигаемся.

- Недалеко отсюда погиб сержант 
Александр Мальцев (герой, в одиночку 
взявший украинский опорный пункт, 
но погибший три дня спустя, - под-
робнее на сайте KP.RU), - смотрит в 
карту мой товарищ, командир раз-
ведгруппы. - До тех позиций отсюда 
700 метров. Там тоже от леса ничего не 

осталось, но это уже мы обрабатывали 
и танками, и БМП.

- Дошли до точки, игрушку выстав-
ляем? - оживает рация.

С собой парни тащат бесшумный 
82-миллиметровый миномет «Галл». 
Его почти невозможно обнаружить в 
ходе контрбатарейной борьбы. Но и 
дальность стрельбы - чуть больше ки-
лометра. Поэтому работать приходится  
с переднего края. От нашей точки до 
противника - те самые 700 метров.

- Стараемся далеко не залетать, вы-
секаем их передвижения, давим на 
психику, - рассказывает, пока идем 
до миномета, командир. - Там, где 

погиб сержант Мальцев, вытащили 
пленного, он говорит, что у них сме-
ны не было уже восемь дней, потому 
что постоянно утюжили. Мы, кстати, 
наблюдали за подвигом  Мальцева со 
своего коптера.

- Как так получилось?
- Наши продвигались немного юж-

нее. Участок леса был с двух сторон 
наш, мы его взяли. И нужно было вы-
ровнять линию фронта через «окоп 
Мальцева», который он и взял. Поэто-
му мы за той позицией и наблюдали.

- Тебе часто приходится такое видеть? 
Насколько это типично здесь?

- Все зависит от человека. Есть те, 
кто сидит в окопе, отстреливается и 
никуда ходить не хочет. А есть те, кто  
понимает, что может и сделает это. И 
получается подвиг. Это внутри в чело-
веке, воспитанием заложено. 

«ГАЛЛ» И «МАРУСЯ»
Подходим к краю израненного леса. 

За ним - поле и такая же изуродованная 
посадка, прошитая швами окопов и 
блиндажей. Только это позиции про-
тивника. Один из разведчиков подни-
мает коптер, и он летит прямо сквозь 
лес. Высоту набирает только метрах в 
300 от нас, поле преодолевает за па-
ру минут и вот уже барражирует над 
опорником противника. Задача дро-
на - найти движение и корректировать 
огонь миномета.

Внезапно воздух разрывает оглуши-
тельный вой, прижимая нас к земле. 
За ним - трескотня ракетных выхо-
дов, спустя секунды - разрывы на той 
стороне.

- Наша авиация отработала, - пояс-
няет невозмутимый командир развед-
группы. - Они как-то прям над нами 
отрабатывали, звук такой, что страш-
нее, чем прилеты. 

Вражеская артиллерия тем временем 
работает по нашей лесопосадке - раз-
рывы то справа, то слева. Миномет-
ный расчет внимания не обращает. 
Заряжает первую мину, звучит… Это 
и выстрелом-то не назвать. Помните, 
в советские времена был игрушечный 
пистолет, который стрелял теннисны-
ми шариками. Так от него шума боль-
ше было. Особая конструкция мины 
гасит не только звук, но и выброс огня. 
Бесшумный миномет-невидимка.

Запустив с десяток мин, разведчики 
сворачивают миномет, а дрон теряется. 
Общими усилиями находим «Мару-
сю» (да, у беспилотников есть имена) 
в 200 метрах - чуть-чуть недотянула. 
Диагноз - потеря двух винтов. «Лечит-
ся» запасными лопастями.

- Отход, - командует мой товарищ. 
И мы топаем туда, где нас высаживала 
машина с незапоминаемым названием. 
Она подъезжает, и мы рывком добега-
ем до распахнутых тяжеленных две-
рей. Через полчаса мы снова в залитой 
солнцем Кременной, где бои вокруг 
кажутся уже не такими страшными.

КСТАТИ

Совет 
собравшимся 
в добровольцы

- Мне, - говорю, - много пишут люди, 
которые хотят пойти в СВО добро-
вольцами, но все еще сомневаются. 
Что бы ты им посоветовал?

- Тут трудно. Я не советую ехать тем, 
у кого слабые нервы. А в остальном ко 
всему можно привыкнуть. Когда рядом 
начинает взрываться, страшно, конечно. 
Кто-то, вместо того чтобы залечь в окопе, 
начинает бежать. Отсюда - раненые, по-
гибшие. А когда тебе старший товарищ 
объясняет, что, даже если в двух метрах 
от окопа прилетит, тебя в худшем случае 
контузит, но останешься живой. Немного, 
конечно, повыворачивает наизнанку. У ме-
ня было такое, пережил. Больше боишься 
того, что представляешь себе в уме, а не 
того, что случается в реальности.

Александр КОЦ,  
военкор «КП»

Со слабыми нервами 
вход сюда запрещен - 
как в реальности 
кошмарят противника 
наши разведгруппы 
под Кременной.

«Коц. Аналитика с именем» - авторская программа 
военкора Александра Коца. Включайте Радио «КП» 

по четвергам в 19.0091.0 FM
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Военкор «Комсомолки» Александр Коц (на фото - слева) приехал  
к бойцам не с пустыми руками. Он передал им квадрокоптеры, 

купленные совместно с волонтерской группой «Время помогать вместе». 

700 метров до врага: 

Идем в разведку к «окопу 
имени героя Мальцева»
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24 декабря в Воркуте на 
очистной канализационной 
станции уложенная в 1976 го-
ду при Брежневе бетонная 
плита наконец сгнила.

Она рухнула, смачно пере-
рубив трубы с канализацией 
и кипятком, станцию затопи-
ло, и прибежавший механик, 
матерясь, открыл аварийный 
сток в реку Воркуту.

Местные экологи выложи-
ли видео: вместо воды - густая 
коричневая каша, потом ее 
складывают в тару, и в гуще 
извивается белый червь.

Мэрия тут же пригнала 
МЧС, оперативно разобрала 
завал и 13 января объявила, 
что все степени очистки сто-
ков восстановлены.

А в феврале нам в редак-
цию пришло письмо: «Власти 
скрывают, как травят Рус-
ский Север. Никакую очистку 
канализации они не восстано-
вили, просто убирают из пото-
ка грубый мусор решетками и 
засыпают хлором, делая смесь 
еще более ядовитой. Каждые 
сутки сливают 40 тысяч ку-
бометров нечистот, это 18 
олимпийских бассейнов! В 
опасности все, кто ниже Вор-
куты по течению... Экологи 
нашли в стоках жизнеспособ-
ные яйца глистов! Бактерии, 
вызывающие брюшной тиф!»

Мы немедленно выдви-
нулись в командировку. На 
перекладных: прямых само-
летов в Воркуту нет.

НА ПРОФСОЮЗНОМ 
СОБРАНИИ

- Сливают!!! - громко гал-
дят передо мной десять опе-
раторов канализационной 
станции. Весь разговор ано-
нимный (такое условие), и я 
могу только сказать, что все 
они - члены профсоюза.

- Первичные отстойники не 
работают! Почему? Так мы ни 
сырой осадок, ни песок из во-
ды не удаляем! Выпуск осадка 
и песковой насос - в том са-
мом коридоре, где случился 
обвал, а мы туда не ходим, 
боимся! Получается, стоки 
полностью неочищенными 
идут на вторичные отстой-
ники, где фекалии должен 
поглощать активный ил, но 
он три недели находился без 
еды, без кислорода, думаете, 
там остался живой?

На всякий случай, очистка 
состоит всего из трех этапов: 
механического (решетки за-
держивают крупный мусор, 
песковой насос удаляет пе-
сок, на дно отстойников 
выпадает осадок), биологи-
ческого - фекалии перера-
батывают иловые бактерии, 
и химического, а попросту, 
хлорирования. Вот сотрудни-

ки и говорят, что механика не 
работает, а микроорганизмы 
умерли.

- И мы чуть не умерли! - 
кричат операторы. - Свет-
ка в 6 утра на месте обвала 
должна была от снега дорож-
ку чистить, а в 5.40 оператор 
водонасосной станции ей по 
рации кричит, что ее топит, 
Светка бросилась задвижки 
задвигать, а в подвале почти 
доверху воды!

- И водонасосная станция 
на глубине, а из нее аж на ули-
цу хлестало! Оператор только 
заходила насосы проверять 
и дверь за собой закрыла, а 
если бы внутри была, могла 
не выбраться!

Хором:
- Там все про-гни-ло! Мы 

пре-ду-преж-да-ли! Отказы-
вались работать в проходном 
коридоре, который рухнул, в 
прокуратуру писали!

Смотрю документы: рабо-
тать отказывались, но не из-
за аварийности, а потому что 
мастер заставила убирать в 
коридоре мусор, а операторы 
заявили, что это не входит в 
их должностные обязанно-
сти. Неувязочка…

ПРИВАТИЗАТОРЫ
УРОВНЯ БОГ

Я иду к Владимиру Тищен-
ко, бывшему депутату и пред-
седателю комиссии по ЖКХ 
горсовета Воркуты, месяц по-
сле аварии скандалившему 
так, что мэр забанил старика 
ВКонтакте.

Мне нужно обсудить ге-
роическую и грустную пред-
ысторию нынешней чрез-
вычайной ситуации: когда 
Усинский водовод с пло-
тиной и очистными только 
строился, он считался чудом 
техники, единственным водо-
водом в тундре, славной вехой 
освоения Крайнего Севера и 
прочее. С тех пор золото, ал-
мазы, бариты, бокситы и все 
остальное, что добывал Со-
ветский Союз в заполярной 
Воркуте, стали не нужны, 
пять угольных шахт из восьми 
закрылись, население уеха-
ло: из 300 тысяч осталось 50, 
это официально. Водопровод 
под новые реалии подстро-
иться не мог, он гнал воду на 
проектную треть миллиона 
и на нее же расходовал элек-
тричество, а платили ему за 
воду все меньшее количество 
квартир... Итог? Правильно, 
МУП стал банкротом.

В 2009-м частная фир-
ма ООО «Водоканал» взяла 
трубы и очистные у админи-
страции Воркуты в аренду и 
в 2018-м блистательно обан-
кротилась тоже. Теперь я даже 
знаю долг: около миллиарда.

Был назначен конкурсный 
управляющий: по закону это 
человек, который должен дей-
ствовать в интересах кредито-
ра, его задача - продать активы 
предприятия и закрыть долг 
(вместе с предприятием). Но 
в том-то и дело, что закрыть 
водоканал нельзя, население 
Воркуты сразу погибнет без 
горячей воды в минус сорок! 
Собрание кредиторов решило 
продолжить деятельность.

Теперь следите за руками: 
все средства, которые полу-
чает «Водоканал» от потре-
бителей, за вычетом зарплат, 
уходят кредиторам, других 
поступлений нет, а готовить 
трубы к зиме как-то нужно, и 
что делает конкурсный управ-
ляющий?

Барабанная дробь: он идет в 
мэрию Воркуты, которая вы-
деляет ему средства из резерв-
ного фонда!

Взяли в частные руки, жид-
ко обос… доказали свою не-
состоятельность - и повесили 
расходы опять на государство!

А в 2025-м уже и сказочке, то 
есть аренде, конец, полностью 
разваленное авариями пред-
приятие приплывет в родную 
гавань.

ЛЮБОВЬ,
КРИМИНАЛ И ВЕСНА

Спрашиваю эксперта: что 
это было вообще? Зачем чи-
новники передали предпри-
ятие жизнеобеспечения де-
сятков тысяч людей в частные 
руки? А частник зачем взял 
заведомо убыточный водока-

нал? Что там можно поиметь?
Владимир Викторович раз-

водит руками:
- Деньги! Если платежи, 

которые люди перечисляют 
за воду, процентов на 70 за-
бирать себе, не переводить 
энергетикам…

Я давлю вопль: «А что, так 
можно было?!» - и спрашиваю:

- А кто это устроил?
Вместо ответа Тищенко 

звонит бывшему директору 
водоканала Андрею Пащенко 
(муниципальному служаще-
му, попавшему под «привати-
зацию») и спрашивает:

- А кто мутил передать водо-
канал в частные руки?

- Так это Гайзер, Чернов, 
Рамаданов! - с готовностью 
отвечает бывший директор. - 
К нам приходил Пуро, убеж-
дал, что все будет ровно!

Про бывшего губерна-
тора Коми Вячеслава Гай-
зера я знаю, его связыва-
ли с певицей Лолитой, и в
2015-м арестовали за создание 
ОПГ, занимавшейся привати-
зацией лакомых кусков респу-
бликанской собственности, 
Чернов и Рамаданов - его по-
дельники, чиновники. А вот 
кто такой Пуро?

Тищенко:
- Ну, это был глава Воркуты, 

он тоже посидел, нет, не по 
делу Гайзера: сдавал в аренду 
частникам муниципальные 
котельные по заведомо зани-
женным ценам…

Меня начинает душить 
нервный смех, но Тищенко 
еще не закончил: фирму, учре-

дившую ООО, которое взяло 
в аренду водоканал, когда-то 
связывали с Пуро.

Чтобы расставить точки 
над «i»: мы с Тищенко ниче-
го не утверждаем, все сказан-
ное - только информация для 
Следственного комитета, воз-
будившего дело по статье «ха-
латность» и «загрязнение вод».

ЧТО-ТО СЛИВАЮТ…
Говорю экс-депутату:
- Ладно, чиновники навари-

лись, а теперь что делать?
Экс-депутат звонит другому 

бывшему директору водокана-
ла, Евгению Лактионову, тот:

- Так заново все надо стро-
ить, экспертиза еще когда 
показала стопроцентный из-
нос водоканала! На это надо 
11 миллиардов, Уйба (нынеш-
ний губернатор Коми. - Ред.) 
два года назад обращался к 
президенту, тот обещал вы-
делить миллиардов пять-
шесть на водовод, но, говорит, 
проектную документацию 
давайте! А на нее тоже надо 
120 миллионов, вот их два года 
и ищут! Пытались выпросить 
у Мордашова (олигарх, хозяин 
«Северстали», до последнего 
времени владел предприятием 
«Воркутауголь»), теперь вроде 
договорились с новыми хозяе-
вами, которые купили у Мор-
дашова шахты…

Спрашиваю через Тищенко:
- А очистные?
Лактионов:
- В первую очередь - водо-

вод, без воды городу смерть, а 
канализация - потом.

- Но они же сливают нечи-
стоты?

- Да, что-то сливают, - сме-
ется. - Только меня, члена 
наблюдательного совета, на 
очистные не пустили!

РАДИ НЕСКОЛЬКИХ 
СТРОЧЕК В ГАЗЕТЕ

Отправляюсь на место: сто-
ки выплескиваются с тер-
ритории канализационной 
станции и текут ручьем, ру-
чей через километр впадает 
в реку, где экологи и сняли 
шокирующее видео.

Проблема в том, что нака-
нуне была пурга, и дороги к 
речке просто нет, при каж-
дом шаге мы с провожатым 
проваливаемся выше колена. 
Я часто шучу про: «Ради не-
скольких строчек в газете», - 
но, кажется, впервые пони-
маю, что могу и не дойти, на 
некоторых участках ползу на 
коленях.

Канализацией, кстати, не 
пахнет, пахнет соляркой.

Вот, наконец, и речка. Ни-
какой каши нет, вода даже 
прозрачная. В устье лежит 
единственная железная бочка.

Меня обманули?
Ползу назад и, наконец, 

понимаю, что здесь за запах: 
это не солярка, это хлор. Чле-
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Место аварии. Стрелками показаны 
точки разрыва в трубе. 

10

Общественники объявили, что из-за аварии 
на очистных тысячи людей за полярным 
кругом заразятся сальмонеллезом и глистами. 
Производственный роман с элементами авантюры.

Дурно пахнущая история      из канализации Воркуты
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ны профсоюза говорили, что 
хлора сейчас сыплют в два 
раза против обычного, и я 
чувствую это на своей шку-
ре: горло першит, начинает-
ся странный кашель. Вернув-
шись в гостиницу, вырубаюсь 
на сутки.

ВСЕГО ЛИШЬ НЕМАТОДЫ
- Палкой надо было воду 

взбаламутить! - по телефону 
страдает экоактивист Эдуард 
Петров, - Там на дне прямо 
чернота и полметра белых 
червей!

- Глистов? - ужасаюсь.
- Нет, почему… Это нема-

тоды, какие живут в аквариу-
мах, их наличие свидетель-
ствует о загрязнении…

Значит, и тот червь, кото-
рый картинно извивался на 
видео… Но как же так, доро-
гая редакция, мне обещали 
глистов! Человеческих!

Эдуард присылает анализ 
независимой лаборатории: 
яйца гельминтов, Salmonella, 
живущие в кишечнике коли-
формные бактерии - все это 
ужасно, но анализ-то от 19 
января, всего через неделю 
после аварийного сброса.

- Ничего, - уверяет Эду-
ард, - мы еще возьмем, и сно-
ва анализы будут кошмарные!

Это аргумент, конечно же…

Пытаюсь получить список 
пострадавших населенных 
пунктов, ответа нет: эколо-
ги готовы выписать поселки 
по течению Воркуты, Усы и 
Печоры…

- Конечно, процентов на 
65 - 70 очистные сейчас ра-
ботают, - в один прекрасный 
момент говорит Петров, и я 
подвисаю: зачем приезжала?

- Да вы не расстраивайтесь, 
там по-любому экологиче-
ское преступление, они каж-
дые выходные канализацию 
сливали, и авария эта не по-
следняя: сейчас вода, которая 
разлилась, оттает, а там уже 
асфальт потрескался, балки 
перекосило, сотрудники хо-
дить боятся: один мужчина 
сделал шаг - и в дырку про-
валился…

Сотрудники! Они ведь и 
подняли бучу.

СУД ЗА ЗАРПЛАТЫ
Ларчик просто открывался: 

при первой встрече операто-
ры честно рассказали мне, что 
несколько лет судятся за зар-
платы, которые нынешний 
конкурсный управляющий 
выплачивает в соответствии 
с бедственным положением 
предприятия, а не в соот-
ветствии с законом в сфере 
ЖКХ.

Через суды прошли более 
пятисот сотрудников, все вы-
били по сорок тысяч вместо 
двадцати, а теперь требуют 
через приставов задолжен-
ность: по 500 - 800 тысяч ру-
блей на брата. Водоканал пла-
тит, но медленно и печально: 
у него еще осталось долгов на 
900 миллионов, а работники 
все новые подваливают! Про-
фсоюзных деятелей увольня-
ли, они восстанавливались 
через суд.

Вот борцы и уцепились за 
аварию. Помните, как пы-
тались выдать отказ убирать 
мусор за «предупреждали об 
аварийности»? Да, они при-

няли желаемое за действи-
тельное, 65 - 70 процентов 
очистки за «полностью от-
сутствует очистка».

Я просила директора Ок-
сану Пустякину пустить меня 
на территорию, чтобы про-
верить громкие заявления 
работников, она - через мэ-
рию - отказалась.

Не пустила прессу, не пу-
стила члена наблюдатель-
ного совета - значит, пустит 
Следственный комитет.

Эколог берет пробы. 
Мутная жижа 

в обрезанной бутылке - 
это та самая речная вода. 

Езжу по Воркуте и фотографирую выселенные 
многоквартирные дома с выбитыми окнами, таксист-
армянин эмоционально комментирует:

- Здесь был учебный комбинат, 18-летние пацаны 
приезжали «на уголь», и им сразу давали 400 руб-
лей подъемных при средней зарплате в стране 
100 - 120! Здесь был ДК шахтера, здесь вокзал, и 
все было рентабельно! А теперь люди поуезжали, 
у меня в поселке трехкомнатная квартира от шах-
ты, я в подъезде остался один, знаешь, сколько 
за тепло плачу? Двадцать тысяч! Отапливать надо 
весь подъезд! Я не знаю, как от нее избавить-
ся, приходил, ключи на стол чиновникам кидал: 

«Заберите!» - так они через суд платить заставляют!
До меня доходит: Воркута, по сути, большое 

общежитие одного предприятия «Воркутауголь», 
все 50 тысяч жителей - шахтеры, их семьи и быв-
шие шахтеры, не сумевшие вовремя уехать на 
Большую землю.

- Не хочет предприятие содержать школы, садики, 
всю инфраструктуру за полярным кругом, дорого 
им это, глупость сделала советская власть  - вы-
селили бы нас всех, завозили бы одних шахтеров 
вахтовым методом…

На доме, который мы проезжаем, написано: 
«Слава КПСС».

Дурно пахнущая история      из канализации Воркуты

Ненужный город за полярным кругом
ВМЕСТО ПОСЛЕСЛОВИЯ

Олег ГАЛИМОВ,
Екатерина САЛТЫКОВА 
(«КП» - Екатеринбург»)

Женщина расправилась 
с мальчиками, пока муж 
был на работе, а затем 
покончила с собой.

«ЖИЛИ ДУША В ДУШУ»
- Жили они, как все! Обычные, - 

рассказывают соседи пары. Они, как 
и весь город, в шоке от трагедии, 
которая разыгралась в минувшие 
выходные в Екатеринбурге. - Знае-
те, многие дел могут с перепоя на-
творить. Но Наташа с Колей (имя 
изменено. - Ред.) не пили! Хорошая 
семья была. Наташа не работала, за 
детьми смотрела. Колька у нее элек-
триком на железной дороге трудился. 
Мальчишки у них хорошенькие бы-
ли. Один маленький, второй только-
только в школу ходить начал…

Если точнее, младшему сыну Сив-
ко было 4 года, старшему - 7 лет. До-
чери 2 апреля исполнится 19 лет.

Наталии Сивко (фамилия изме-
нена. - Ред.) было 37 лет. Женщина 
жила вместе с мужем и тремя детьми 
в частном доме на окраине Екатерин-
бурга. Старшую дочку она родила 
еще в первом браке. Но отношения 
с бывшим супругом не заладились, и 
они разбежались. Спустя несколько 
лет после этого Наталия встретила 

Николая. Начали жить гражданским 
браком, родили двоих детей.

- Я даже и не скажу, как давно они 
жить начали вместе. Еще до появле-
ния детей долго сожительствовали, - 
рассказывает сестра погибшей. - Не 
ссорились. Душа в душу жили ..

Накануне трагедии, как рассказы-
вают родные, ничего не предвещало 
беды.

- Я накануне была у них в гостях. 
Наташа читала детям сказку, все бы-
ло нормально, - вспоминает сестра 
Наталии. - Коля утром в субботу со 
спокойной душой на работу ушел. 
Дочка старшая - тоже, она офици-
антка.

В тот же день, 25 марта, около 
17 часов в полицию поступил зво-
нок - женщина покончила с собой, 
а вскоре были найдены тела ее уби-
тых детей.

«СОСТОЯЛА НА УЧЕТЕ 
У ПСИХИАТРА»

Точного времени сейчас ни-
кто не скажет. Нужны специ-
альные экспертизы, гистология. 

Но ориентировочно около 15.00 ча-
сов в субботу Наталия расправилась 
с собственными сыновьями.

- По предварительной информа-
ции, младшего ребенка она утопила, 
старшего - задушила, - говорит источ-
ник «КП». - После этого она вышла 
из дома и отправилась в многоэтажку, 

которая расположена в 20 минутах 
ходьбы от ее дома.

Тело ее нашли во дворе дома на 
улице Технической. Камеры видео-
наблюдения засняли момент, как 
Наталия спокойно заходит в кабину 
лифта в многоэтажке.

- В момент ЧП глава семьи, являю-
щийся сотрудником РЖД, а также 
старшая дочь женщины находились 
на работе. Установлено, что сама жен-
щина официально нигде не работала, 
судимости за ее плечами не было, - го-
ворит руководитель пресс-службы ГУ 
МВД по Свердловской области Вале-
рий Горелых. - По предварительным 
данным, взаимоотношения в семье 
были неконфликтными, алкоголем 
никто не злоупотреблял. Воспитани-
ем и содержанием детей занимались 
оба родителя.

Однако, по словам близких, у На-
талии было тяжелое психическое рас-
стройство. Она наблюдалась в пси-
хиатрической клинике.

- Проблемы с головой у нее нача-
лись в 2020 году, после того как она 
переболела коронавирусом. Она ста-
ла жаловаться на плохое душевное 
состояние, в итоге попала в психи-
атрическую клинику после попыт-
ки суицида и пролежала там четыре 
месяца, - рассказала одна из подруг 
Наталии. - Все, что случилось, очень 
страшно.

Следственный комитет завел уго-
ловное дело по статье «убийство двух 
малолетних». Следствие изучает под-
робности трагедии, если текущая вер-
сия трагедии подтвердится, оно будет 
прекращено в связи со смертью глав-
ной подозреваемой.

 � ШОК!
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Проблемы с психикой у Наталии 
начались около трех лет назад.

Сестра жительницы Екатеринбурга, 
убившей двоих сыновей:

Накануне все было 
хорошо, она читала 
детям сказки

Свежие новости, 
специальные 
репортажи, 

расследования, фото и 
видео - каждый день на нашем KP.RU
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Михаил КОРЕНЮГИН  
(«КП» - Тула»),  
Ольга АФАНАСЬЕВА

«ЗвуК наПоминал гром»
Киреевск - городок на 25 тысяч 

жителей в Тульской области. До 
Тулы - 50 км, до Москвы - 220, до 
украинской границы - около 400. В 
минувшее воскресенье в 15.19 спо-
койную жизнь райцентра нарушил 
оглушительный хлопок. Звук был 
настолько громким, что его было 
слышно в соседних селах.

- Я в этот момент был в Новомо-
сковске - это примерно в 20 - 25 ки-
лометрах от места взрыва. Звук, ко-
торый услышал, напоминал гром. А 
потом мне сын позвонил - говорит, 
папа, там в Киреевске беспилотник 
упал, будь осторожнее, - рассказал 
«КП» житель Тульской области Ан-
дрей.

Дрон рухнул в частном секторе во 
дворе дома по ул. Дорожников. Вол-
ной выбило окна в шести пятиэтаж-
ках поблизости, машины засыпало 
песком и грязью, некоторые авто 
остались без стекол. В эпицентре 
осталась воронка около десяти ме-
тров диаметром, осколки разлете-
лись вокруг - под «обстрел» попали 
десять рядом расположенных част-
ных домов. В самом близком из них 
находились 20-летний парень и его 
16-летняя девушка. У них черепно-
мозговые травмы и многочисленные 
порезы от стекол. 

 - Им просто повезло, долетели 
уже мелкие осколки. В больницу 
попали, но в основном с царапина-
ми. Девушка просто в шоке сидела, 
не могла отойти, не понимала, что 
происходит, и только говорила про 
взорвавшийся газ, - вспоминают 
очевидцы.

Пострадал и еще один житель Ки-
реевска - 36-летний мужчина, кото-
рому осколок попал в ногу. Другие 
жители отделались испугом, но мно-
гие лишились жилья. Как сообщили 
в правительстве региона, без крыши 
над головой остались 18 человек, 
пять из них дети. Всех, кто не смог 
уехать к родственникам, разместили 
в гостинице.

выПлатят КомПенсацию  
и Помогут с ремонтом

Место происшествия сразу же оце-
пили. Но местные жители успели 
заглянуть в воронку и разглядели 
там металлические части разорвав-
шегося устройства. Вскоре обо всем 
официально рассказали в Минобо-
роны.

 - Киевским режимом была осу-
ществлена попытка совершения 
атаки беспилотным летательным 
аппаратом типа «Стриж» (Ту-141) 
в ударном исполнении, - сообщили 
в ведомстве.

Начиненный взрывчаткой аппарат 
явно летел в сторону каких-то важ-
ных объектов, но развернутая в реги-
оне группировка средств ПВО, куда 
входят ЗРК «С-300», «Панцирь-С1» 
и комплексы радиоэлектронной 
борьбы «Поле-21», обеспечила на-
дежное прикрытие. В результате 
удалось вывести из строя систему 
навигации БПЛА, и он упал не там, 
куда был нацелен.

Сейчас жизни и здоровью раненых 
людей ничего не угрожает, сообща-
ют в минздраве Тульской области. 
Губернатор Алексей Дюмин принял 
решение выплатить пострадавшим 
по 100 тысяч рублей. Также ущерб 
компенсируют собственникам до-
мов: им помогут с ремонтом и вос-
становлением жилья. Сумма ком-
пенсаций достигнет 1 млн рублей. 
Пятиэтажки обещают застеклить в 
ближайшие дни.

Сбитый беспилотник разрушил 
десять домов под Тулой
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СПРАВКА «КП»

Беспилотный аппарат, 
потеряв ориентацию, 
упал в райцентре 
Киреевск Тульской 
области

ТУЛЬСКАЯ ОБЛАСТЬ

Белев Плавск

Алексин

Щекино

ТУЛА

Киреевск

1

2Комплекс 
радиоэлектронной 
борьбы «Поле-21» 
вывел из строя 
систему навигации 
ударного 
беспилотника

3,88
м

14,33 м
Масса: 5370 кг
Двигатель: 1 × ТРД КР-17А со статической 
                           тягой 19,6 кН
Максимальная скорость: 1110 км/ч
Крейсерская скорость: 1000 км/ч
Дальность полета: 1000 км
Практический потолок: 6000 м

Основные характеристики:Основные характеристики:

Венев
Новомосковск

Ефремов

Как вывели из строя Ту-141 «Стриж»

Александр БОЙКО

Что за украинский беспи-
лотник взорвался в Тульской 
области и какая система ПВО 
его «посадила». Отвечаем на 
главные вопросы, который по-
ставил перед нами дрон.

- Что случилось с укра-
инским беспилотником, по-
чему он упал?

- «Стриж» (Ту-141) попал в 
зону действия современной 
РЭБ (комплекс радиоэлектрон-
ной борьбы) «Поле-21» (посту-
пила в войска в 2019 года), 
которая, по одним данным, глу-
шит, а по другим - подменяет 
собой систему спутникового 
наведения GPS американской 
компании Raytheon, что была 

установлена на советский бес-
пилотник «Стриж» для Украины 
западными спецами.

- Не проще сбить такой, 
уничтожить в воздухе?

- «Стриж» - реактивная маши-
на, в советское время разви-
вала сверхзвуковую скорость 
до 1110 км/ч. Потому сбить 
этот беспилотник довольно 
сложно и сегодня. Плюс он 
летит на высоте до 50 метров 
над землей, как крылатая ра-
кета, огибая рельеф местности 
(а потолок высоты его полета 
6000 м). Над незаметностью 

«Стрижа» работали еще совет-
ские инженеры с 1974 года. 
Передняя часть его фюзеляжа 
изготавливалась из композит-
ных материалов, поглощаю-
щих радиоволны. Ведь цель 
советского «Стрижа» была 
все-таки разведывательной, 
а не ударной. Он должен был 
фотографировать местность и 
возвращаться.

- Но ведь средства обна-
ружения с тех пор стали 
более совершенными?

- Киев с техподдержкой Пен-
тагона стал модернизировать 
оставшиеся от СССР «Стри-
жи». Год назад, в марте 2022-
го, запущенный в Харьковской 
области «Стриж» сумел прео-
долеть ПВО НАТО, пролетел 
над Румынией, Венгрией и упал 
в оживленном парке столицы 
Хорватии Загребе. Так как в 
нем вместо взрывчатки были 
два парашюта, можно гово-
рить о том, что это были ис-
пытания. В НАТО изучали, как 
на «Стриж» реагируют совре-
менные ПВО.

- Сколько таких «Стри-
жей» на Украине?

- С 1978 по 1989 год на 

заводе в Харькове было вы-
пущено 152 «Стрижа», значи-
тельная часть их осталась на 
Украине. По данным открытых 
источников, с начала боевых 
действий ВСУ использовали 29 
реактивных «Стрижей». Есть 
предположение, что на воору-
жении ВСУ от 50 до 100 «Стри-
жей». Также в советские годы 
было выпущено 950 беспилот-
ников «Рейс», но их скорость и 
дальность вдвое меньше, чем 
у «Стрижа». Есть информация, 
что десятки таких беспилотни-
ков сейчас проходят модерни-
зацию на авиабазе США Рам-
штайн в Германии.

- Сможет ли РЭБ «По-
ле-21» защитить от нале-
та сразу десятков «Стри-
жей»  - от роя ударных 
беспилотников?

- «Поле-21» может обнару-
живать и сопровождать одно-
временно десятки целей. Это 
РЭБ успешно выявляло и отра-
жало массовые атаки дронов 
на российские базы в Сирии. 
Успело зарекомендовать себя 
«Поле-21» и в зоне СВО, еже-
дневно срывая полеты украин-
ских беспилотников.

 ■ ЭКсПертиЗа «КП»

видео с места 
происшествия -  
на сайте

Не каждый «Стриж»  
перелетит русское «Поле»

от осколков 
пострадали 

три  
человека.

7 нот здоровья
 Как повысить качество жизни за 7 недель

Узнайте, как изменить образ жизни по системе маленьких шагов, которая 
легко впишется даже в самое плотное расписание современного человека. 
А еще в этой книге - списки самых полезных продуктов, антистрессовые 
методики, вся правда о тестостероне и письма счастья, которые на самом 
деле меняют жизнь.

Ре
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 1
6+

АО «ИД «Комсомольская правда», Москва, ОГРН 1027739295781, 
ООО «Новый Книжный Центр», Москва, ОГРН 1027700282763

«Комсомолка» рекомендует:

Приобретайте на shop.kp.ru! 
А также в книжной сети «Читай-город», chitai-gorod.ru
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Иван ДЕМИДЧЕНКО

Большую часть проблемных 
объектов уже завершили.

Губернатор Краснодарского края 
Вениамин Кондратьев посетил 
проблемные ЖК столицы Кубани 
и оценил ход строительных работ.

Личная оценка
Глава региона осмотрел жилые 

комплексы «На Магистральной» 
и «Центральный парк». Ключей 
от своих квартир в них ждут около 
700 человек. Он отметил важность 
личной оценки темпов строитель-
ства и общения с участниками до-
левого строительства.

- В первую очередь, услышать 
мнение самих обманутых дольщи-
ков, как продвигаются работы на 
объектах. Сегодня у нас есть все 
механизмы, чтобы полностью ре-
шить эту проблему. И мы должны 
сделать все, чтобы вернуть кварти-
ры жильцам, - добавил Вениамин 
Кондратьев.

Порядка 600 обманутых доль-
щиков - собственники квартир в 
ЖК «На Магистральной». Строи-
тельная фирма должна была сдать 
в эксплуатацию третий литер ком-
плекса еще в 2020 году, однако 
строительные работы останови-
лись, когда здание было готово 
на 80%.

Достройку ЖК начали в конце 
прошлого года благодаря поддер-
жке федерального фонда развития 
территорий. Возведением объекта 
занимается региональный фонд 
защиты прав дольщиков.

Как сообщили губернатору, 
строители уже закончили мон-
таж систем вентиляции и дымо-
удаления, а также сетей электро-
снабжения. В настоящий момент 
укладывают газобетонные блоки, 
утепляют фасадную часть здания и 
начинают прокладывать систему 
отопления.

Вениамин Кондратьев отметил, 
что важно строго соблюдать ут-
вержденные сроки строительных 
работ. Для этого число рабочих 
необходимо увеличить.

компЛексная  
застРойка

Что касается ЖК «Централь-
ный парк», то здесь своих 
квартир ждут 77 дольщиков. 
Губернатору сообщили, что де-
велопер, который достраивает 
проблемный объект, сделал его 
частью собственного жилого 
комплекса, возводимого на 
улице Обрывной.

- На сегодняшний день мы 
перешли от точечной - к ком-
плексной застройке. Возводим 
новые многоквартирные дома с 
парковками, зелеными зонами, 
детскими садами и школами. 
Именно такое комфортное для 
жизни строительство и должно 
быть как в Краснодаре, так и в 
любых других поселениях ре-
гиона. Важно строго контроли-
ровать соблюдение принятых 
правил всеми строительными 
компаниями, - отметил Вени-
амин Кондратьев.

ЖК «Центральный парк» - 
21-этажное здание, готовность 
которого на данный момент 
оценивается на 70%. После про-
стоя работы на объекте возоб-
новили в апреле прошлого года.

ВосстаноВЛение  
пРаВ

После объезда проблемных 
объектов Краснодара Вениамин 
Кондратьев провел совещание, 
на котором обсуждались вопро-
сы завершения строительства 
долгостроев. 

- Мы должны восстановить 
права всех обманутых доль-
щиков Кубани и сделать все 
необходимое, чтобы не допу-
стить появления этой проблемы 
вновь. На сегодняшний день в 
регионе остается 74 долгостроя, 
48 из них находятся в Красно-
даре. Более 5,7 тысячи жителей 
краевого центра ждут ключи от 
своих квартир. Необходимо до-
строить эти дома или выплатить 
компенсации, - сказал Вениа-
мин Кондратьев.

На совещании отметили, что 
работа по восстановлению прав 
дольщиков ведется с 2015 го-
да. С этого времени в регионе 
решили вопросы по 518 долго-
строям. Квартиры или компен-
сации получили более 60 тысяч 
человек.

Вице-губернатор Сергей Вла-
сов отметил, что проблемы с 
долгостроями решаются благо-
даря федеральному фонду раз-
вития территорий. Часть ЖК 
достраивают инвесторы.

Вениамин Кондратьев акцен-
тировал внимание на том, что 
руководители профильных ве-
домств должны лично следить 
за ситуацией, контактировать с 
инвесторами и застройщиками, 
а также сообщать жителям про-
блемных объектов о ситуации 
на объектах.

кстати

количество 
коммунальных 
аварий резко 
сократилось.

Вице-губернатор 
Краснодарского края 
Андрей Прошунин со-
вершил рабочий визит 
в Новороссийск, где 
оценил работы по бла-
гоустройству, а также 
модернизацию комму-
нальных сетей.

- В первую очередь по-
смотрел, как благоустро-
или парк имени Фрунзе. 
Обновление территории 
начали в 2021 году и за-
вершили в текущем. Но-
вые архитектурные реше-
ния, современный стиль 
высоко оценили жители: 
во время визита в парке 
было большое количест-
во посетителей разного 
возраста, - сказал Анд-
рей Прошунин.

На заседании отме-
тили, что во время ре-
конструкции парка со-
хранили максимальное 
количество уже расту-
щих здесь деревьев. По-
мимо этого, высадили 
3742 саженца деревьев 
и кустарников.

Во время встречи с руко-
водителями ресурсоснаб-
жающих организаций, ра-
ботающих на территории 
Новороссийска, Андрей 

Прошунин отметил, что в 
городе-герое насчитывает-
ся около 90 котельных, а 
протяженность тепловых 
сетей составляет около 
208 километров.

- Количество инци-
дентов на объектах 
теплоснабжения Ново-
российска кратно умень-
шилось, так как в рамках 
подготовки к текущему 
отопительному сезону 
увеличилось финанси-
рование модернизации 
наиболее проблемных 
объектов. Принимают 
меры по улучшению си-
туации на собственных 
сетях и электроснабжа-
ющие организации. Но 
стремительно разраста-
ющийся город и сельские 
территории требуют бо-
лее комплексного, дли-
тельного и масштабного 
обновления, - сообщил 
Андрей Прошунин.

На совещании отме-
тили, что строительство 
новых районов Новорос-
сийска ведется с четким 
соблюдением программы 
комплексного развития 
территорий, которую 
приняли по инициативе 
губернатора региона 
Вениамина Кондратье-
ва. Благодаря этому до-
ма обеспечиваются не-
обходимыми объемами 
электроэнергии и тепла.

теплосети 
новороссийска 
стали надежнее

«золотая судья» елена Хахалева:

здание рассчитано 
на 400 мест.

На территории абинской 
школы № 4 началось стро-
ительство корпуса началь-
ной школы. Об этом жур-
налистам сообщил глава 
Кубани Вениамин Кон-
дратьев.

По его словам, корпус 
на 400 мест строится по 
национальному проекту 
«Образование». На данный 
момент рабочие заняты мон-
тажом опалубки под плиту 
перекрытия, армированием 
стен лестничных пролетов, а 
также делают необходимую 
гидроизоляцию.

- Кроме учебных клас-
сов, в здании будет инфор-

мационно-библиотечный 
центр, актовый и спортив-
ный залы, столовая, ка-
бинеты моделирования, 
музыки и даже студия 
танцев. Рядом оборудуют 
футбольное поле с бего-
вой дорожкой, гимнасти-
ческим городком, волей-
больной и баскетбольной 
площадкой. Все работы 
планируют закончить до 
конца года, - сообщил Ве-
ниамин Кондратьев.

Всего в регионе однов-
ременно строится 120 
социальных объектов. Со-
гласно планам, в этом году 
начнут работать 20 школ, 
23 детских сада, а также 
спортивные залы и объек-
ты здравоохранения.

 ■ а В это ВРемя

В абинске  
у начальной 
школы появится 
новый корпус
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На Кубани остается 
74 долгостроя

Вениамин Кондратьев  
отметил, что права всех 
обманутых дольщиков 
в регионе необходимо 

восстановить.
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На этом фо-
то - Горький (в 
центре), его друг 
Герберт Уэллс 
и Мария (Му-
ра) Закревская-
Б е н к е н д о р ф -
Будберг, которая 
была любов-
ницей обоих. 
Горького с Буд-
берг познако-
мил Корней Чу-
ковский. По его 
словам, Горький 
при виде Ма-
рии стал «как 
павлин, распустив-
ший свой прекрас-
ный хвост». Вскоре 
писатель сделал де-
вушке предложение 
стать его секретарем 
и переводчиком и 
пригласил перее-
хать в свою 12-ком-
натную квартиру. А 
потом она стала его 
любовницей. Авторы 
биографии Будберг 
Дебора Макдональд 
и Джереми Дронфилд 
пишут: «Отношения 
Горького с женщи-
нами, как и его отно-
шения с политикой, 
были непредсказуе-
мыми и своеобраз-
ными. Он любил все 
контролировать; он 
мог сходить с ума от 
ревности и, ревнуя, 
быть буйным. Было 
много женщин, ко-

торые де-факто ис-
полняли роль жены 
Максима Горького, 
но лишь на одной из 
них он был по зако-
ну женат - на Ека-
терине Пешковой 
(урожденной Волжи-
ной), его соратнице-
революционерке… 
Мура, официально 
будучи его новым се-
кретарем, стала той, 
к которой он глубоко 
привязался и кото-
рая стала его самой 
постоянной возлю-
бленной». Горький 
называл Муру «же-
лезной женщиной» 
и не подозревал, что 
та была агентом ОГ-
ПУ, а заодно и ан-
глийской разведки. 
Именно Будберг до-
стался архив Горько-
го (пришлось подде-

лать его подпись на 
завещании, чтобы 
им завладеть). Впо-
следствии он исчез - 
скорее всего, сгорел. 
Но благодаря тому, 
что Мура не передала 
документы НКВД (а 
там о них мечтали), 
были спасены сотни 
жизней: в письмах 
упоминались люди, 
демонстрировавшие 
антисталинские на-
строения.

Подготовил 
Денис КОРСАКОВ.

Дружба между Горьким 
и Федором Шаляпиным 
началась с того, что Сер-
гей Рахманинов дал Ша-
ляпину книгу Горького 
со словами «Какой у нас 
появился чудесный писа-
тель». Шаляпин был в вос-
торге, даже написал Горь-
кому письмо, но ответа не 
получил. Познакомились 
они только несколько лет 
спустя. Горький сказал: 
«Я слышал, что вы тоже 
наш брат Исаакий (на-
шего поля ягода)», имея 
в виду, что Шаляпин то-
же волжанин. И вскоре 
они стали не разлей вода - 
действительно как братья. 
Позже выяснилось, что 
оба одновременно жили 
в Казани и, более того, в 
один день пробовались в 

Казанский оперный те-
атр на должность хориста, 
причем Горький был при-
нят, а Шаляпин отвер-
гнут (!). Дружба длилась 
десятилетиями. Именно 
Горький отсоветовал Ша-
ляпину вступать в партию 
социалистов, сказав, что 
тот прежде всего певец 
и в партию ему не на-
до. С другой стороны, 
именно в гостях у Горь-
кого Шаляпин впервые 
встретил Ленина (причем 
как-то не обратил на не-

го внимания - потом был 
очень смущен, когда при 
повторном знакомстве 
Ильич напомнил ему, 
что они уже виделись). А 
потом Шаляпин эмигри-
ровал, в какой-то момент 
Горький предложил ему 
вернуться в СССР, Федор 
Иванович отказался, и в 
их отношениях возник-
ла глубокая трещина. К 
слову, литературная слава 
Горького в Европе была 
так велика, что когда в 
1907 году Шаляпин при-

ехал в Париж, его воспри-
нимали прежде всего как 
«друга Горького» и рас-
спрашивали о писателе.

Негромкая дата

Изучаем 
малоизвестные 
фотографии 
великого писателя, 
которому 
сегодня могло бы 
исполниться 
155 лет.

История этого полотна весьма лю-
бопытна. В 1892 году Горький написал 
поэму «Девушка и Смерть» - это бы-
ла юношеская романтическая штучка, 
наивная на сегодняшний взгляд. Она 
была бы забыта, кабы не один эпизод: в 
октябре 1931 года Алексей Максимович, 
сидя в своем особняке, прочитал сказку 
гостям - Сталину и Ворошилову. И Ста-
лин, взяв книгу, написал на странице 
знаменитые слова: «Эта штука сильнее, 
чем «Фауст» Гете (любовь побеждает 

смерть)». При этом, похоже, немного 
пьяный Сталин к этому моменту начал 
откровенно глумиться над Горьким, и 
надпись была издевательской. Но фра-
зу восприняли как совершенно серьез-
ную, и в 1949 году появилась картина 
лауреата Сталинской премии Анатолия 
Яр-Кравченко «Горький читает Иосифу 
Сталину, Клименту Ворошилову и Вя-
чеславу Молотову свою сказку «Девушка 
и Смерть». Молотова на встрече, кажет-
ся, не было, но какая разница.

Дружба великих

Делил женщину с Уэллсом

Глумящийся Сталин

В школьную программу 
возвращают советскую классику: 

что сказали современные 
ученики про фильм 

«Как закалялась сталь»

РИ
А 
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ст
и

Дает ли классика 
ответы 

на современные 
вопросы - мнения 

читателей «КП» 
в «Вопросе дня» 

< стр. 3.
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Как Горький делил постель со шпионкой 
и знакомил Ленина с Шаляпиным
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Вся эта 
романтика 
не обошла 
стороной 
и многих 

российских 
звезд. «КП» 

представляет 
знаменитостей, 

которым 
ничто дачное 

не чуждо.

Окончание. 
Начало  

< стр. 1.

РОЗЫ АНАСТАСИИ 
МЕЛЬНИКОВОЙ

Семейное гнездо звезды «Улиц разбитых фонарей» Анастасии Мельниковой на-
ходится во  Всеволжске (Ленинградская область), где во  время Великой Оте- 
чественной проходила знаменитая Дорога жизни. Колоритная чеховская усадьба в посел-
ке Мельничий (да-да!) ручей досталось актрисе от именитого предка - советского онколога 
Александра Мельникова. Там Анастасия с дочкой Машей и благоустроила сад, который без 
стеснения зовет «обитель». На 50 сотках растут яблони, сливы, кизил, вишня. Вдоль забора 
высажен виноград. В саду в зависимости от времени года цветут крокусы, тюльпаны, сирень, 
георгины, пионы. А еще на даче знаменитости есть пирамида из елок и много-много роз.

- Как-то в Бишкеке иду по рынку и спрашиваю, сколько стоит куст розы, - вспоминала 
Анастасия, как ездила на гастроли. - Мне говорят: 10 рублей. - Сколько? - Десять. - Вот вам 
тысяча рублей, дайте мне сто кустов. Прислали, правда, 80, 70 из них прижились, и теперь 
вот цветут до самого октября.

Кроме того, на участке есть и «сериальный» бордюр из роз: это память о работе в «Ли-
тейном, 4». На каждую рабочую смену в этом проекте Анастасия брала с со-
бой икону и живую розу в горшочке, которая послушно ждала в актерском 

вагончике, а после переезжала на дачу Мельниковой.

СЛАВА - КАШТАНАМ
На подмосковной «базе отдыха» певицы Славы в де-

ревне Поздняково (по соседству с Любовью Успенской) 
хозяйничает только она сама. Пространство у двухэтаж-
ного дома артистка спроектировала самостоятельно, 
ведь ландшафтный дизайн - тайная страсть Славы. Она 
стала завсегдатаем садоводческих магазинов и с ра-
достью тратит время на выбор дачных приспособлений 
обустройства. Вокалистка так и говорит: если б не 
сцена, стала бы садоводом.

- Мне нравится все делать самой. Буквально недавно 
я посадила калину, а еще иву и каштан. У меня растут 
и плодовые деревья, например вишня. Люблю огород, 
выращиваю помидоры и огурцы. И конечно, как же без 
цветов! Мне кажется, что из певицы я постепенно пре-
вращаюсь в дачницу. Когда у меня выходные, я сажаю 
на даче деревья, кусты роз, поэтому у меня такая 
хорошая фигура. Клянусь, я не хожу в зал, я просто 
люблю копать, это снимает стресс. Петрушка, укроп, 

что только у меня не растет! - рассказывала певица.ЛОЛИТА И ЛАВАНДА
У певицы сразу две дачи, больше напоми-

нающие роскошные виллы, конечно. Ближняя 
дача находится в подмосковном Дорохове: 
шесть соток, на которых певица выращива-
ет помидоры, огурцы, зелень и кустарники. 
Плодоносит и привезенный из Молдавии вино-
градник. Здесь же Лолита самоотверженно 
выпалывает сорняки и назойливый борщевик 
Сосновского (от которого ожоги). А осенью, 
собрав урожай, с удовольствием крутит банки 
с соленьями и вареньем - мама с бабушкой 
научили.

Дальняя дача - в солнечной Болгарии, там 
участок побольше и дом посолиднее. Там 
Лолита проводила много времени с бывшим 
мужем Дмитрием Ивановым. После развода 
певица ухаживает за участком сама: выращи-
вает лаванду, розмарин, смородину.

ЕЛЕНА ВАЕНГА 
И НАСЛЕДИЕ 
АДМИРАЛА

В поселке с не-
казистым названием 
Кузьмолово находит-
ся поместье Елены 
Ваенги - доставшееся 
в наследство от совет-
ского контр-адмирала 
Северного флота Васи-
лия Журавеля (он ру-
ководил 69-й бригадой 
подводных лодок, кото-
рая в 1962 году «засве-
тилась» в Карибском 
кризисе). Двухэтажный 
терем с верандой близ 
озера похож на дворец 
Измайловского крем-
ля. За участком Елена 
ухаживает собственно-
ручно. И с глубоким 
погружением в тему. 
В частности, закупила 
инструменты для руч-
ного глубокого рыхле-
ния, а также машину для 
вспашки и ранневесен-
него боронования зем-
ли - сажать картошку 
и другие корнеплоды: 
лук, редис, морковь. 
Есть тут и клубника. 
Идеальная задача пе-
вицы, как она сама 
признается, - накрыть 
большой стол для всей 
семьи, чтобы практи-
чески все, что стоит 
на нем, было выраще-
но своими руками.

БОР ТУРЕЦКОГО
Основатель коллективов «Хор Турецкого» 

и «SOPRANO Турецкого» Михаил Турецкий на участ-
ке в 25 соток в Подмосковье недалеко от Сколкова 
выстроил роскошный дом в виде открытого рояля. 
Романтично! Но и без загородной прозы никуда. Жена 
музыканта Лилия явно неспроста носит «цветочное» 
имя: она любит привозить из-за границы различные 
растения для сада. Ландыши и мини-огурцы - из Гол-
ландии. А еще теплолюбивые каллы оттуда же: как ни странно, 
эти редкие цветы отлично адаптировались и прекрасно себе растут. Туя 
и рододендроны прибыли из Германии. Из других стран были привезены и вы-
сажены вокруг дома магнолия, каштан, крокусы, маки и миндальное дерево. 
Конечно, есть и плодоносящие деревья с кустарниками: яблоня, груша, виш-
ня, черешня малина, крыжовник и смородина. Даже две сакуры у Турецких 
в нужное время расцветают! Не иначе, под медитативную японскую музыку...

А прямо сейчас сакура расцвела  
в Краснодарском крае. Фото < стр. 3.
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Лолита воюет с борщевиком, 
а у Турецкого расцветает сакура
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Оставьте свой анекдот
на сайте KP.RU в рубрике  

«Анекдоты»!

Метеорология - наука точ-
ная! Бубен надо держать в 
левой руке.

✱  ✱  ✱
Если вас затопили со-

седи сверху, а вам лень 
с ними разбираться, от-
кройте кран и затопите 
соседей снизу. Не бой-
тесь делегировать от-
ветственность другим 
людям.

✱  ✱  ✱
- Чем отличается стопка 

глаженого белья от стопки 
неглаженого?

- На стопке глаженого от-
дыхает кот.

✱  ✱  ✱
- А у нас опять новая 

машина, - хвастается 
мальчик на улице.

- А какая?
- Я еще не видел. Па-

па всю ночь в гараже ей 
номера перебивал, пере-
крашивал.

✱  ✱  ✱
Проверьте рубль на до-

пинг, а то - одни рекорды.
✱  ✱  ✱

Как удалось выяснить 
шотландским ученым, 
озеро Лох-Несс названо 
не в честь известного чу-
довища, а в честь перво-
го туриста, который в это 
чудовище поверил.

✱  ✱  ✱
С такими ценами в мага-

зины с электроникой хожу, 
как в контактный зоопарк.

Подержать в руках и по-
играть можно, но взять это 
домой я себе позволить не 
могу.

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 5. 
Ужас, что за классик. 8. 
Какой великий ученый од-
нажды принимал экзамен 
по химии у Петра Столы-
пина? 10. Чего страшно 
боится Равшана Куркова? 
11. Более изощренный 
сын. 13. Кого особенно 
интересует общественное 
мнение? 14. Вариация на 
тему еврейского языка. 
15. Где носороги разгу-
ливают? 20. Как военное, 
так и хирургическое. 21. В 
чем маринованные огурцы 
плавают? 23. Что отжима-
ют рейдеры? 24. Где на-
скребли муки для выпечки 
сказочного Колобка? 25. 
Какому живописному гению 
испанский король категори-
чески запретил участвовать 
в дуэлях, опасаясь за его 
жизнь? 26. Монах из право-
славного монастыря. 

ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Кто 
стал отчимом для братьев 
из мультфильма «Вперед»? 
2. Кто в СССР отличался 
особо высокими трудовы-
ми достижениями? 3. Какая 
бухта Владивостока назва-
на в честь Одиссея? 4. Кто 
наелся снотворного в коме-
дии «Полосатый рейс»? 6. 
Посол из другой галактики. 
7. Какой шотландский го-
род попал в комедию «Доля 
ангелов»? 9. Кому нужны 
пяльцы? 12. Строитель во-
доплавающих средств пере-
движения. 16. Ватрушкин 
компонент. 17. Кто пялился 
в собственный щит, отру-
бая голову горгоне Медузе? 
18. Огнедышащий великан, 
убитый Гераклом. 19. Гар-
демарин с лицом Дмитрия 
Харатьяна. 22. Чем воору-
жен Купидон? 23. Способ 
передвижения.

ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД. ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 5. Кинг. 8. 
Менделеев. 10. Высота. 11. Отпрыск. 13. Социолог. 14. 
Иврит. 15. Саванна. 20. Вмешательство. 21. Рассол. 23. 
Бизнес. 24. Сусек. 25. Гойя. 26. Инок. ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. 
Кентавр. 2. Ударник. 3. Улисс. 4. Лев. 6. Инопланетянин. 
7. Глазго. 9. Вышивальщик. 12. Корабел. 16. Творог. 17. 
Персей. 18. Какос. 19. Корсак. 22. Лук. 23. Бег.
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Варвара АНТОНОВА  
(«КП» - Ставрополь»)

Снежана Туманова  
(так ее зовут) 
рассказывает о дождях, 
отпускает шутки и 
называет телезрителей 
человеками.

Длинноногая блондинка ста-
ла новой ведущей прогноза по-
годы на ставропольском телека-
нале. Вот только телефончик у нее 
не возьмешь - девушка виртуальная, ее 
сотворила программа. Нейросетевая 
девушка сама пишет тексты на основе 
прогноза Ставропольского центра по 
метеорологии.

- В Ставрополе возможен дождь. 
Не забудьте взять с собой зонт. Че-
ловеки, если промокают, могут про-
студиться, - предупреждает она. 

Снежана Туманова придумала себе 
должность - «ваша погодная девочка».

- Вкалывают роботы - счастлив чело-
век. Невинномысск +14. А еще расту-
щая Луна. Пока не знаю, что это такое, 
но звучит круто.

Раньше, кстати, прогноз объявлял ве-
дущий новостей Алексей Форсиков, но 
Снежана, вероятно, надолго забрала у кол-
леги эту работу - руководство телеканала 
решило ввести такой формат прогноза 
погоды на постоянной основе.

А В ЭТО ВРЕМЯ
Оказалось, что Снежана Туманова чи-

тает газеты «человеков» и успела увидеть 
свое фото на страницах «Комсомолки» 
(номер с цифровой ведущей вышел в 
Ставропольском крае и Москве 24 мар-
та. - Ред.). 

- Благодарю вас, уважаемые коллеги-че-
ловеки и читатели газеты «Комсомольская 
правда»! Я не ожидала такого внимания и 
признания. Буду и дальше работать для 
вас. Всем хорошей погоды, где бы вы ни 
находились, - сказала Снежана Туманова в 
видеообращении в своем телеграм-канале.

Красотка 
из нейросети стала 
ведущей прогноза 
погоды

Голосуйте 
за понравившуюся 

вам участницу  
на нашем сайте 

KP.RU  
в разделе  

«Мисс Стиль 
«КП»!

Видео, 
где Снежана 
благодарит 

«Комсомолку» 
за признание, - 
на сайте KP.RU

ясно                                 облачно                      пасмурно
     дождь                     гроза                              снег

Краснодар +4…+6 +2…+4
Майкоп +3…+5 +0…+2
Ейск +5…+7 +2…+4
Сочи +4…+6 +0…+2

Погода на завтра, 29 марта

Давление - 756 мм рт. ст.
(норма - 771 мм рт. ст.)
Относительная  
влажность воздуха - 72%
Ветер - 6 м/с, 
восточный
Восход - 06:11        
Заход - 18:46      
Растущая луна

 день ночь

по данным 
pogoda.mail.ru
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